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COMMISSIONI 2ã e 3ã RIUNITE

2ã (Giustizia)

3ã (Affari esteri, emigrazione)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

4ã Seduta

Presidenza del Presidente della 2ã Commissione

Antonino CARUSO

Interviene il sottosegretario di Stato alla giustizia Valentino.

La seduta inizia alle ore 14,45.

IN SEDE REFERENTE

(371) PIANETTA ed altri. ± Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra Italia e Svizzera che

completa la Convenzione europea di assistenza giudiziaria in materia penale del 20

aprile 1959 e ne agevola l'applicazione, fatto a Roma il 10 settembre 1998, noncheÂ con-

seguenti modifiche al codice penale e al codice di procedura penale

(376) CAVALLARO. ± Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra Italia e Svizzera che com-

pleta la Convenzione europea di assistenza giudiziaria in materia penale del 20 aprile

1959 e ne agevola l'applicazione, fatto a Roma il 10 settembre 1998, noncheÂ conseguenti

modifiche al codice penale e al codice di procedura penale

(Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta del 24 luglio.

Si prosegue nell'esame dell'emendamento 2.0.1, volto ad inserire un
articolo aggiuntivo dopo l'articolo 2 e giaÁ pubblicato in allegato al reso-
conto della seduta di ieri.

Il senatore FASSONE prospetta una possibile riformulazione dell'e-
mendamento 2.0.1 che intende tenere conto delle esigenze all'origine della
presentazione dell'emendamento, evitando peroÁ ricadute negative sulla du-
rata dei procedimenti.
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Il relatore CENTARO, accogliendo il suggerimento del senatore Fas-
sone, modifica l'emendamento 2.0.1, riformulandolo nell'emendamento
2.0.1 (Nuovo testo).

Segue un intervento del senatore DALLA CHIESA, il quale giudica
incomprensibile la scelta della maggioranza di presentare proposte emen-
dative che introducono restrizioni alla possibilitaÁ di utilizzare le informa-
zioni che potranno essere ottenute grazie all'assistenza giudiziaria con la
Svizzera proprio nel momento in cui con l'Accordo oggetto di ratifica
la Confederazione elvetica ha rimosso alcune delle limitazioni che essa
in precedenza poneva all'utilizzazione delle predette informazioni. A
fronte di tutto cioÁ non eÁ possibile non chiedersi che cosa sia accaduto
di nuovo fra il momento in cui eÁ stato stipulato l'Accordo nel 1998 ed
oggi.

Prende brevemente la parola il presidente Antonino CARUSO il
quale fa presente che nell'arco di tempo al quale ha fatto riferimento il
senatore Dalla Chiesa si sono verificate novitaÁ sicuramente rilevanti ai
fini dei temi in questo momento in discussione, quali in primo luogo la
modifica dell'articolo 111 della Costituzione.

Il senatore PELLICINI, relatore per la 3ã Commissione, raccomanda
l'approvazione dell'emendamento 2.0.1 (Nuovo testo).

Dopo che il Sottosegretario VALENTINO ha espresso parere favore-
vole su tale emendamento, lo stesso eÁ posto ai voti ed approvato.

Si passa all'esame di un emendamento riferito all'articolo 3.

Il senatore CENTARO, relatore per la 2ã Commissione, illustra l'e-
mendamento 3.1 evidenziando come tale proposta emendativa sia volta
ad evitare una situazione di conflitto fra le competenze dell'autoritaÁ giu-
diziaria e il ruolo attribuito al Ministro della giustizia dall'articolo VIII
dell'Accordo e dall'articolo 3 del disegno di legge n. 371.

Il senatore Luigi BOBBIO concorda con le considerazioni testeÁ svolte
dal relatore Centaro.

Il senatore CALVI condivide la ratio ispiratrice dell'emendamento
3.1, ma non gli sembra del tutto convincente la formulazione in quanto
potrebbe far pensare che la revoca della misura cautelare reale intervenga
in modo automatico.

Sul merito dell'emendamento seguono quindi interventi del sottose-
gretario VALENTINO, del senatore FASSONE, del senatore CALLE-
GARO e del senatore ZICCONE.
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Il relatore CENTARO ritiene che la formulazione dell'emendamento
3.1 non implichi i rischi cui ha fatto riferimento il senatore Calvi. Fa co-
munque presente che saraÁ eventualmente possibile un'ulteriore riflessione
in vista del prosieguo dell'esame del disegno di legge in Assemblea.

Col parere favorevole del rappresentante del GOVERNO, posto ai
voti eÁ approvato l'emendamento 3.1.

In merito all'emendamento 3.0.1, il presidente Antonino CARUSO ri-
leva che esso si propone di chiarire che l'articolo 3 della Convenzione eu-
ropea di assistenza giudiziaria si applica anche all'esecuzione semplificata
di cui all'articolo XX dell'Accordo. L'articolo XX dell'Accordo, d'altra
parte, stabilisce che i documenti, le informazioni e i valori richiesti pos-
sono essere consegnati all'autoritaÁ richiedente in base alle procedure sem-
plificate previste dal diritto dello Stato richiesto, se tutti gli aventi diritto
vi hanno acconsentito. Tale previsione appare quindi perfettamente coe-
rente con l'articolo 3 della citata Convenzione europea la quale dispone
che la parte richiesta faraÁ eseguire, nelle forme previste della sua legisla-
zione, le commissioni rogatorie ad essa rivolte. L'emendamento 3.1 ap-
pare conseguentemente privo di ogni reale portata modificativa, essendo
indiscutibile per le ragioni esposte la compatibilitaÁ fra la disposizione
della Convenzione e quella dell'Accordo, e la Presidenza sarebbe pertanto
orientata a dichiararlo inammissibile ai sensi dell'articolo 100, comma 8,
del Regolamento. D'altra parte se si dovesse accogliere una soluzione in-
terpretativa diversa, l'emendamento dovrebbe essere dichiarato irricevibile
in quanto volto ad introdurre una norma modificativa rispetto a quanto ri-
sultante dal testo dell'Accordo italo-svizzero.

Il relatore CENTARO, pur essendo l'emendamento forse pleonastico,
sottolinea comunque come esso non sia modificativo dell'Accordo ed in-
siste percheÂ esso sia esaminato dalla Commissione.

Il presidente Antonino CARUSO dichiara inammissibile l'emenda-
mento 3.0.1, ai sensi dell'articolo 100, comma 8, del Regolamento.

Si passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 4.

Il relatore CENTARO illustra l'emendamento 4.1, sottolineando
come esso sia volto a condizionare l'efficacia processuale degli atti di in-
dagine compiuti congiuntamente con l'autoritaÁ straniera in seguito ad as-
sistenza in esecuzione di rogatoria o a norma dell'articolo XXI dell'Ac-
cordo, prevedendo che in caso di inosservanza delle norme del codice
di procedura penale i risultati dell'attivitaÁ siano inutilizzabili. Il relatore
evidenzia come la proposta in esame non implichi naturalmente alcun ob-
bligo per le autoritaÁ straniere e muova peroÁ dal presupposto che solo la
corrispondenza degli atti compiuti alle norme del codice di procedura pe-
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nale puoÁ giustificare la piena utilizzabilitaÁ processuale degli atti compiuti,
in quanto in caso contrario l'assetto normativo determinerebbe una ingiu-
stificata disparitaÁ di trattamento a seconda del luogo da cui viene com-
piuto l'atto.

L'emendamento 4.1, interamente sostitutivo dell'articolo, implica al-
tresõÁ la soppressione del comma 2 dell'articolo 4 del disegno di legge n.
371, soppressione giustificata dalla mancanza di un effettivo raccordo fra
la disposizione di cui al predetto comma 2 che fa riferimento agli atti tra-
smessi a norma dell'articolo XXVIII dell'Accordo, mentre lo stesso arti-
colo XXVIII prevede semplicemente la comunicazione spontanea di infor-
mazioni ± e non di atti ± fra le autoritaÁ giudiziarie dei due paesi interes-
sati.

Il senatore ZANCAN illustra l'emendamento 4.2 osservando in primo
luogo come la soluzione proposta con l'emendamento 4.1 determinerebbe
in concreto l'inutilizzabilitaÁ processuale della maggior parte ± se non ad-
dirittura della totalitaÁ ± degli atti di indagine compiuti congiuntamente con
l'autoritaÁ straniera. EÁ assolutamente irrealistico che l'autoritaÁ giudiziaria
straniera possa pedissequamente applicare le norme del codice di proce-
dura penale italiano. Al contrario l'emendamento 4.2 si propone di conci-
liare il rispetto del principio, caratteristico della materia delle rogatorie,
secondo cui gli atti svolti all'estero sono assoggettati alla normativa del
luogo in cui essi vengono compiuti con l'esigenza di far comunque salve
le garanzie di difesa e il rispetto dei principi dell'ordinamento giuridico
dello Stato.

Sottolinea, d'altra parte, come la soluzione proposta con l'emenda-
mento 4.1, rischi di portare a conseguenze palesemente insostenibili in
quanto finirebbe per assoggettare l'atto compiuto all'estero ad un regime
di utilizzabilitaÁ piuÁ severo di quello stabilito per gli atti compiuti in Italia,
essendo noto che solo in alcuni casi tassativamente previsti l'osservanza
delle norme processuali eÁ sanzionata dal codice a pena di inutilizzabilitaÁ.

Il senatore MARITATI ritira l'emendamento 4.3.

Il senatore CALVI giudica eccessiva la soluzione proposta con l'e-
mendamento 4.1 e condivide le considerazioni del senatore Zancan.

Il senatore Luigi BOBBIO giudica invece preferibile la proposta con-
tenuta nell'emendamento 4.1 in quanto l'emendamento 4.2 appare per un
verso eccessivamente centrato sul versante delle garanzie della difesa e,
peraltro, laddove fa rinvio ai principi dell'ordinamento giuridico dello
Stato, eccessivamente generico. EÁ evidente che la finalitaÁ dei due emenda-
menti eÁ la medesima, ma l'emendamento 4.1 appare piuÁ coerente con l'e-
sigenza di favorire un'armonica interazione fra l'ordinamento svizzero e
quello italiano nello svolgimento delle attivitaÁ in questione; condivide al-
tresõÁ l'eliminazione del comma 2 dell'articolo 4 del disegno di legge n.
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371 proposta dallo stesso emendamento 4.1 in quanto questo comma fi-
niva per giurisdizionalizzare attivitaÁ non aventi carattere giurisdizionale.

Il senatore ZICCONE pur giudicando preferibile la soluzione prospet-
tata con l'emendamento 4.1, ritiene peroÁ che bisognerebbe tener conto del
rilievo concernente il fatto che non sempre la violazione delle norme pro-
cessuali comporta l'inutilizzabilitaÁ dell'atto compiuto. Suggerisce pertanto
una riformulazione dell'emendamento che eviti una situazione in cui in
compimento di atti all'estero sarebbe assistito da garanzie maggiori di
quelle previste dal compimento degli stessi atti in Italia.

Il senatore FASSONE, alla luce delle considerazioni sulle quali si eÁ
soffermato il senatore Ziccone prospetta una possibile riformulazione del-
l'emendamento 4.1.

Dopo un intervento del senatore CALLEGARO ± che richiama con
forza l'attenzione sull'esigenza di soluzioni che assicurino garanzie pro-
cessuali adeguate ± prende la parola il senatore DALLA CHIESA il quale
rileva come, considerando gli emendamenti presentati dalla maggioranza,
sia difficile sfuggire alla sensazione che il disegno complessivo perseguito
sia comunque quello di restringere in maniera significativa la possibilitaÁ di
acquisire ed utilizzare materiale probatorio grazie all'assistenza giudiziaria
svizzera.

Il relatore CENTARO rileva come l'ipotizzato riferimento, ai fini
della valutazione circa l'utilizzabilitaÁ degli atti di indagine, all'osservanza
dei principi dell'ordinamento dello Stato, contenuto nell'emendamento
4.2, lasci eccessiva discrezionalitaÁ all'interprete. Accoglie invece il sugge-
rimento del senatore Fassone per quanto attiene l'emendamento 4.1, e lo
modifica riformulandolo nell'emendamento 4.1 (Nuovo testo).

Il relatore PELLICINI, dopo aver espresso parere favorevole sull'e-
mendamento 4.1, nel testo modificato dal proponente, manifesta disagio
per il riaffacciarsi nella discussione di un atteggiamento preconcetto che
tende ad attribuire reconditi intenti ostruzionistici, rispetto alla sostanza
degli impegni contemplati dall'Accordo, ad ogni intervento emendativo
che si ripromette di assicurare piuÁ adeguate garanzie a tutela dei diritti
delle parti.

Il sottosegretario VALENTINO esprime parere favorevole sull'emen-
damento 4.1 (Nuovo testo).

Il senatore ZANCAN, intervenendo per dichiarazione di voto sull'e-
mendamento 4.1 (Nuovo testo), manifesta apprezzamento per la modifica
apportata su proposta del senatore Fassone, ribadendo peroÁ la sua contra-
rietaÁ per cioÁ che attiene al comma 1 dell'emendamento, che appare suscet-
tibile di rendere inutilizzabili gran parte degli atti di indagine compiuti
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congiuntamente in esecuzione di rogatoria o a norma dell'articolo XXI
dell'Accordo.

Analoghe considerazioni vengono formulate dal senatore DALLA
CHIESA.

Il senatore CALVI, nel dare atto del miglioramento intervenuto nella
formulazione dell'emendamento 4.1 a seguito dell'accoglimento della pro-
posta di riformulazione avanzata dal senatore Fassone, dichiara nondimeno
il suo voto contrario all'emendamento stesso, rilevando come la presenza
di condizioni particolarmente stringenti, come quelle contemplate al
comma 1, sia suscettibile di rendere l'Accordo in ratifica, almeno per la
parte in considerazione, sostanzialmente inapplicabile.

Posto ai voti, eÁ quindi approvato l'emendamento 4.1 (Nuovo testo).

Il presidente Antonino CARUSO dichiara quindi precluso l'emenda-
mento 4.2, e ricorda che l'emendamento 4.3 eÁ stato ritirato dai proponenti.

Posto ai voti, eÁ quindi approvato l'articolo 4, nel testo emendato.

Si passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 5.

Dopo che il senatore MARITATI ha illustrato l'emendamento 5.1 ±
sottolineando come esso sia volto a circoscrivere la possibilitaÁ per il Mi-
nistro della giustizia di presentare la denuncia di cui all'articolo 21 della
Convenzione europea in materia di assistenza giudiziaria ai soli casi in cui
non sia possibile ottenere l'estradizione della persona che si trova in Sviz-
zera ± il relatore CENTARO illustra gli emendamenti 5.2 e 5.3, rilevando
come il primo abbia una valenza meramente formale, nel senso di una piuÁ
puntuale indicazione dei riferimenti normativi. L'emendamento 5.3 tende
a precisare, attraverso un comma aggiuntivo, che le disposizioni di cui al-
l'articolo in esame si applicano anche nel caso in cui l'imputato sia citta-
dino italiano o risieda stabilmente in Italia.

Si dichiara infine contrario all'emendamento 5.1 in quanto ritiene ne-
cessario tener conto delle situazioni in cui il fatto, pur essendo punibile
per la legge italiana, ha rilievo soprattutto dal punto di vista della giurisdi-
zione elvetica.

Il senatore CALVI aggiunge la sua firma all'emendamento 5.1, non-
cheÁ a tutti gli altri emendamenti presentati dal senatore Maritati.

Il relatore PELLICINI esprime parere contrario sull'emendamento
5.1, dichiarandosi invece favorevole agli emendamenti 5.2 e 5.3; concorda
il sottosegretario VALENTINO.

Dopo dichiarazione di voto favorevole del senatore CALVI, posto ai
voti, eÁ respinto l'emendamento 5.1, mentre risulta approvato, dopo dichia-
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razione di voto favorevole del senatore CALLEGARO, l'emendamento
5.2.

Posto ai voti, eÁ poi approvato l'emendamento 5.3, e, quindi, l'articolo
5, nel testo emendato.

Si passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 6.

Il presidente Antonino CARUSO prospetta una possibile riformula-
zione dell'emendamento 6.1. Ove tale suggerimento non fosse accolto,
fa presente, peraltro, che l'emendamento, per ragioni analoghe a quelle
da lui in precedenza esposte in relazione agli emendamenti 1.0.1 e 3.0.1
dovrebbe essere dichiarato irricevibile.

Il relatore CENTARO nel prendere atto delle considerazioni svolte
dal Presidente, modifica l'emendamento 6.1 riformulandolo nell'emenda-
mento 6.1 (Nuovo testo). Dopo aver ritirato l'emendamento 6.2, illustra
quindi l'emendamento 6.3, tendente a sostituire il riferimento alla rinuncia
all'esercizio della giurisdizione contenuto nel comma 4 con quello, piuÁ
corretto, alla sentenza di non luogo a procedere.

Su proposta del senatore ZICCONE, il RELATORE modifica poi lo
stesso emendamento 6.3 sopprimendo le parole: «ai sensi dell'articolo
649, comma 2, del codice di procedura penale».

Il relatore PELLICINI si dichiara favorevole agli emendamenti 6.1
(Nuovo testo) e 6.3 come modificato dai proponenti; concorda il sottose-
gretario VALENTINO.

Posti separatamente ai voti, sono quindi approvati gli emendamenti
6.1 (Nuovo testo) e 6.3 nel testo modificato e, quindi, l'articolo 6, nel te-
sto emendato.

Si passa all'esame di un emendamento diretto ad inserire un articolo
aggiuntivo dopo l'articolo 6.

Il relatore CENTARO illustra l'emendamento 6.0.1 e lo modifica ri-
formulandolo nell'emendamento 6.0.1 (Nuovo testo) diretto ad esplicitare
il riferimento, ai fini della disciplina delle estradizioni e delle rogatorie
internazionali, alle norme della Convenzione europea di assistenza giudi-
ziaria del 1959 ed alle altre norme delle Convenzioni internazionali in vi-
gore per lo Stato, come pure alle norme di diritto internazionale generale.

Dopo interventi dei senatori ANDREOTTI e ZANCAN, del relatore
CENTARO e dei senatori BOBBIO e CALVI, il presidente Antonino CA-
RUSO, in vista dei necessari approfondimenti, dispone l'accantonamento
dell'emendamento 6.0.1 (Nuovo testo).
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Si passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 7.

Il senatore MARITATI illustra gli emendamenti 7.1 e 7.2. Il primo eÁ
diretto ad introdurre un meccanismo di opportuno coinvolgimento della
procura nazionale antimafia nella valutazione del flusso delle rogatorie,
mentre il secondo tende a rendere maggiormente spedita la fase dell'indi-
viduazione della corte d'appello competente per la rogatoria.

Il relatore CENTARO illustra l'emendamento 7.3, diretto ad indivi-
duare in modo piuÁ puntuale i criteri per l'individuazione dell'autoritaÁ giu-
diziaria competente per l'esame della domanda di assistenza giudiziaria. Si
dichiara poi contrario all'emendamento 7.2, che contempla per la mede-
sima finalitaÁ criteri che appaiono di difficile applicazione o meramente
quantitativi quale il numero degli atti da compiere.

Per quanto riguarda l'emendamento 7.1, si esprime in senso favore-
vole, suggerendo una possibile riformulazione.

Dopo che il senatore MARITATI ha modificato l'emendamento 7.1
nell'emendamento 7.1 (Nuovo testo), il relatore PELLICINI esprime pa-
rere favorevole sul medesimo emendamento, come modificato, noncheÂ
sull'emendamento 7.3, dichiarandosi invece contrario all'emendamento
7.2.

Il sottosegretario VALENTINO concorda con i relatori.

Posto ai voti, eÁ approvato l'emendamento 7.1 (Nuovo testo), mentre eÁ
respinto l'emendamento 7.2, dopo dichiarazioni di voto favorevole dei se-
natori MARITATI e DALLA CHIESA, che prospettano l'inopportunitaÁ di
introdurre disposizioni difformi da quelle recentemente elaborate da una
commissione insediata presso il Ministero della giustizia al fine precipuo
di affrontare in via generale la tematica del regime delle rogatorie interna-
zionali.

Posto ai voti, eÁ quindi approvato l'emendamento 7.3.

Intervenendo per dichiarazione di voto di astensione sull'articolo 7, il
senatore FASSONE manifesta riserve sulla scelta di accentrare nella Corte
di cassazione la competenza relativa all'individuazione della corte d'ap-
pello chiamata a decidere in ordine alla domanda di assistenza giudiziaria
quando questa abbia ad oggetto atti da eseguire in piuÁ distretti di corte
d'appello. Si riserva pertanto di presentare in Assemblea un emendamento
soppressivo del comma 2 dell'articolo in esame.

Posto ai voti, eÁ quindi approvato l'articolo 7, nel testo emendato.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.
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CONVOCAZIONE DELLE COMMISSIONI 2ã E 3ã RIUNITE.

Il presidente CARUSO comunica che le Commissioni 2ã e 3ã riunite
sono convocate per giovedõÁ 26 luglio alle ore 14,30 e venerdõÁ 27 luglio
alle ore 15,30 per procedere al seguito dell'esame congiunto dei disegni
di legge nn. 371 e 376.

La seduta termina alle ore 16,30.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 371

Art. 2.

2.0.1 (Nuovo testo)

Centaro, Bobbio

Dopo l'articolo inserire il seguente:

«Art. 2-bis.

1. Quando le informazioni ricevute in forza dell'articolo IV dell'Ac-
cordo possono essere utilizzate in procedimenti diversi da quello per il
quale furono richieste, il magistrato che procede ne da immediata comu-
nicazione all'autoritaÁ che le ha fornite, e alle sue eventuali determinazioni
si conforma. Si applica l'articolo 729 del codice di procedura penale».

Art. 3.

3.1

Centaro, Bobbio

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 3. ± 1. Il Ministro della giustizia provvede sulla consegna dei
beni indicati all'articolo VIII dell'Accordo, sentita l'autoritaÁ giudiziaria
procedente e previo provvedimento di cessazione delle misure cautelari
cui eventualmente siano sottoposti e, nel caso di beni assoggettati a una
specifica disciplina amministrativa, sentita l'eventuale amministrazione
competente».
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3.0.1

Centaro, Bobbio

Dopo l'articolo inserire il seguente:

«Art. 3-bis.

1. L'articolo 3 della Convenzione europea di assistenza giudiziaria
del 20 aprile 1959 si applica anche alla esecuzione semplificata di cui al-
l'articolo XX dell'Accordo».

Art. 4.

4.1

Centaro, Bobbio

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 4 ± 1. Gli atti di indagine compiuti congiuntamente con l'auto-
ritaÁ straniera, in seguito ad assistenza in esecuzione di rogatoria o a norma
dell'articolo XXI dell'Accordo, hanno efficacia processuale se compiuti
con l'osservanza delle norme del codice di procedura penale.

2. Nel caso di inosservanza delle norme di cui al comma 1 i docu-
menti e gli altri mezzi di prova acquisiti sono inutilizzabili».

4.1 (Nuovo testo)

Centaro, Bobbio

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 4 ± 1. Gli atti di indagine compiuti congiuntamente con l'auto-
ritaÁ straniera, in seguito ad assistenza in esecuzione di rogatoria o a norma
dell'articolo XXI dell'Accordo, hanno efficacia processuale se compiuti
con l'osservanza delle norme del codice di procedura penale.

2. Nel caso di inosservanza delle norme di cui al comma 1 gli atti
compiuti sono soggetti alle sanzioni processuali previste dal codice di pro-
cedura penale».
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4.2

Calvi, Maritati, Zancan

Sostituire il comma 1, con il seguente:

«1. Gli atti di indagine compiuti congiuntamente con l'AutoritaÁ stra-
niera a norma dell'articolo XXI dell'Accordo hanno la stessa efficacia
processuale degli atti corrispondenti compiuti secondo le norme del codice
di procedura penale, purcheÁ siano fatte salve le garanzie di difesa e sia
assicurato il rispetto dei princõÁpi dell'ordinamento dello Stato».

4.3

Maritati

Al comma 1, sopprimere le parole: «, o».

Art. 5.

5.1

Maritati

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 5. ± 1. La denuncia prevista dall'articolo 21 della Convenzione
e dagli articoli XXIV, XXV e XXVI dell'Accordo, puoÁ essere presentato
solo nel caso in cui l'imputato eÁ cittadino svizzero o risiede stabilmente in
tale Stato e non sia possibile ottenerne l'estradizione. Il Ministro della giu-
stizia presenta la denuncia dopo aver sentito il pubblico ministero compe-
tente e tenuto conto degli interessi delle parti offese».

5.2

Centaro, Bobbio

Sostituire le parole: «di cui all'articolo XXV dell'Accordo» con le

altre: «all'articolo 21 della Convenzione di cui all'articolo 1».
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5.3

Centaro, Bobbio

Aggiungere dopo il comma 1, il seguente:

«2. Le disposizioni di cui al comma 1, si applicano anche nel caso in
cui l'imputato sia cittadino italiano o risieda stabilmente in Italia».

Art. 6.

6.1

Centaro, Bobbio

Sostituire nel comma 1 le parole da: «il giudice dispone» fino alla

fine, con le seguenti: «il giudice, a richiesta di parte, sentito il pubblico
ministero e fatto salvo il compimento di atti urgenti o di cui non sia pos-
sibile la ripetibilitaÁ, dispone con ordinanza la sospensione del procedi-
mento penale».

6.1 (Nuovo testo)

Centaro, Bobbio

Sostituire nel comma 1 le parole da: «il giudice dispone» fino alla

fine, con le seguenti: «il giudice, anche a richiesta di parte, sentito il pub-
blico ministero, dispone con ordinanza la sospensione del procedimento
penale. EÁ tuttavia fatto salvo il previo compimento di atti urgenti e di
cui non sia possibile la ripetibilitaÁ».

6.2

Centaro, Bobbio

Sostituire nel comma 3, le parole: «deve essere» con le parole: «eÁ
stata».
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6.3

Centaro, Bobbio

Sostituire il comma 4, con il seguente:

«4. Nelle ipotesi di cui al paragrafo 2 dell'articolo XXVI dell'Ac-
cordo, il giudice pronuncia sentenza di non luogo a procedere ai sensi del-
l'articolo 649, comma 2, del codice di procedura penale».

6.0.1

Centaro, Bobbio

Nel capo II e dopo l'articolo inserire, il seguente:

«Art. 6-bis.

All'articolo 696 del codice di procedura penale aggiungere dopo il
comma 1 il seguente:

«1-bis. La violazione delle norme di cui al comma 1, riguardanti l'ac-
quisizione o la trasmissione di documenti o di altri mezzi di prova, com-
porta l'inutilizzabilitaÁ dei documenti o dei mezzi di prova acquisiti o tra-
smessi».

6.0.1 (Nuovo testo)

Centaro

Nel capo II e dopo l'articolo 6 inserire, il seguente:

«Art. 6-bis.

All'articolo 696 del codice di procedura penale, sostituire il comma 1
con i seguenti:

«1. Le estradizioni, le rogatorie internazionali, gli effetti delle sen-
tenze penali straniere, l'esecuzione all'estero delle sentenze penali italiane
e gli altri rapporti con le autoritaÁ straniere, relativi all'amministrazione
della giustizia in materia penale, sono disciplinati dalle norme della Con-
venzione europea di assistenza giudiziaria in materia penale firmata a
Strasburgo il 20 aprile 1959 e dalle altre norme delle convenzioni interna-
zionali in vigore per lo Stato e dalle norme di diritto internazionale gene-
rale.
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1-bis. La violazione delle norme di cui al comma 1, riguardanti l'ac-
quisizione o la trasmissione di documenti o di altri mezzi di prova, com-
porta l'inutilizzabilitaÁ dei documenti o dei mezzi di prova acquisiti o tra-
smessi.

1-ter. Sono inutilizzabili le dichiarazioni, da chiunque rese, sul con-
tenuto di documenti o di altri mezzi di prova acquisiti o trasmessi in vio-
lazione delle norme di cui al comma 1».

Art. 7.

7.1 (Nuovo testo)

Maritati

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente:

«1-bis. Al comma 2 dell'articolo 724 del codice di procedura penale
sono aggiunte in fine le seguenti parole: "e trasmette senza ritardo al pro-
curatore nazionale antimafia copia delle rogatorie dell'autoritaÁ straniera
che si riferiscono ai delitti di cui all'articolo 51, comma 3-bis"».

7.1
Maritati

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente:

«1-bis. Dopo il comma 2 dell'articolo 724 del codice penale eÁ inse-
rito il seguente:

"2-bis. Il procuratore generale trasmette senza ritardo al procuratore
nazionale antimafia copia delle rogatorie dell'autoritaÁ straniera che si rife-
riscono a delitti di criminalitaÁ organizzata di cui all'articolo 51, comma 3-
bis"».

7.2
Maritati

Al comma 2, sostituire il capoverso 1-bis con il seguente:

«1-bis. Quando la rogatoria ha per oggetto atti che devono essere ese-
guiti in piuÁ distretti, si ha riguardo all'atto indicato nella rogatoria come
principale. Altrimenti la competenza appartiene alla corte d'appello nel di-
stretto della quale deve compiersi il maggior numero di atti. Se neppure in
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tale modo eÁ possibile determinare la competenza, questa appartiene alla
corte d'appello di Roma».

7.3
Centaro, Bobbio

Al comma 2, nel capoverso 1-bis ivi richiamato sostituire le parole
da: «con sentenza» fino alla fine, con le parole: «secondo le forme pre-
viste dagli articoli 32 e 127 la corte d'appello competente, tenuto conto
anche del numero di atti da svolgere, della tipologia ed importanza degli
stessi con riferimento alla dislocazione delle sedi giudiziarie interessate.
La corte di cassazione trasmette gli atti alla corte d'appello designata, co-
municando la decisione al Ministero della giustizia».
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COMMISSIONI 8ã e 13ã RIUNITE

8ã (Lavori pubblici, comunicazioni)

13ã (Territorio, ambiente, beni ambientali)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

11ã Seduta

Presidenza del Presidente della 8ã Commissione

GRILLO

Intervengono i sottosegretari di Stato per le infrastrutture ed i tra-

sporti Martinat e per l'ambiente e la tutela del territorio Tortoli.

La seduta inizia alle ore 8,45.

IN SEDE REFERENTE

(374) Delega al Governo in materia di infrastrutture ed insediamenti industriali strate-
gici ed altri interventi per il rilancio delle attivitaÁ produttive

(Seguito dell'esame e rinvio)

Riprende l'esame del provvedimento, sospeso nella seduta del 20 lu-
glio scorso.

Il senatore TURRONI dichiara il voto favorevole del Gruppo dei
Verdi-l'Ulivo sull'emendamento 1.66, che mira a chiarire oltre alla neces-
sitaÁ della programmazione delle opere strategiche anche l'impiego razio-
nale, sia pluriennale che annuale, degli stanziamenti.

Posto ai voti, l'emendamento 1.66 eÁ respinto.

La senatrice DONATI annuncia il voto favorevole del Gruppo dei
Verdi-l'Ulivo sugli emendamenti 1.67 e 1.68, con i quali si eÁ inteso sot-
tolineare l'importanza della valutazione ambientale strategica sia con rife-
rimento a ciascuna delle opere individuate dal programma delle infrastrut-
ture sia per quanto concerne gli interventi nel settore dei trasporti. Infatti
la valutazione ambientale strategica ha la finalitaÁ di selezionare gli inve-
stimenti sulla base di vincoli ed opportunitaÁ noncheÂ di criteri condivisi e
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pubblici e di verificare altresõÁ la coerenza delle opere anche rispetto all'or-
ganizzazione e localizzazione nei distretti industriali.

Posti separatamente ai voti, gli emendamenti 1.67 e 1.68 vengono re-
spinti.

Il senatore TURRONI ritira l'emendamento 1.69.

Il senatore TURRONI annuncia il voto favorevole del Gruppo Verdi-
l'Ulivo sull'emendamento 1.70 che ha l'obiettivo di non estendere le di-
sposizioni di cui all'articolo 1 alle opere che interessano aree individuate
dai programmi di riqualificazione urbana e di sviluppo sostenibile del ter-
ritorio, in considerazione del fatto che eÁ bene evitare possibili conflitti tra
la pianificazione delle infrastrutture a livello centrale e la loro localizza-
zione sul territorio che non puoÁ prescindere dalla partecipazione delle co-
munitaÁ locali.

Il senatore MENARDI ricorda al senatore Turroni che l'articolo 1,
comma 4, della legge n. 59 del 1997 stabilisce che dal conferimento di
funzioni e compiti alle regioni e agli enti locali sono esclusi i compiti
preordinati alla programmazione, progettazione, esecuzione e manuten-
zione di reti infrastrutturali dichiarate di interesse nazionale con legge sta-
tale o, previa intesa con la Conferenza Stato-regioni, con i decreti legisla-
tivi mediante i quali si attua il predetto conferimento di funzioni.

Posto ai voti, l'emendamento 1.70 eÁ respinto.

Il senatore TURRONI annuncia il voto favorevole del Gruppo dei
Verdi-l'Ulivo sull'emendamento 1.71 che tende ad escludere che le dispo-
sizioni di cui all'articolo 1 possano applicarsi alle opere che interessano le
aree individuate ai sensi della legge n. 394 del 1991, sulla gestione delle
aree naturali protette.

Posto ai voti, l'emendamento 1.71 eÁ respinto.

Il seguito dell'esame eÁ quindi rinviato.

SUI LAVORI DELLE COMMISSIONI RIUNITE

Il presidente GRILLO, in considerazione dello stato dei lavori e preso
atto dell'impossibilitaÁ di concludere nei termini fissati l'esame del disegno
di legge da parte delle Commissioni riunite, propone, se i Gruppi di oppo-
sizione sono concordi, di sconvocare l'odierna seduta pomeridiana.

Il senatore TURRONI ritiene che la decisione di sconvocare le Com-
missioni riunite spetti alla maggioranza; ad ogni modo, non si puoÁ soste-
nere che non eÁ stato possibile concludere l'esame del disegno di legge a
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causa dell'atteggiamento ostruzionistico dell'opposizione, che, invece, ha
sempre tenuto un comportamento responsabile e costruttivo.

Il senatore Paolo BRUTTI prende atto della proposta del Presidente.

Ad avviso del senatore SPECCHIA occorre prendere atto che l'ostru-
zionismo dei Gruppi di opposizione impedisce di portare a compimento
l'esame del disegno di legge. Pertanto concorda sulla proposta avanzata
di sconvocare l'odierna seduta pomeridiana.

Il senatore CREMA accetta la proposta avanzata dal presidente Grillo
anche se ritiene opportuno, per le prossime volte, una programmazione piuÁ
precisa dei lavori da parte dell'Ufficio di presidenza, integrato dai rappre-
sentanti dei gruppi.

Il senatore MANFREDI, in assenza di un parere contrario dei Gruppi
di opposizione, concorda sulla proposta di sconvocare le Commissioni
riunite.

Il sottosegretario MARTINAT si rimette alle Commissioni.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA POMERIDIANA

Il presidente GRILLO avverte che la seduta pomeridiana odierna, giaÁ
convocata per le ore 14,30, non avraÁ piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 9,35.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 374

Art. 1.

1.66

Brutti Paolo, Viserta Costantini, Rotondo

Al comma 1, dopo la parola: «stanziamenti» aggiungere: «pluriennali
e annuali».

1.67

Turroni, Donati, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Martone,
Ripamonti, Zancan

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Il programma
deve contenere la valutazione ambientale strategica per ciascuna delle
opere individuate».

1.68

Turroni, Donati, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Martone,
Ripamonti, Zancan

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Il programma
deve contenere la valutazione ambientale strategica per gli interventi nel
settore dei trasporti».
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1.69
Turroni, Donati, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Martone,
Ripamonti, Zancan

Al comma 1, aggiungere il seguente periodo: «Sono consentiti gli in-
terventi di restauro e risanamento conservativo di immobilicome riferiti
dalla legge n. 457 del 1978».

1.70
Turroni, Donati, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Martone,
Ripamonti, Zancan

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Le disposi-
zioni di cui all'articolo 1 non si applicano in caso di opere che interessano
aree individuate dai programmi di riqualificazione urbana e di sviluppo
sostenibile del territorio (PRUSST)».

1.71
Turroni, Donati, Boco, Carella, Cortiana, De Petris, Martone,
Ripamonti, Zancan

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Le disposi-
zioni di cui all'articolo 1 non si applicano in caso di opere che interessano
le aree individuate ai sensi della legge 6 dicembre 1991, n. 394».
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A F F A R I C O S T I T U Z I O N A L I (1ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

14ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

PASTORE

Interviene il ministro per la funzione pubblica Frattini.

La seduta inizia alle ore 8,35.

IN SEDE REFERENTE

(472) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 12 giugno 2001, n. 217,

recante modificazioni al decreto legislativo 30 luglio 1999, n. 300, noncheÂ alla legge 23
agosto 1988, n. 400, in materia di organizzazione del Governo, approvato dalla Camera

dei deputati

(Seguito dell'esame e rinvio)

Prosegue l'esame sospeso nella seduta precedente con l'illustrazione
degli emendamenti, pubblicati in allegato al resoconto della seduta di ieri.

Il senatore VITALI illustra gli emendamenti a sua firma riferiti all'ar-
ticolo 11 noncheÂ gli emendamenti del senatore Passigli cui aggiunge la
propria firma. Nel motivare la propria contrarietaÁ a quanto previsto da
questo articolo, segnala che la istituzione di un autonomo Ministero della
salute pone in questione molte attribuzioni delle regioni nella definizione
delle politiche del settore. PiuÁ in generale paventa che, alla istituzione di
un nuovo apparato ministeriale, segua una estensione delle attribuzioni
dell'amministrazione centrale.

Si passa quindi all'illustrazione degli emendamenti riferiti all'arti-
colo 12.

Prende la parola il senatore VILLONE che motiva gli emendamenti a
sua firma e fa propri, illustrandoli, gli emendamenti sottoscritti dal sena-
tore Bassanini.
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Dopo che il senatore PETRINI ha illustrato l'emendamento 12.7, sop-
pressivo dell'articolo, si passa all'illustrazione degli emendamenti riferiti
all'articolo 13.

Il senatore VILLONE manifesta la propria radicale contrarietaÁ all'ar-
ticolo in esame. In particolare mostra di non condividere la fattispecie re-
golata dal comma 1 e la estensione, prevista dal comma 2, dei contingenti
numerici del personale pubblico utilizzabile negli uffici di diretta collabo-
razione del Presidente del Consiglio e dei Ministri. Reputa altresõÁ insuffi-
ciente la formula prevista dal comma 3 a garanzia delle amministrazioni
di provenienza dei dipendenti medesimi. Passa quindi ad illustrare analiti-
camente gli emendamenti a sua firma noncheÂ quelli sottoscritti dal sena-
tore Bassanini che dichiara di fare propri.

Dopo un intervento del senatore PETRINI, che motiva gli emenda-
menti a sua firma, prende la parola il senatore FALCIER per illustrare
il seguente ordine del giorno, sottoscritto dal senatore Tomassini, che si
riserva di presentare in occasione dell'esame del provvedimento in Assem-
blea:

0/472/1ã/1

«Il Senato,

premesso che:

in linea con il DPEF 2002-2006 e con la politica di devoluzione in
materia di sanitaÁ appare fondamentale scorporare, nell'ambito del Mini-
stero della salute, le attivitaÁ di indirizzo, coordinamento e monitoraggio
delle attivitaÁ regionali:

impegna il Governo:

a creare una nuova e specifica area funzionale per l'indirizzo, il
coordinamento e il monitoraggio delle politiche sanitarie regionali che do-
vraÁ quindi articolarsi in uno specifico dipartimento denominato «Diparti-
mento per la devoluzione in sanitaÁ» che si aggiunge alle altre due giaÁ pre-
viste dall'articolo 47-ter del provvedimento in esame ovvero l'ordina-
mento sanitario e la tutela della salute umana e sanitaÁ veterinaria.

Esaurita l'illustrazione degli emendamenti, prende la parola la rela-
trice IOANNUCCI che, considerato il carattere evidentemente ostruzioni-
stico del complesso degli emendamenti presentati, formula sugli stessi un
parere contrario.

Anche il ministro FRATTINI formula un parere contrario su tutti gli
emendamenti presentati segnalandone l'incoerenza. Gran parte degli
emendamenti, infatti, finiscono per proporre una complessiva riscrittura
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del decreto legislativo n. 300, del 1999, cioÁ in chiaro contrasto con gli in-
tenti che motivano il comportamento ostruzionistico dell'opposizione.

Il seguito dell'esame eÁ, quindi, rinviato.

La seduta termina alle ore 9,15.

15ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

PASTORE

Interviene il sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

dei ministri Saporito.

La seduta inizia alle ore 14,40.

IN SEDE REFERENTE

(472) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 12 giugno 2001, n. 217,
recante modificazioni al decreto legislativo 30 luglio 1999, n. 300, noncheÂ alla legge 23
agosto 1988, n. 400, in materia di organizzazione del Governo, approvato dalla Camera

dei deputati

(Seguito dell'esame e rinvio)

Prosegue l'esame, sospeso nella seduta antimeridiana.

Si procede alla votazione degli emendamenti: il PRESIDENTE ri-
corda che essi sono riferiti al testo del decreto-legge, sono stati pubblicati
con il riassunto dei lavori della seduta di ieri e hanno tutti il parere con-
trario della relatrice e del Governo.

In merito agli emendamenti 1.22, 1.25 e 1.31, di contenuto identico,
il senatore VITALI pronuncia una dichiarazione di voto favorevole, ricor-
dando che si tratta di una fondamentale proposta di modifica, diretta a
contestare in radice la separazione del Ministero delle comunicazioni da
quello delle attivitaÁ produttive, scelta che contraddice l'evoluzione in
atto da tempo nel mondo economico. Allo stesso tempo, la proposta eÁ
quella di impedire l'ingiustificata riesumazione di un distinto Dicastero
in materia di sanitaÁ, che di per seÂ appare lesiva dell'autonomia regionale.
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Gli emendamenti, posti congiuntamente in votazione, non sono ac-
colti.

Sull'emendamento 1.3 dichiara il suo voto favorevole il senatore
BASSANINI.

Egli precisa, nell'occasione, che l'opposizione sarebbe disponibile a
ritirare quasi tutti gli emendamenti, purcheÂ il Governo e la maggioranza
mostrino un atteggiamento costruttivo verso le proposte piuÁ qualificate
dell'opposizione, cosõÁ come a suo tempo il Governo e la maggioranza
di allora si comportarono per l'approvazione della legge n. 59 del 1997
e successivamente per la definizione del decreto legislativo n. 300 del
1999. In tal modo vi sarebbe un sostanziale rispetto delle prerogative
del Parlamento e dei diritti dell'opposizione, senza inutili perdite di
tempo.

Sull'emendamento in votazione, il senatore MANCINO dichiara la
propria astensione.

L'emendamento, posto in votazione, non risulta accolto.

Quanto all'emendamento 1.19, il senatore BASSANINI annuncia un
voto favorevole.

L'emendamento, posto ai voti, non risulta accolto.

Il senatore BASSANINI, quindi, pronuncia una dichiarazione di voto
favorevole all'emendamento 1.5, conforme agli indirizzi contenuti in un
documento redatto per l'associazione Free dal ministro Frattini e dal pro-
fessore Brunetta.

L'emendamento, posto ai voti, non risulta accolto.

Successivamente eÁ posto in votazione l'emendamento 1.1, che non eÁ
accolto.

Sull'emendamento 1.2, il senatore BASSANINI dichiara un voto fa-
vorevole; l'emendamento non eÁ accolto.

L'emendamento 1.32 eÁ dichiarato decaduto per l'assenza dei propo-
nenti.

Posto ai voti l'emendamento 1.23, esso non risulta accolto.

Il senatore BASSANINI dichiara il suo voto favorevole agli emenda-
menti 1.20 e 1.18; ciascuno di essi eÁ conforme all'impostazione data dal
ministro Gasparri al proprio ruolo con le prime dichiarazioni pubbliche
rese dopo l'incarico: rimette alla maggioranza, dunque, la scelta tra l'una
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e l'altra denominazione, che considera entrambe appropriate allo scopo in-
dicato.

Il senatore DEL PENNINO avrebbe consentito all'emendamento
1.20, se questo avesse fatto riferimento alla cultura nazional-popolare, in
senso gramsciano: nella formulazione attuale, invece, l'emendamento su-
scita il suo dissenso.

Posti successivamente in votazione, gli emendamenti 1.20 e 1.18 non
sono accolti.

La senatrice DENTAMARO pronuncia una dichiarazione di voto fa-
vorevole sull'emendamento 1.26ã, che successivamente eÁ posto ai voti ri-
sultando non accolto.

Sull'emendamento 1.21 pronunciano dichiarazioni di voto favorevoli
il senatore VITALI e la senatrice DENTAMARO. L'emendamento, posto
ai voti, non risulta accolto.

Il senatore BASSANINI, quindi, dichiara un voto favorevole sull'e-
mendamento 1.6 e anche sugli emendamenti 1.8, 1.9 e 1.7.

La senatrice DENTAMARO, invece, preannuncia la sua astensione
sull'emendamento 1.6 e il suo voto contrario sull'emendamento 1.8.

Posti successivamente in votazione, gli emendamenti 1.6, 1.8, 1.9 e
1.7 risultano non accolti.

La senatrice DENTAMARO annuncia il suo voto favorevole sull'e-
mendamento 1.17 che, posto in votazione, non eÁ accolto dalla Commis-
sione.

Anche sull'emendamento 1.14 il senatore BASSANINI preannuncia
un voto favorevole, cosõÁ come la senatrice DENTAMARO.

L'emendamento eÁ posto ai voti e risulta non accolto.

I senatori VITALI e PETRINI annunciano un voto favorevole sull'e-
mendamento 1.4 che, messo in votazione, risulta non accolto.

Posto ai voti, non eÁ accolto neppure l'emendamento 1.10.

Il senatore VITALI annuncia un voto favorevole sull'emendamento
1.11 che, posto in votazione, risulta non accolto.

Messo ai voti, non eÁ accolto neanche l'emendamento 1.12, cosõÁ come
l'emendamento 1.29.
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Gli emendamenti 1.24 e 1.33 sono dichiarati preclusi per la reiezione
dell'emendamento 1.29.

La senatrice DENTAMARO annuncia un voto favorevole sull'emen-
damento 1.26, che viene poi messo ai voti risultando non accolto.

Il senatore BASSANINI ritira l'emendamento 1.13 e quindi pronun-
cia una dichiarazione di voto favorevole sull'emendamento 1.15, che
viene posto ai voti e respinto dalla Commissione.

EÁ respinto anche l'emendamento 1.16.

Sull'emendamento 1.28 il senatore BASSANINI annuncia il voto
contrario del Gruppo Democratici di sinistra-Ulivo; il senatore VITALI
annuncia, in dissenso dallo stesso Gruppo, un voto favorevole e la sena-
trice DENTAMARO annuncia a sua volta un voto favorevole.

Posto ai voti, l'emendamento risulta non accolto.

Si passa quindi agli emendamenti riferiti all'articolo 2.

Il senatore BASSANINI motiva il suo voto favorevole sull'emenda-
mento 2.1 soppressivo dell'articolo che incrementa, senza alcuna motiva-
zione, il numero dei Ministeri articolati in direzioni generali.

Anche la senatrice DENTAMARO dichiara il proprio voto favorevole
sull'emendamento.

Posti congiuntamente ai voti gli emendamenti 2.1 e 2.10 sono respinti
dalla Commissione che, con distinte votazioni, respinge gli emendamenti
2.6 e 2.13ã.

Il senatore BASSANINI fa proprio l'emendamento 2.26 pur non con-
dividendone il contenuto che reputa incoerente con la riforma dell'orga-
nizzazione del Governo introdotta dal decreto legislativo n. 300 del
1999. Con analoghe motivazioni, fa propri, dichiarando sugli stessi un
voto contrario, gli emendamenti 2.25, 2.22 e 2.24.

La senatrice DENTAMARO dichiara il proprio voto contrario sugli
emendamenti 2.22 e 2.24.

Gli emendamenti 2.26, 2.25, 2.22 e 2.24, posti ai voti, sono respinti
dalla Commissione.

Il seguito dell'esame eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 16,25.
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G I U S T I Z I A (2ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

6ã Seduta

Presidenza del Presidente

Antonino CARUSO

La seduta inizia alle ore 9,10.

SULLA COMPOSIZIONE DELLA SOTTOCOMMISSIONE PER I PARERI

Il presidente Antonino CARUSO comunica che l'apposita Sottocom-
missione per i pareri eÁ composta dai senatori: Luigi Bobbio, Cavallaro, Ci-
rami, Maritati, Pirovano, Ruvolo, Zancan e Ziccone ed eÁ da lui stesso pre-
sieduta. Fa presente altresõÁ che le funzioni di presidente della Sottocom-
missione per i pareri saranno svolte, oltre che da lui stesso, dai Vice Pre-
sidenti Callegaro e Zancan, di volta in volta delegati.

IN SEDE REFERENTE

(82) BUCCIERO e Antonino CARUSO. ± Modifiche all'articolo 288 del codice di pro-
cedura civile in materia di procedimenti di correzione

(Seguito dell'esame e rinvio)

Riprende l'esame del disegno di legge n. 82, sospeso nella seduta del
19 luglio scorso.

Il presidente Antonino CARUSO comunica che la Commissione Af-
fari Costituzionali ha reso un parere favorevole con osservazioni, mentre
la Commissione bilancio ha deliberato di richiedere la relazione tecnica
sul provvedimento ai sensi dell'articolo 76-bis del Regolamento.

Si passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo unico del di-
segno di legge.

Il PRESIDENTE avverte che il presentatore ha rinunciato ad illu-
strare l'emendamento 1.1.
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Il relatore CALLEGARO illustra l'emendamento 1.2, che intende re-
cepire alcuni suggerimenti emersi nel dibattito svoltosi nella precedente
seduta. Illustra poi gli emendamenti 1.3 e 1.0.1, osservando come essi ap-
paiano coerenti con le osservazioni formulate dalla 1ã Commissione, men-
tre con riferimento all'emendamento 1.0.2 evidenzia come tale proposta
emendativa recepisca indicazioni giaÁ emerse nella concreta esperienza giu-
risprudenziale.

Il PRESIDENTE rinvia infine il seguito dell'esame.

(297) FLORINO ed altri. ± Modifica all'articolo 23, comma 2, della legge 29 marzo
2001, n. 134, in materia di patrocinio a spese dello Stato

(Seguito e conclusione dell'esame)

Riprende l'esame, sospeso nella seduta del 19 luglio scorso.

Il PRESIDENTE informa che la 1ã e l'11ã Commissione permanente
hanno espresso parere favorevole sul disegno di legge.

Il PRESIDENTE dichiara chiusa la discussione generale.

Non essendo stati presentati emendamenti, si passa alla votazione sul
conferimento del mandato al relatore.

Il relatore CALVI ribadisce l'opportunitaÁ di un'approvazione rapida e
senza modifiche del disegno di legge in titolo ed auspica il suo trasferi-
mento alla sede deliberante.

Accertata la presenza del numero legale, la Commissione all'unani-
mitaÁ conferisce quindi mandato al relatore Calvi a riferire in senso favo-
revole sul disegno di legge n. 297.

Il PRESIDENTE acquisisce quindi il consenso dei gruppi Alleanza
Nazionale, CCD-CDU:Biancofiore, Democratici di Sinistra-l'Ulivo, Forza
Italia, Verdi-l'Ulivo e Margherita-DL-l'Ulivo ai fini della richiesta di rias-
segnazione in sede deliberante del provvedimento in titolo. Si riserva di
acquisire il consenso dei Gruppi in questo momento non presenti in Com-
missione e quello del Rappresentante del Governo.

La seduta termina alle ore 9,25.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 82

Art. 1.

1.1

Cavallaro

Al comma 1, all'articolo 288 del codice di procedura civile ivi ri-

chiamato, al primo capoverso, primo periodo, dopo le parole: «a norma
dell'articolo 170 primo e terzo comma» sostituire l'articolato con il se-

guente: «fissa l'udienza di comparazione delle parti, in un termine non in-
feriore a trenta giorni e non superiore a sessanta giorni dalla data del de-
creto. Fino all'udienza di comparazione le parti possono depositare memo-
rie illustrative».

1.2

Callegaro

Al comma 3, dell'articolo 288 del codice di procedura civile sosti-
tuire la parola: «personalmente» con le seguenti: «ai sensi degli articoli
137 e seguenti del codice di procedura civile».

1.3

Callegaro

All'articolo 288 del codice di procedura civile ivi richiamato soppri-
mere l'ultimo capoverso.
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1.0.1
Callegaro

Dopo l'articolo inserire il seguente:

«Art. 1-bis.

1. Tutti gli atti del procedimento sono esenti da tasse, imposte ed
ogni altro onere».

1.0.2
Callegaro

Dopo l'articolo inserire il seguente:

«Art. 1-bis.

1. All'articolo 287 del codice di procedura civile dopo le parole:
«non sia stato proposto appello» inserire le parole: «o che siano inimpu-
gnabili, noncheÁ le sentenze d'appello e quelle di Cassazione».
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B I L A N C I O (5ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

13ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

AZZOLLINI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze Ma-

ria Teresa Armosino.

La seduta inizia alle ore 9,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(492) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno 2001, n. 246,
recante disposizioni in materia di accise sui prodotti petroliferi ed altre misure urgenti,
approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 6ã Commissione. Esame. Parere favorevole)

Il presidente AZZOLLINI, relatore sul provvedimento, rimettendosi
alla relazione svolta nella seduta della Sottocommissione di ieri, ricorda
brevemente i profili finanziari contenuti nel testo quali la formulazione
della clausola di copertura e l'uso in difformitaÁ del fondo speciale.

Il sottosegretario ARMOSINO, intervenendo in replica alle osserva-
zioni del relatore, chiarisce che le maggiori entrate IVA, utilizzate per
la copertura di parte dell'onere recato dal decreto-legge, non hanno con-
corso a determinare le variazioni all'entrata proposte con il disegno di
legge per l'assestamento del bilancio di previsione 2001.

Per quanto concerne, poi, la richiesta di chiarimenti in ordine al man-
cato utilizzo dello strumento amministrativo di cui all'articolo 1, comma
2, del decreto-legge n, 383 del 1999, fa presente che il decreto-legge in
oggetto prevede riduzioni di accise piuÁ ampie rispetto a quelle che con
il decreto ministeriale sarebbe stato possibile disporre.

L'uso in difformitaÁ dei fondi speciali appare, infine, coerente con la
legge di contabilitaÁ nazionale che ne consente l'utilizzo in presenza di si-
tuazioni di emergenza economica e finanziaria.
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II presidente AZZOLLINI, preso atto dei chiarimenti del Governo,
propone di esprimere parere favorevole.

Dopo la richiesta di ulteriori chiarimenti avanzata dal senatore GIA-
RETTA, il presidente AZZOLLINI specifica che, il meccanismo compen-
sativo di riduzione del maggior gettito IVA finalizzato alla riduzione delle
accise eÁ stato originariamente introdotto dal decreto-legge n. 383 del 1999,
e che l'attuale norma di copertura trova fondamento in tale disposizione.
Non si tratta quindi di utilizzo di maggiori entrate, in quanto la riduzione
del gettito IVA in relazione all'andamento del prezzo dei prodotti petroli-
feri eÁ antecedente rispetto alla stima delle maggiori entrate che conflui-
scono nel bilancio dello Stato.

La Commissione esprime, infine, parere favorevole a maggioranza.

La seduta termina alle ore 9,30.

14ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

AZZOLLINI

Intervengono i sottosegretari di Stato per l'economia e le finanze

Maria Teresa Armosino, Molgora e Tanzi.

La seduta inizia alle ore 15,10.

AFFARI ASSEGNATI

(Doc. LVII, n. 1) Documento di programmazione economico-finanziaria relativo alla

manovra di finanza pubblica per gli anni 2002-2006

(Esame, ai sensi dell'articolo 125-bis del Regolamento, e rinvio)

Il relatore ZORZOLI, riferendo sul documento in esame, sottolinea
anzitutto che in una economia globale non rilevano soltanto gli andamenti
delle variabili economiche relative al singolo paese, bensõÁ e soprattutto gli
andamenti relativi rispetto ai risultati raggiunti dagli altri paesi competi-
tori. Dopo aver segnalato la necessitaÁ di passare dal declino allo sviluppo,
individua le ragioni politiche ed economiche che presuppongono un rial-
lineamento tra la crescita reale e la crescita potenziale del Paese. Tra le
ragioni politiche vi eÁ una maggiore stabilitaÁ del sistema politico italiano,
dimostrato dall'alternanza al Governo delle forze politiche, mentre tra le
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ragioni economiche vi eÁ la necessitaÁ di rimuovere i fattori di vincolo al-
l'impiego delle risorse.

L'impegno del Governo eÁ dunque finalizzato ad accrescere le oppor-
tunitaÁ di sviluppo attraverso una azione mirata nel settore del lavoro, delle
infrastrutture, del capitale materiale ed immateriale, dell'innovazione.

Altri strumenti volti a favorire la strategia dello sviluppo sono rappre-
sentati da una riforma fiscale che porti ad una riduzione del numero di ali-
quote (al 23 per cento e al 33 per cento), e da una riforma previdenziale
basata sul «secondo pilastro» della previdenza integrativa e complementare.

Ricorda, inoltre, che tali obiettivi di sviluppo sono comunque inseriti
all'interno di vincoli esterni volti a garantire bassa inflazione e finanza
pubblica in equilibrio. Tra l'obiettivo ed i vincoli c'eÁ una relazione reci-
proca strutturale, in base alla quale l'obiettivo di sviluppo interessa con-
giuntamente e positivamente il settore privato ed il settore pubblico, men-
tre il vincolo determina l'intensitaÁ e la qualitaÁ della politica di bilancio.

Dopo aver elencato alcune stime dei principali aggregati di finanza
pubblica per il 2001, sottolinea l'esigenza sia di una valorizzazione del pa-
trimonio pubblico, attraverso un programma di dismissioni di piuÁ ampia
portata rispetto a quello intrapreso dal precedente Governo, sia di un rilan-
cio dello sviluppo. Soltanto dopo aver risanato la finanza pubblica del no-
stro Paese e capitalizzato lo sviluppo, potraÁ essere attuata la fondamentale
e necessaria riforma fiscale.

Il relatore illustra, quindi, le linee di tendenza del quadro economico
internazionale relativo al 2001, rilevando un livello di attivitaÁ relativa-
mente sostenuto nell'area dell'euro, sebbene inferiore di oltre un punto
percentuale rispetto a quella registrata nel 2000.

Le previsioni per il 2001 sembrano prefigurare un recupero generaliz-
zato dell'attivitaÁ economica ed un miglioramento ulteriore degli scenari
macroeconomici per il 2002.

Rileva, inoltre, come, sulla base di dati forniti dall'OECD, ai paesi
con una elevata pressione fiscale eÁ associato anche un elevato indice di
rigiditaÁ del mercato del lavoro.

Conformemente alle raccomandazioni generali formulate dall'ECO-
FIN in merito alla sostenibilitaÁ delle politiche di bilancio dei paesi mem-
bri, indica per l'Italia la necessitaÁ di un rafforzamento del patto di stabilitaÁ
interno, un maggior impegno nel percorso di avvicinamento al pareggio di
bilancio, una politica salariale piuÁ legata alla produttivitaÁ, l'aumento della
flessibilitaÁ e la riduzione del carico fiscale del fattore lavoro, lo sviluppo
dei mercati dei capitali attraverso una appropriata tassazione e una riforma
della legge fallimentare.

In merito agli andamenti delle principali variabili macroeconomiche
relative all'economia italiana registrati nel 2001, segnala un aumento
del PIL reale del 2,4 per cento, di poco inferiore a quello della Francia
e del Regno Unito e superiore rispetto a quello della Germania.

Sebbene i dati relativi al primo semestre dell'anno in corso registrino
una decelerazione dell'attivitaÁ produttiva, dovuta prevalentemente al mu-
tamento del quadro internazionale, le previsioni relative all'anno in corso
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scontano una graduale ripresa; indica, quindi, ulteriori andamenti attesi
delle variabili reali connesse con il livello delle attivitaÁ economiche (oc-
cupazione, esportazioni).

Il relatore svolge, quindi, alcune considerazioni sulla riforma del si-
stema fiscale annunciata nel DPEF, che eÁ volta a strutturare il prelievo sui
redditi delle persone fisiche, sulla base di due aliquote (23 per cento per i
redditi fino a 200 milioni e 33 per cento per i redditi superiori) ed una
esenzione totale dei redditi intorno ai 22 milioni, secondo il modello della
flat rate tax. Per le imprese, la riforma dovrebbe portare all'applicazione
di una sola aliquota al 33 per cento e all'eliminazione dell'IRAP, sostituita
da una partecipazione delle regioni al gettito IRPEG.

Rispetto agli obiettivi ora enunciati, sottolinea la necessitaÁ di specifi-
care le modalitaÁ con cui saraÁ configurata l'esenzione dei redditi piuÁ bassi:
mediante una deduzione dall'imponibile costante per tutti i contribuenti ±
anche per i titolari di un reddito imponibile superiore al minimo ± oppure
limitata alle classi sociali piuÁ deboli. Gli effetti sul gettito dell'una o del-
l'altra opzione sono di rilevanti dimensioni, come evidenziato da alcuni
studi condotti dal Centro di Analisi delle Politiche Pubbliche presso il di-
partimento di economia dell'UniversitaÁ di Modena e Reggio Emilia.

Gli effetti complessivi della riforma dovrebbero essere principal-
mente quelli di uniformare il trattamento fiscale delle imprese, evitando
distorsioni nella scelta della forma giuridico-organizzativa, noncheÂ una
semplificazione ed un alleggerimento del rapporto tra fisco e cittadini.

Dopo aver illustrato il ruolo del Documento di programmazione eco-
nomico-finanzaria nel processo decisionale di bilancio, la nuova scansione
temporale del ciclo di bilancio, noncheÂ gli obiettivi di saldo riferiti ai
flussi di cassa e all'indebitamento, sottolinea che le regioni, al fine di ri-
durre la spesa sanitaria, necessitano di una maggiore responsabilizzazione
nell'attuazione delle politiche di contenimento degli oneri previste dal
patto di stabilitaÁ interno. Individua nell'adozione di misure di carattere
amministrativo, noncheÂ di un piuÁ efficiente utilizzo delle disponibilitaÁ di
Tesoreria e di una adeguata politica del debito, gli strumenti per conse-
guire ulteriori, necessari risparmi di spesa; ad essi si affiancano i maggiori
proventi derivanti da una forte accelerazione delle procedure di attuazione
del programma di dismissioni immobiliari e le maggiori entrate conse-
guenti ai provvedimenti per la ripresa dell'economia.

Il relatore sottolinea poi la volontaÁ del Governo di contenere la cre-
scita della spesa sanitaria, pur salvaguardandone i principi universalistici e
solidaristici e di liberalizzare l'etaÁ di pensionamento al fine di contenere la
dinamica della spesa previdenziale, dopo la verifica sui relativi andamenti.

In relazione, poi, all'andamento della spesa corrente, il DPEF afferma
che una prospettica riduzione annua di un punto percentuale si rende neces-
saria per finanziare un corrispondente decremento della pressione fiscale.

Rispetto al capitolo delle privatizzazioni, il progetto delineato nel do-
cumento eÁ quello di rafforzare gli assetti produttivi nazionali e migliorarne
l'efficienza, intensificando l'azione di riassetto industriale, valorizzazione
e controllo delle partecipazioni detenute, accanto ad una piuÁ efficace atti-
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vitaÁ di dismissione. Forme piuÁ opportune di privatizzazione dei servizi
pubblici locali ± attuate mediante il principio della netta separazione tra
funzione di indirizzo e controllo e funzione di gestione ± si affiancano
alle azioni suindicate.

Dopo aver esposto gli effetti delle privatizzazioni sul ciclo produttivo
e sull'economia nel suo complesso, illustra le principali decisioni di poli-
tica economica che il Governo intende intraprendere: la normativa sui
contratti a tempo determinato, l'investimento in opere pubbliche, la ri-
forma del diritto societario, la semplificazione degli adempimenti burocra-
tici, contabili e fiscali per le imprese, l'adeguamento delle pensioni so-
ciali, la politica delle retribuzioni dei dipendenti pubblici, la formazione
di capitale umano la ricerca e l'innovazione tecnologica.

Affrontando, infine, i profili attinenti alla finanza pubblica, il DPEF
evidenzia per il 2001 un andamento dei saldi di finanza pubblica che si
caratterizza per un generale peggioramento rispetto alle previsioni iniziali,
sebbene sia manifestata l'intenzione del Governo di ricondurre l'indebita-
mento netto nel 2001 verso l'obiettivo definito nel patto di stabilitaÁ e
crescita.

Il relatore si sofferma, quindi, sul quadro tendenziale di finanza pub-
blica per gli anni 2002-2006, illustrando le principali ipotesi adottate per
la stima delle singole categorie di spesa e di entrata (retribuzioni pubbli-
che, spesa per consumi intermedi, spesa in conto capitale, interessi,
entrate).

L'andamento tendenziale stimato delle entrate e delle spese evidenzia
il permanere di un rapporto deficit/PIL ancora elevato, anche se in pro-
gressiva riduzione, dall'1,7 per cento del 2001 allo 0,4 per cento del
2006. Per quanto concerne, poi, il quadro programmatico per il periodo
2002-2006, il documento si limita a fornire il valore obiettivo dell'avanzo
primario e dell'indebitamento netto della pubblica amministrazione
espressi in percentuale al PIL.

Ritiene, a tal proposito, indubbio che il Governo forniraÁ le indica-
zioni degli obiettivi programmatici relativi alle principali voci del conto
della pubblica amministrazione, in modo tale da rendere possibile un raf-
fronto tra andamenti tendenziali e programmatici, al fine di verificare ed
evidenziare la misura degli interventi correttivi.

Segnala, infine, che nel DPEF viene manifestata la volontaÁ di miglio-
rare la struttura del bilancio, provvedendo, se necessario, ad una revisione
della legge di contabilitaÁ, al fine di privilegiare l'evidenziazione della ri-
partizione della spesa per funzioni e ampliando il contenuto del bilancio
per ricomprendere i conti delle amministrazioni locali e, piuÁ in generale,
l'intero settore della pubblica amministrazione, superando cosõÁ i limiti ±
tuttora presenti ± alla leggibilitaÁ del documento.

Il relatore svolge, infine, alcune osservazioni sull'ampiezza dei temi
che dovranno essere contenuti nella prossima legge finanziaria e sulla pos-
sibilitaÁ di utilizzare, a tal fine, i provvedimenti collegati.

Il seguito dell'esame viene quindi rinviato.
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IN SEDE CONSULTIVA

(373) Primi interventi per il rilancio dell'economia

(Parere all'Assemblea sugli emendamenti riferiti agli articoli 4, 5 e 6. Parere in parte con-

trario, in parte contrario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione, in parte favorevole

con osservazioni e in parte favorevole)

Il presidente AZZOLLINI, in qualitaÁ di relatore, riferisce sugli emen-
damenti relativi agli articoli 4, 5 e 6 del disegno di legge concernente mi-
sure per il rilancio dell'economia presentati in Assemblea. In particolare,
sottolinea che alcuni ripropongono analoga formulazione di precedenti
emendamenti su cui la Commissione ha giaÁ reso parere contrario, quali
l'emendamento 4.300 (limitatamente ai commi da 1 a 41) e l'emenda-
mento 4.11, noncheÂ parere contrario, ai sensi dell'articolo 81 della Costi-
tuzione, quali gli emendamenti 4.1, 4.2, 4.301, 4.302, 4.303, 4.304, 4.4,
4.5, 4.6, 4.29, 4.30, 4.62 e 5.15.

Segnala, inoltre, gli emendamenti 4.336, 4.339, 4.337, 4.338 e 4.0.12,
che sembrano comportare maggiori oneri a carico del bilancio dello Stato.

Ritiene necessario acquisire indicazioni sulla quantificazione degli
emendamenti 4.306, 4.307, 4.308, 4.309, 4.310, 4.311, 4.312, 4.313,
4.314, 4.315, 4.316, 4.317, 4.318, 4.319, 4.320, 4.352, 4.340, 4.353,
4.350, 4.351, 4.0.10 e 4.0.11, ai fini della valutazione della loro compen-
sativitaÁ, ovvero valutare gli effetti finanziari dell'emendamento 4.354.

Il sottosegretario MOLGORA concorda con le osservazioni del rela-
tore per quanto concerne gli emendamenti che ripropongono analoga for-
mulazione rispetto a quelli su cui la Commissione si eÁ giaÁ espressa in
senso contrario, noncheÂ sugli emendamenti segnalati dal relatore in quanto
suscettibili di comportare maggiori oneri a carico del bilancio dello Stato.

Segnala che gli emendamenti da 4.306 a 4.320, presentano un ana-
logo dispositivo volto a sostituire le disposizioni riguardanti la Tre-
monti-bis, con altre agevolazioni, sopprimendo, al contempo, l'imposta
di successione e donazione. Rispetto a tali emendamenti ritiene che essi
non presentino una adeguata copertura rispetto agli oneri che comportano.

Con riferimento agli emendamenti 4.352 e 4.0.10, la valutazione del
Governo eÁ favorevole, in quanto non onerosi ovvero coperti.

Sull'emendamento 4.0.11 il parere del Governo eÁ favorevole nel pre-
supposto che l'onere complessivo recato dalle disposizioni sia nel limite
massimo di cinque miliardi.

Per quanto concerne, infine, gli emendamenti 4.340, 4.353, 4.350,
4.351 e 4.354, dichiara che comportano maggiori oneri a carico del
bilancio.

Su proposta del presidente AZZOLLINI, la Commissione esprime
quindi parere contrario sugli emendamenti 4.300 (limitatamente ai commi
da 1 a 41) e 4.11, contrario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione,
sugli emendamenti 4.1, 4.2, 4.301, 4.302, 4.303, 4.304, 4.4, 4.5, 4.6,
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4.29, 4.30, 4.62, 5.15, 4.336, 4.339, 4.337, 4.338, 4.0.12, 4.306, 4.307,

4.308, 4.309, 4.310, 4.311, 4.312, 4.313, 4.314, 4.315, 4.316, 4.317,

4.318, 4.319, 4.320, 4.340, 4.353, 4.350, 4.351 e 4.354, parere di nulla

osta sull'emendamento 4.0.11 nel presupposto che il contributo straordina-

rio di cui al comma 1 comporti un onere complessivo nel limite massimo

di 5 miliardi per ciascun anno del triennio 2001-2003 e parere di nulla

osta sui restanti emendamenti.

(492) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno 2001, n. 246,
recante disposizioni in materia di accise sui prodotti petroliferi ed altre misure urgenti,
approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 6ã Commissione su emendamenti. Esame. Parere in parte favorevole e in parte

contrario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione)

Il presidente AZZOLLINI segnala che si tratta degli emendamenti al

decreto-legge in materia di accise sui prodotti petroliferi, giaÁ approvato

dalla Camera dei deputati.

Con riferimento all'emendamento 1.1, occorre verificare se le risorse

utilizzate a copertura non siano giaÁ state impiegate. Mentre non si pon-

gono rilievi per l'emendamento 1.2, il parere dovrebbe essere invece con-

trario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione, sugli emendamenti 1.3 e

1.4, in quanto sembrano introdurre maggiori oneri finanziari non coperti.

La medesima valutazione dovrebbe riguardare la prima parte dell'emenda-

mento 1.5, mentre sulla seconda parte occorre valutare se gli effetti finan-

ziari risultino compensati. Occorre infine verificare la congruitaÁ della

quantificazione degli emendamenti 2.1 e 2.2.

Il sottosegretario ARMOSINO chiarisce che le risorse utilizzate per

la copertura dell'emendamento 1.1 sono state giaÁ preordinate ad altra fina-

litaÁ. Per quanto concerne i restanti emendamenti, ad eccezione dell'emen-

damento 1.2, su cui il parere eÁ favorevole, esprimere l'avviso contrario del

Governo percheÂ privi di adeguata copertura finanziaria, ovvero per

l'assenza di disponibilitaÁ finanziarie finalizzate agli scopi indicati negli

emendamenti.

Il presidente AZZOLLINI propone quindi di esprimere parere di

nulla osta sull'emendamento 1.2 e contrario, ai sensi dell'articolo 81 della

Costituzione, sui restanti emendamenti.

Conviene la Commissione.

La seduta termina alle ore 16,05.
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15ã Seduta (notturna)

Presidenza del Presidente

AZZOLLINI

Intervengono i sottosegretari di Stato per l'economia e le finanze

Molgora e Vegas.

La seduta inizia alle ore 22,10.

AFFARI ASSEGNATI

(Doc. LVII, n. 1) Documento di programmazione economico-finanziaria relativo alla

manovra di finanza pubblica per gli anni 2002-2006

(Seguito dell'esame, ai sensi dell'articolo 125-bis del Regolamento e rinvio)

Si riprende l'esame sospeso nella seduta pomeridiana.

Il presidente AZZOLLINI comunica di aver ricevuto, a nome dei
gruppi di minoranza, la richiesta di elementi informativi ulteriori, rispetto
a quelli contenuti nel Documento di programmazione economico-finanzia-
ria in relazione al quadro programmatico. Dopo aver fatto presente di aver
giaÁ inoltrato la richiesta al Governo, sollecita ai rappresentanti del Mini-
stero dell'economia la tempestiva trasmissione dei dati.

Il senatore GIARETTA, nell'esprimere un giudizio negativo sul Do-
cumento di programmazione economico-finanziaria per gli anni 2002-
2006, evidenzia che l'intero documento si basa sul carattere illusionistico
e scarsamente credibile delle ipotesi relative al quadro di crescita tenden-
ziale (che viene fortemente depresso), rispetto a quella programmatico. In
particolare, vi sono alcuni eventi la cui realizzazione influenza il quadro
programmatico del documento e le successive scelte di politica econo-
mica. In primo luogo, vi eÁ l'auspicio che lo sviluppo congiunturale inter-
nazionale fornisca un impulso all'economia del Paese; qualora cioÁ non si
verificasse, il Governo cercheraÁ di ottenere la rinegoziazione dei vincoli
quantitativi imposti dal patto di stabilitaÁ e crescita. Alla fine, peraltro,
se nessuno di tali eventi si realizzeraÁ, il Governo diraÁ che eÁ necessario in-
tervenire sulla spesa sociale ± pensioni e sanitaÁ in particolare ± ponendo a
carico delle categorie piuÁ deboli l'onere del mancato sviluppo.

Dopo aver evidenziato, sulla base di alcuni indicatori economici, lo
scarso fondamento delle dichiarazioni relative al declino del Paese, si sof-
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ferma sui problemi di competitivitaÁ che tuttora caratterizzano la struttura
produttiva italiana, dichiarandosi peraltro fiducioso della capacitaÁ di cam-
biamento dimostrata negli esercizi piuÁ recenti.

In relazione alla polemica delle scorse settimane sull'entitaÁ del disa-
vanzo, prende atto che l'attuale Governo non ha ritenuto necessario ope-
rare manovre correttive degli andamenti di spesa, considerando la legisla-
zione vigente adeguata al perseguimento degli obiettivi fissati con il Do-
cumento di programmazione dello scorso anno e confermati da quello in
esame; per cioÁ che concerne l'entitaÁ del fabbisogno, ricorda inoltre che i
rimborsi di imposta per rilevanti entitaÁ operati negli scorsi esercizi hanno
certamente comportato effetti non auspicabili sul fabbisogno, ma sono co-
munque apprezzabili in quanto riflettono una riduzione della posizione de-
bitoria dello Stato nei confronti dei cittadini.

Dopo aver ricordato che dal positivo operato dei Governi di centro-
sinistra deriva la possibilitaÁ per l'attuale Governo di presentare il quadro
programmatico in esame, fa presente che l'obiettivo programmatico del
Documento di programmazione ± che depurato degli effetti delle discuti-
bili ipotesi sul tasso tendenziale non appare molto lontano da quello dei
precedenti Governi ± eÁ un obiettivo ambizioso e, in quanto tale, richiede
politiche ambiziose e realistiche. Il documento governativo non contiene
progetti con tali caratteristiche, neÂ linee di intervento alternative che ten-
gano conto del rischio derivante della realizzazione di una crescita infe-
riore a quella ipotizzata.

Si sofferma poi sulla questione della competitivitaÁ del sistema produt-
tivo, evidenziando come gli interventi proposti con la «Tremonti-bis»,
temporanei e non adeguatamente diversificati, risultino inadeguati alle esi-
genze del Paese; al riguardo, ricorda le considerazioni svolte dalla Confin-
dustria e le stime dell'ISAE, ribadendo la maggiore efficacia degli inter-
venti specifici adottati nella scorsa legislatura con il provvedimento sulla
rottamazione o con le agevolazioni per le ristrutturazioni edilizie.

Evidenzia poi lo scarso rilievo che il documento assegna al Mezzo-
giorno (sottolineando in particolare l'assenza di considerazioni che ten-
gano conto dei problemi connessi con il futuro allargamento dell'Unione
europea) e al tema del federalismo, per il quale non vengono avanzate
proposte concrete. Nel ricordare lo studio del CNEL sulla ripartizione
delle responsabilitaÁ della spesa tra Stato centrale e autonomie territoriali
(che indica un crescente ruolo di queste ultime), fa presente che alcune
delle proposte del Documento di programmazione in esame mettono in di-
scussione i risultati giaÁ acquisiti: in particolare, segnala gli effetti negativi
± in termini di sperequazione territoriale e di sensibilitaÁ al ciclo econo-
mico ± della proposta di sostituzione dell'IRAP con una compartecipa-
zione dell'IRPEG.

Rileva, inoltre, l'assenza di impegni programmatici a favore delle fa-
miglie (soprattutto per i nuclei numerosi o in cui siano presenti anziani
non autosufficienti) e di proposte in relazione alla questione dell'immigra-
zione (anche alla luce degli effetti sul mercato del lavoro di una crescita
del PIL al 3 per cento). Analogamente, esprime ampie perplessitaÁ sulla
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coerenza del quadro di finanza pubblica, risultando evidente come non sia
possibile mantenere gli impegni presi ± il programmato aumento delle
spese per la cooperazione, l'aumento delle pensioni minime, la riduzione
della pressione fiscale ± in un contesto di equilibrio finanziario, data l'i-
nadeguatezza delle misure di contenimento del personale e della spesa
corrente. L'obiettivo certo di redistribuzione del reddito a favore delle ca-
tegorie piuÁ forti crea, quindi, i presupposti per operare tagli alla spesa so-
ciale; ricorda che per la propria parte politica, una piuÁ equa distribuzione
del reddito non rappresenta un mero strumento per perseguire la pace so-
ciale, ma costituisce, invece, una condizione fondamentale per lo sviluppo
del Paese, che puoÁ essere realizzato solo in un contesto di progresso di
tutte le parti sociali. Nel ricordare che la flessibilitaÁ nel mercato del lavoro
puoÁ diventare precarietaÁ e ribadito che la paura dell'incertezza puoÁ atti-
vare reazioni negative nei comportamenti, dichiara conclusivamente che
il documento in esame propone modelli che rischiano di compromettere
l'evoluzione equilibrata del Paese. Sollecita, infine, la tempestiva trasmis-
sione dei dati programmatici richiesti.

Il senatore CURTO richiama brevemente il dibattito sull'utilitaÁ del
Documento di programmazione economico-finanziaria, sottolineando che
le critiche manifestate, anche trasversalmente, alla natura del documento
sono riconducibili alla inaffidabilitaÁ del quadro previsivo di finanza pub-
blica dei precedenti documenti, dimostrata dalle sistematiche smentite
delle stime in base ai risultati di consuntivo. Il Documento di programma-
zione economico-finanziaria in esame, invece, si presenta con caratteristi-
che completamente diverse dal passato, evidenziando un approccio all'a-
nalisi del quadro economico-finanziario adeguato alle richieste del Paese.
Il Documento, correttamente, affronta in via preliminare la questione di
conti pubblici: l'audizione del Governatore ha definitivamente confermato
la pesante ereditaÁ derivante dagli errori dei precedenti governi e che il
quadro di finanza pubblica risulta ben diverso dall'immagine positiva pre-
sentata alla fine della scorsa legislatura. Nel sottolineare i negativi effetti
del ciclo elettorale di spesa sui conti pubblici, l'oratore evidenzia l'effica-
cia dell'iniziativa dell'attuale Governo che ha adottato, come eÁ noto, stru-
menti in grado di fornire in tempi rapidi un incisivo impulso all'economia,
incidendo in tal modo sulle aspettative del Paese. Esprime inoltre apprez-
zamento per le disposizioni volte alla regolarizzazione dell'attivitaÁ som-
mersa, condivisibili non solo percheÁ finalizzate al recupero della legalitaÁ,
ma soprattutto per gli effetti sulla competitivitaÁ del sistema produttivo na-
zionale e percheÂ, ancora, apportano risorse che consentono di realizzare
quegli interventi di equitaÁ sociale auspicati da tutti. Anche per gli investi-
menti viene proposto un approccio alternativo a quello inefficace dei pre-
cedenti governi, caratterizzato da lungaggini e ricorsi e da un numero ec-
cessivo di opere incompiute. Analogamente, la semplificazione burocratica
e amministrativa crea le condizioni per un migliore operare delle imprese
sul mercato, cosõÁ come le proposte di semplificazione in materia fiscale;
esse, peraltro, congiuntamente all'innalzamento della fascia di esenzione,
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favoriscono ± a differenza delle opinioni espresse dal senatore Giaretta ±
le fasce piuÁ deboli e le famiglie.

Illustra poi la rilevanza assegnata nel documento alla politica della
scuola e dell'universitaÁ, nella quale viene riconosciuto che percorsi forma-
tivi adeguati forniscono, con l'opportuna valorizzazione delle risorse
umane, un nuovo impulso alla competitivitaÁ. Ritiene che la sinteticitaÁ
del documento sul tema del Mezzogiorno non lasci comunque dubbi sulla
chiarezza delle politiche proposte, basate principalmente sulla qualifica-
zione del territorio (a cui deve essere associato prioritariamente il comple-
tamento della riforma delle forze dell'ordine e la previsione di adeguate
retribuzioni).

Il dibattito delle scorse settimane sulla acquisizione di EDF, eviden-
zia la debolezza del sistema industriale italiano e l'anomalia dell'elevato
costo dell'energia associato all'inadeguato sfruttamento delle risorse idri-
che nazionali. Dopo aver richiamato brevemente la questione dei modelli
di incentivazione e le esperienze positive effettuate con le agevolazioni at-
traverso meccanismi automatici, ricorda che ± sulla base di elementi infor-
mativi forniti dalla Banca d'Italia in merito alla ripartizione delle soffe-
renze bancarie sul territorio nazionale ± risultano sconfessate quelle teorie
che riconducono gli alti tassi di interessi applicati nelle aree meridionali al
piuÁ alto rischio rispetto al nord del Paese; ritiene quindi che sia necessario
promuovere la rimozione di tali distorsioni al fine di creare un impulso
allo sviluppo dell'intero Paese.

Il seguito dell'esame viene quindi rinviato.

IN SEDE CONSULTIVA

(373) Primi interventi per il rilancio dell'economia

(Parere all'Assemblea sugli emendamenti riferiti agli articoli 8 e seguenti. Esame. Parere

in parte favorevole e in parte contrario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione)

Il presidente AZZOLLINI, in qualitaÁ di relatore, fa presente che si
tratta degli emendamenti al disegno di legge concernente misure per il ri-
lancio dell'economia, presentati in Assemblea. Alcuni ripropongono ana-
loga formulazione di precedenti emendamenti su cui la Commissione ha
giaÁ reso parere contrario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione
(8.11, 8.12, 8.13, 8.14, 9.6, 9.0.1, 11.11, 11.12, 12.4, 13.9, 13.10, 13.11,
13.12, 13.13, 13.14, 13.119, 13.117, 13.120, 13.121, 13.15, 13.116,
13.122, 13.123, 13.16, 13.124, 13.17, 13.118, 13.136, 13.41, 13.42,
13.61, 13.63, 17.5, 17.0.2, 17.0.3 e 17.0.4). Segnala, poi, gli emendamenti
13.138, 13.142, 13.144, 17.0.12, 17.0.13 e 17.0.14 che sembrano compor-
tare maggiori oneri a carico del bilancio dello Stato. Occorre infine valu-
tare gli effetti finanziari degli emendamenti 8.100, 8.0.100, 12.101,
13.139, 13.140, 13.141, 13.145, 17.0.10 e 17.0.11.
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Il sottosegretario MOLGORA concorda con le osservazioni del rela-
tore, dichiarando di non avere osservazioni di natura finanziaria in merito
agli emendamenti 8.100, 8.0.100, 13.1401, 17.0.10 e 17.0.11.

La Commissione, su proposta del relatore, esprime quindi parere con-
trario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione, sugli emendamenti 8.11,
8.12, 8.13, 8.14, 9.6, 9.0.1, 11.11, 11.12, 12.4, 13.9, 13.10, 13.11, 13.12,
13.13, 13.14, 13.119, 13.117, 13.120, 13.121, 13.15, 13.116, 13.122,
13.123, 13.16, 13.124, 13.17, 13.118, 13.136, 13.41, 13.42, 13.61,
13.63, 17.5, 17.0.2, 17.0.3, 17.0.4, 13.138, 13.142, 13.144, 17.0.12,
17.0.13, 17.0.14, 12.101, 13.139, 13.141 e 13.145 e di nulla osta sui re-
stanti emendamenti.

La seduta termina alle ore 23,05.
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F I N A N Z E E T E S O R O (6ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

13ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

PEDRIZZI

La seduta inizia alle ore 8,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(Doc. LVII, n. 1) Documento di programmazione economico-finanziaria relativo alla

manovra di finanza pubblica per gli anni 2002-2006

(Parere alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame. Parere favorevole con os-

servazioni)

Si riprende l'esame sospeso nella seduta di ieri.

Il senatore CANTONI daÁ per illustrata la seguente proposta di parere:

«La Commissione, esaminato per le parti di competenza, il Docu-
mento di programmazione economico-finanziaria per gli anni 2002-
2006, ritiene, in via preliminare, che esso sia pienamente idoneo a deli-
neare una nuova strategia di politica economica volta allo sviluppo e
alla modernizzazione del "sistema Paese"».

In particolare, l'obiettivo eÁ quello di ridare competitivitaÁ all'econo-
mia italiana, caratterizzata da un eccesso di fattori di vincolo e di ostacolo
allo sviluppo e di porre il nostro Paese in condizione di poter competere
alla pari nello scenario economico internazionale.

CioÁ premesso, la Commissione esprime parere favorevole sul Docu-
mento in esame, anche con riferimento alle politiche di settore che ven-
gono ivi definite, con le seguenti osservazioni.

Si ritiene particolarmente positiva la considerevole riduzione della
pressione fiscale programmata per l'intero arco della legislatura, operata
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attraverso una incisiva riforma dell'imposizione sulle persone fisiche e
della tassazione societaria.

L'utilizzazione della leva fiscale a fini di sviluppo ha peraltro trovato
recepimento nei provvedimenti dei «100 giorni» con le misure agevolative
per la detassazione degli utili reinvestiti in beni strumentali (e nella forma-
zione e aggiornamento del personale) e nelle norme dirette ad incentivare
l'emersione del «sommerso».

A tali interventi si accompagnano, con effetti sicuramente positivi, gli
altri relativi:

alla promozione di investimenti in opere pubbliche infrastrutturali;

alla riforma del diritto societario;

alla semplificazione degli adempimenti burocratici, contabili e fi-
scali per le imprese;

alla soppressione dell'imposta di successione;

all'incentivazione delle attivitaÁ di ricerca e di sviluppo tecnologico;

alla intensificazione delle politiche di privatizzazione e di liberaliz-
zazione dei mercati.

Tali politiche vengono delineate, peraltro, in un quadro evolutivo
delle istituzioni economiche che vede il coinvolgimento sempre maggiore
degli enti decentrati di governo, dei soggetti privati, soprattutto di quelli
ricompresi nel cosiddetto «terzo settore».

La Commissione rileva, infine, l'opportunitaÁ di integrare la documen-
tazione, peraltro analitica, del DPEF 2002-2006, con la predisposizione di
dati espressi in euro.

Il senatore TURCI rinuncia ad illustrare la seguente proposta di pa-
rere, sottoscritta anche dai senatori Castellani, D'Amico e Martone:

«La Commissione, esaminato il Documento di programmazione eco-
nomico-finanziaria per gli anni 2002-2006,

rilevato che le indicazioni contenute sono:

una riduzione della pressione fiscale complessiva di un punto al-
l'anno per cinque anni (a valori attuali circa 125 mila miliardi);

la modifica dell'IRPEF con due aliquote, 23 per cento fino a 200
milioni e 33 per cento oltre, applicata con riferimento al nucleo familiare
e l'esenzione totale per redditi fino a 22 milioni "in funzione della com-
posizione del nucleo familiare";

per le societaÁ un'aliquota del 33 per cento con tendenza all'azze-
ramento dell'IRAP che saraÁ sostituita con una partecipazione delle regioni
al gettito dell'IRPEG;
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osservato:

che le indicazioni relative alla "manovra di riduzione della pres-
sione fiscale" che si aggiungono ai provvedimenti cosiddetti dei "100
giorni", sembrano essere una mera continuazione della campagna eletto-
rale, senza precise indicazioni sui contenuti e sulle modalitaÁ di realizza-
zione;

che il DPEF non contiene nessuna indicazione sulle modalitaÁ e sui
tempi della riforma dell'IRPEF, ribadendo semplicemente lo slogan elet-
torale, preparando anzi il rinvio sine die degli interventi e scaricandone
la responsabilitaÁ "all'extra deficit pubblico";

che le uniche certezze sono i provvedimenti giaÁ anticipati per le
imprese, i professionisti ed i piuÁ abbienti (rispettivamente con la legge
Tremonti e l'abrogazione dell'imposta di successione e donazione). Inol-
tre, la legge Tremonti, in alternativa al credito di imposta per gli investi-
menti nelle aree depresse, avraÁ come effetto quello di avvantaggiare le im-
prese del Nord rispetto a quelle del Mezzogiorno;

esprime parere negativo:

a) per la qualitaÁ dell'intervento fiscale prospettato, che non
avrebbe un contenuto equitativo e redistributivo;

b) per l'assenza di copertura finanziaria agli interventi delineati,
noncheÂ di qualsiasi politica di recupero della base imponibile e di lotta
all'evasione fiscale;

c) per le possibili gravi conseguenze sulla finanza regionale della
prospettata abolizione dell'IRAP, con una improbabile (non meglio defi-
nita) compartecipazione regionale all'IRPEG, il cui gettito, oltre ad essere
insufficiente a tale fine, mostra un'elevata variabilitaÁ nel tempo;

e impegna il Governo:

a continuare nell'opera di risanamento e di integrazione europea
tenendo fede agli impegni assunti e agendo sulla connessione "risana-
mento con equitaÁ/sviluppo nell'equitaÁ";

a destinare le risorse della riforma fiscale alle famiglie, ai pensio-
nati, ai lavoratori dipendenti e autonomi e, in particolare, a una radicale
riduzione della tassazione dei redditi bassi e medio-bassi, a sostenere i cit-
tadini in condizioni di disagio, agli anziani, ai servizi sociali e al volon-
tariato;

a destinare una parte rilevante delle risorse alla riduzione del costo
del lavoro e del carico fiscale per tutte le imprese e, in particolare, per
quelle piuÁ piccole, con maggiore attenzione per la ricerca, l'innovazione
e la tutela dell'ambiente, i servizi alle imprese, la formazione e l'inseri-
mento al lavoro».

Interviene il senatore COSTA, il quale sollecita il relatore Cantoni ad
inserire nella proposta di parere una specifica osservazione concernente il
rilancio dell'economia meridionale.
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Il senatore FRANCO Paolo propone al relatore di inserire una osser-
vazione circa la esigenza di favorire lo sviluppo autonomo ed equilibrato
di tutte le aree del Paese.

Il senatore EUFEMI propone al relatore di modificare l'osservazione
favorevole circa l'obiettivo della riduzione della pressione fiscale, con la
specificazione che la riforma dell'imposizione sul reddito delle persone fi-
siche abbia diretto riferimento al nucleo familiare come soggetto d'impo-
sta.

Dopo un intervento del presidente PEDRIZZI, il relatore CANTONI
modifica la proposta di parere, specificando che la riduzione della pres-
sione fiscale programmata dal Governo dovraÁ essere operata attraverso
un'incisiva riforma dell'imposizione sulle persone fisiche, con diretto rife-
rimento al nucleo familiare come soggetto d'imposta. Inoltre, egli inseri-
sce tra gli interventi che si accompagnano, con effetti positivi, a quelli giaÁ
presentati con le misure dei «100 giorni», il rilancio delle politiche di in-
vestimento nel Mezzogiorno, nell'ambito di uno sviluppo autonomo ed
equilibrato di tutto il Paese.

Verificata da parte del PRESIDENTE la presenza del numero legale
per deliberare, posta ai voti, viene approvata la proposta di parere favore-
vole con osservazioni, nel testo illustrato e successivamente modificato dal
relatore.

Si intende pertanto preclusa la proposta di parere contrario presentata
dai senatori Turci ed altri.

La seduta termina alle ore 9,25.

14ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

PEDRIZZI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'economia e per le finanze

Contento.

La seduta inizia alle ore 15,15.
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IN SEDE REFERENTE

(492) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno 2001, n. 246,

recante disposizioni in materia di accise sui prodotti petroliferi ed altre misure urgenti,

approvato dalla Camera dei deputati

(Seguito dell'esame e rinvio).

Si riprende l'esame sospeso nella seduta di ieri.

Il presidente PEDRIZZI ricorda che si eÁ conclusa la discussione ge-
nerale.

Il RELATORE ed il sottosegretario CONTENTO non ritengono di
dover intervenire in replica sui contenuti del provvedimento.

Si passa quindi all'illustrazione degli emendamenti riferiti al testo del
decreto-legge.

La senatrice DONATI illustra congiuntamente gli emendamenti 1.1 e
1.2, che investono entrambi problematiche di grande rilevanza per la pro-
pria parte politica. L'emendamento 1.1 proroga al 30 marzo 2002 la ridu-
zione dell'accisa per il gasolio utilizzato nelle coltivazioni sotto serra, in
relazione alla ovvia considerazione che nel periodo estivo tale agevola-
zione di fatto non eÁ utilizzabile. L'emendamento eÁ corredato di apposita
norma di copertura volta a diminuire la dotazione del fondo a favore del-
l'attivitaÁ venatoria. L'emendamento 1.2, invece, elimina la proroga della
riduzione dell'accisa sul gasolio per autotrasporto per il settore del tra-
sporto delle merci, limitando tale proroga solo al trasporto di persone.
La senatrice motiva le ragioni della contrarietaÁ della propria parte politica
agli incentivi all'autotrasporto ± che non agevolano lo sviluppo del settore,
ma favoriscono il permanere dello status quo ± facendo riferimento sia
alle obiezioni piuÁ volte espresse dall'Unione europea agli aiuti di Stato
concessi al settore dell'autotrasporto (che hanno originato anche procedi-
menti di infrazione nei confronti dell'Italia), sia alla esigenza di coordi-
nare complessivamente tali incentivi, in modo da favorire lo sviluppo
del trasporto intermodale.

Il senatore COSTA ritira l'emendamento 1.5, richiamando l'atten-
zione del Governo sull'esigenza di sostenere, anche attraverso riduzioni
dell'accisa sui combustibili, l'attivitaÁ produttiva in agricoltura.

Si danno quindi per illustrati tutti i restanti emendamenti riferiti alle
disposizioni del decreto-legge.

Il presidente PEDRIZZI dichiara poi inammissibile per estraneitaÁ alla
materia, l'emendamento 5.0.1, volto ad aggiungere un ulteriore articolo
dopo l'articolo 5.
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Il senatore GIRFATTI illustra il seguente ordine del giorno:

0/492/1/6ã

Il Relatore

«Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge n. 492, di conversione in legge
del decreto-legge 30 giugno 2001, n. 246, recante disposizioni in materia
di accise sui prodotti petroliferi ed altre misure urgenti,

premesso che l'articolo 9 della legge 488 del 1999 prevedeva la so-
stituzione delle marche per atti giudiziari con un contributo unificato per
le spese degli atti giudiziari;

che tale innovazione comporta un grave pregiudizio economico per
molti rivenditori di generi di monopolio che realizzano una parte consi-
stente del loro volume d'affari, proprio grazie alla vendita di tali marche;

che l'articolo 56, comma 2, della legge 342 del 2000 stabilõÁ che
tale contributo poteva essere versato presso le tabaccherie, inizialmente
escluse;

che il decreto del Presidente della Repubblica del 1 marzo 2001,
n. 126, che ha individuato, quali soggetti destinati a riscuotere il contri-
buto in questione, le banche, le Poste italiane e le tabaccherie, all'articolo
4 rimanda ad un decreto del Ministero delle finanze, di concerto con i Mi-
nisteri della giustizia e del tesoro, bilancio e programmazione economica
l'individuazione delle regole tecniche di effettuazione del versamento con
modalitaÁ telematiche e presso le rivendite dei generi di monopolio;

considerato che tale decreto ad oggi non eÁ stato ancora emanato e
che le trattative avviate tra rappresentanti dei tabaccai e Amministrazione
finanziaria non hanno prodotto significativi risultati;

che si eÁ reso necessario per la terza volta il differimento dell'en-
trata in vigore del contributo unificato, in quanto il sistema individuato
dal precedente esecutivo, lungi dal raggiungere gli obiettivi di semplifica-
zione prefissati, ha comportato un aggravio degli adempimenti burocratici
a carico degli operatori del diritto e si eÁ rivelato inattuabile dal punto di
vista operativo;

impegna il Governo:

a riesaminare, prima dell'entrata in vigore del contributo unificato
prevista per il 1ë gennaio 2002, l'intera riforma al fine di valutare gli
aspetti applicativi della riforma, in relazione alla specifiche esigenze di
soggetti interessati alle rivendite dei generi di monopolio e delle tabacche-
rie, con particolare attenzione alle conseguenze, in termini occupazionali e
di tessuto produttivo, della istituzione del contributo unificato per le spese
degli atti giudiziari».

Il sottosegretario CONTENTO accoglie come raccomandazione l'or-
dine del giorno illustrato, riepilogando lo stato della trattativa in corso con
le categorie interessate dalla introduzione del contributo unificato per le
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spese giudiziarie: proprio l'esigenza di tener conto delle aspettative di tali
categorie ha indotto il Governo a differire l'entrata in vigore della riforma,
in vista della conclusione di un accordo, sempre nel rispetto dei vincoli di
bilancio.

Il relatore GIRFATTI motiva il parere contrario sugli emendamenti
presentati al testo del decreto-legge con la esigenza di convertire in tempi
rapidi il provvedimento, senza apportare ulteriori modifiche al testo giaÁ
approvato dalla Camera dei deputati. Nel merito delle questioni sollevate
dagli emendamenti, egli condivide lo spirito dell'emendamento 1.1 e au-
spica che la materia dell'agevolazione delle produzioni sotto serra possa
essere oggetto di uno specifico provvedimento.

Sugli emendamenti concernenti invece il gasolio a basso contenuto di
zolfo invita i presentatori al ritiro e a trasformarli in un ordine del giorno.

Il sottosegretario CONTENTO esprime parere conforme al relatore,
con le stesse motivazioni. Per quanto riguarda la proroga della riduzione
dell'accisa sul gasolio utilizzato nelle produzioni sotto serra, egli riepiloga
le ragioni che hanno indotto il Governo ± anche con riferimento alla com-
plessa trattativa per ottenere il nulla osta a prorogare le agevolazioni in
parola ± a mantenere uniformemente lo stesso periodo di proroga per tutte
le agevolazioni previste nel decreto-legge. Per quanto riguarda invece le
agevolazioni a favore dell'autotrasporto, egli delinea il quadro nel quale
il Governo intende proseguire la trattativa con le categorie interessate,
nella consapevolezza di dover conciliare le esigenze poste dagli autotra-
sportatori ± i quali rivendicano il rispetto degli accordi conclusi con il pas-
sato Governo ± e quella di rispettare la normativa comunitaria in materia
di aiuti di Stato, con la volontaÁ di evitare ulteriori procedure di infrazione
nei confronti dell'Italia.

La senatrice DONATI chiede di acquisire il parere espresso dalla
Giunta per gli affari europei sul disegno di legge.

Il presidente PEDRIZZI per tener conto della richiesta avanzata dalla
senatrice Donati, non essendo ancora stato espresso il parere da parte della
Giunta per gli affari europei, e in attesa del parere della 5ã Commissione
permanente sugli emendamenti, rinvia alla seduta pomeridiana di domani
il seguito dell'esame.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA ANTIMERIDIANA DI DOMANI

Il presidente PEDRIZZI comunica che la seduta antimerdiana previ-
sta per domani, giovedõÁ 26 luglio alle ore 8,30, non avraÁ piuÁ luogo; rimane
invece confermata la seduta pomeridiana, alle ore 15.

La seduta termina alle ore 15,50.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 492

al testo del decreto-legge

Art. 1.

1.1
Donati, Martone

Al comma 3, sostituire le parole: «30 settembre 2001» con le se-

guenti: «30 marzo 2002».

Conseguentemente, dopo il comma 3, inserire il seguente:

«3-bis. Il comma 14 dell'articolo 66 della legge 23 dicembre 2000,
n. 388, eÁ abrogato».

1.2
Donati, Martone

Sopprimere il comma 5; al comma 6, sostituire le parole da: «La ri-
duzione prevista» fino a: «ai seguenti soggetti:» con le seguenti: «A de-
correre dal 1ë luglio 2001 e fino al 30 settembre 2001, l'aliquota prevista
nell'allegato I al testo unico delle disposizioni legislative concernenti le
imposte sulla produzione e sui consumi, emanato con decreto legislativo
26 ottobre 1995, n. 504, e successive modificazioni, eÁ ridotta di lire
100.000 per mille litri di prodotto, per il gasolio per autotrazione utilizzato
dai seguenti soggetti:».

1.5
De Gennaro, Gentile, Costa, Eufemi, Trematerra

Dopo il comma 4, inserire i seguenti:

«4-bis. A decorrere dal 1ë gennaio 2001 e fino al 30 settembre 2001,
la aliquota di accisa sull'olio combustibile denso a basso tasso di zolfo
(BTZ) eÁ fissata in lire 40.359 per mille chilogrammi per gli utilizzatori
industriali, termoelettrici esclusi, i cui impianti siano ubicati nella regione
Sardegna, Puglia, Calabria, Campania, Molise, Basilicata e Sicilia, con
consumi superiori a 1.200.000 chilogrammi annui.
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4-ter. La benzina agricola avraÁ una accisa dimensionata di guisa che
il suo prezzo sia ridotto di lire 500 al chilogrammo con recupero del con-
seguente fabbisogno finanziario sull'accisa della nafta agricola».

1.3
MagnalboÁ, Mulas

Dopo il comma 4, inserire il seguente:

«4-bis. A decorrere dal 1ë luglio 2001 e fino al 30 settembre 2001,
l'accisa sull'olio combustibile denso a basso contenuto di zolfo (BTZ) eÁ
fissata in lire 40.359 per mille chilogrammi per gli utilizzatori industriali,
termoelettrici esclusi, i cui impianti siano ubicati nella regione Sardegna, o
in altre zone sprovviste di metanizzazione con consumi superiori a
1.000.000 (un milione) di chilogrammi annui».

1.4
Manunza, Comincioli

Dopo il comma 4, inserire il seguente:

«4-bis. A decorrere dal 1ë luglio 2001 e fino al 30 settembre 2001,
l'accisa sull'olio combustibile denso a basso contenuto di zolfo (BTZ) eÁ
fissata in lire 40.359 per 1.000 chilogrammi per gli utilizzatori industriali,
termoelettrici esclusi, i cui impianti siano ubicati nella regione Sardegna, o
in altre zone sprovviste di metanizzazione con consumi superiori a
1.000.000 (un milione) di chilogrammi annui».

2.1
Budin

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Per la copertura delle esigenze relative al 2001, il quantitativo
di gasolio erogato in regime agevolato ai sensi dell'articolo 7, comma 1-
ter, del decreto-legge 30 dicembre 1991, n. 417, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 6 febbraio 1992, n. 66, giaÁ determinato ai sensi dell'ar-
ticolo 24, comma 2, della legge 23 dicembre 2000, n. 388, eÁ ulteriormente
incrementato di 8 milioni di litri, ripartiti in 6 milioni di litri per la pro-
vincia di Trieste e 2 milioni di litri per la provincia di Udine».

All'onere corrispondente, valutato in 5 miliardi per l'anno 2001, si
provvede mediante corrispondente riduzione dello stanziamento iscritto,
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ai fini del bilancio triennale 2001-2003, dell'unitaÁ previsionale di base di

parte corrente «Fondo speciale» dello stato di previsione del Ministero
del tesoro, del bilancio e della progammazione economica, all'uopo ridu-

cendo lo stanziamento iscritto nella rubrica Ministero del tesoro, del bi-
lancio e della programmazione economica per l'anno 2001.

2.2

Budin

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«2. Il regime agevolato previsto dall'articolo 7, comma 1-ter, del de-
creto-legge 30 dicembre 1991, n. 417, convertito, con modificazioni, dalla
legge 6 febbraio 1992, n. 66, concernente il gasolio destinato al fabbiso-
gno della provincia di Trieste e dei comuni della provincia di Udine giaÁ
individuati dal decreto del Ministero delle finanze 30 luglio 1993, pubbli-
cato nella Gazzetta Ufficiale n. 227 del 27 settembre 1993, eÁ ripristinato
per l'anno 2002. Il quantitativo eÁ stabilito per la provincia di Trieste in
litri 23 milioni, mentre per i comuni della provincia di Udine in litri 5 mi-
lioni. Il costo complessivo fissato eÁ in 20 miliardi».

All'onere per l'anno 2002 valutato in 20 miliardi si provvede me-

diante corrispondente riduzione dello stanziamento iscritto, ai fini del bi-
lancio triennale 2001-2003, nell'unitaÁ previsionale di base di parte cor-

rente «Fondo speciale» dello stato di previsione del Ministero del tesoro,
del bilancio e della programmazione economica, all'uopo riducendo lo

stanziamento iscritto nella rubrica Ministero del tesoro, del bilancio e
della programmazione economica per l'anno 2002.

5.0.1

Battaglia

Dopo l'articolo 5, inserire il seguente:

«Art. 5-bis.

(Norme di carattere fisico)

1. Tutte le autorizzazioni, licenze, permessi e provvedimenti in ge-
nere, giaÁ rilasciati dalle amministrazioni pubbliche a Ferrovie dello Stato
S.p.A., inerenti ad attivitaÁ trasferite ai soggetti derivanti dal processo di
ristrutturazione della medesima societaÁ, continuano a produrre i loro effetti
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in capo ai predetti nuovi soggetti. Le volture formali sono escluse da ogni
forma di imposizione.

2. All'articolo 131, comma 5, della legge n. 388 del 2000, dopo le
parole: «1ë gennaio 2000», inserire la parola: «, anche».

3. All'allegato 1 del decreto legislativo 26 ottobre 1995, n. 504, dopo
le parole: «usi industriali» sono inserite le seguenti: «per usi inerenti al-
l'attivitaÁ di impresa ferroviaria e per usi comunque riconducibili ad attivitaÁ
di gestione dell'infrastruttura ferroviaria».

4. L'articolo 8, comma 1, del decreto-legge 17 giugno 1996, n. 321,
convertito nella legge 8 agosto 1996, n. 421, si interpreta nel senso che i
crediti di cui al medesimo comma, in quanto iscritti nei bilanci della so-
cietaÁ Ferrovie dello Stato S.p.A., revisionati da societaÁ di certificazione e
ricompresi, sino al 31 dicembre 1993, nel patrimonio netto della mede-
sima societaÁ, quale accertato con decreto del Ministro del tesoro
n. 350563 del 23 dicembre 1994, non sono soggetti a ulteriori accerta-
menti o verifiche.

5. All'articolo 48, comma 4, del testo unico delle imposte sui redditi,
approvato con decreto del Presidente della Repubblica 22 dicembre 1986,
n. 917, dopo la lettera c) eÁ aggiunta la seguente:

«c-bis) per i servizi di trasporto ferroviario di persone di cui all'ar-
ticolo 131 della legge n. 388 del 2000, prestati gratuitamente, a decorrere
dal 1ë gennaio 1998, si assume, al netto degli ammontari eventualmente
trattenuti, l'importo corrispondente all'introito medio da passeggero per
km, desunto dal Conto nazionale dei trasporti, e stabilito con decreto del
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti, per una percorrenza media con-
venzionale di 2.600 km riferita, complessivamente, ai soggetti di cui al
comma 3. Il decreto del Ministro delle infrastrutture e dei trasporti viene
emanato entro il 31 dicembre di ogni anno e ha effetto dal periodo di im-
posta successivo a quello in corso alla data della sua emanazione. Le dispo-
sizioni della presente lettera si applicano alle prestazioni rese dall'impresa
con la quale il dipendente intrattiene il rapporto di lavoro, noncheÁ a quelle
rese da societaÁ che, direttamente o indirettamente, controllano la medesima
impresa, ne sono controllate o sono controllate dalla stessa societaÁ che con-
trolla l'impresa. Le medesime disposizioni si applicano ai dipendenti in
quiescienza, ai relativi coniugi e ai familiari indicati nel comma 3».

6. Fermo restando quanto previsto dagli articoli 19 del decreto legisla-
tivo 19 novembre 1997, n. 422, 8, comma 1, e 9, comma 4, del decreto le-
gislativo 7 dicembre 1999, n. 472, i contributi, i corrispettivi, le compensa-
zioni a carico dello Stato, delle regioni e degli enti locali, previsti nell'ambito
di contratti di programma e di servizio stipulati con le imprese ferroviarie e
con il gestore dell'infrastruttura ferroviaria, anche dopo la data di entrata in
vigore dell'articolo 131, comma 1, della legge 23 dicembre 2000, n. 388,
continuano ad essere escluse dall'imposta sul valore aggiunto, senza che
cioÁ comporti alcuna limitazione del diritto di detrazione».
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I S T R U Z I O N E (7ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

9ã Seduta

Presidenza del Presidente

ASCIUTTI

indi del Vice Presidente
BEVILACQUA

Interviene il Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca

Moratti.

La seduta inizia alle ore 14,30.

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il presidente ASCIUTTI comunica che eÁ stato assegnato alla Com-
missione il disegno di legge n. 11, istitutivo di una AutoritaÁ garante per
le ricerche sul genoma umano. Propone pertanto di convocare una seduta
ulteriore, rispetto a quelle giaÁ convocate per la settimana, per domani mat-
tina alle ore 9 onde svolgere la relazione introduttiva su tale provvedi-
mento.

Comunica poi che questa mattina si eÁ concluso alla Camera dei de-
putati l'esame del disegno di legge di conversione del decreto-legge n.
255, recante misure urgenti per l'avvio dell'anno scolastico 2001-2002.
Avverte pertanto che esso, non appena assegnato, saraÁ inserito all'ordine
del giorno della Commissione, con l'intesa che l'esame avraÁ inizio nella
seduta pomeridiana di domani. In considerazione dei numerosi argomenti
all'ordine del giorno, avverte altresõÁ che detta seduta pomeridiana saraÁ an-
ticipata alle ore 14,30.

Il senatore BEVILACQUA chiede se l'esame del disegno di legge n.
11 sia effettivamente cosõÁ urgente da giustificare la convocazione di una
seduta aggiuntiva per domani mattina. Ritiene infatti che, ove tale seduta
aggiuntiva fosse effettivamente convocata, sarebbe presumibilmente piuÁ
utile dedicarla all'esame del decreto-legge sull'avvio dell'anno scolastico.



25 Luglio 2001 7ã Commissione± 58 ±

Il presidente ASCIUTTI chiarisce che non eÁ possibile iniziare domani
mattina l'esame del disegno di legge di conversione del decreto-legge
n. 255, dal momento che esso ± concluso in tarda mattinata dalla Camera
dei deputati ± non eÁ stato ancora formalmente trasmesso al Senato e con-
seguentemente non risulta ancora assegnato alla Commissione. La convo-
cazione della seduta antimeridiana di domani (dedicata allo svolgimento
della relazione introduttiva sul disegno di legge n. 11) consente invece,
oltre che di incardinare un provvedimento piuÁ volte sollecitato dal presen-
tatore e che riproduce un disegno di legge giaÁ esaminato dalla Commis-
sione nella scorsa legislatura, di integrare l'ordine del giorno della seduta
pomeridiana ove il disegno di legge di conversione del decreto-legge fosse
nel frattempo assegnato. In caso contrario, si augura che la Presidenza del
Senato, nel corso della seduta antimeridiana di domani, autorizzi la Com-
missione a convocarsi immediatamente per l'esame di tale provvedimento.

Prende atto il senatore BEVILACQUA.

SULLA PUBBLICITAÁ DEI LAVORI

Il PRESIDENTE avverte che eÁ stata avanzata la richiesta, ai sensi
dell'articolo 33, comma 4, del Regolamento, di attivazione dell'impianto
audiovisivo in modo da consentire la speciale forma di pubblicitaÁ della se-
duta ivi prevista per il dibattito sulle comunicazioni del Ministro dell'i-
struzione, dell'universitaÁ e della ricerca all'ordine del giorno della seduta
di oggi; il Presidente del Senato, previamente interpellato, ha fatto cono-
scere il proprio assenso e pertanto, ove la Commissione convenga, tale
forma di pubblicitaÁ saraÁ adottata per il seguito della seduta.

Conviene la Commissione.

PROCEDURE INFORMATIVE

Dibattito sulle comunicazioni del Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della

ricerca sugli indirizzi generali della politica del suo Dicastero

Il presidente ASCIUTTI fa preliminarmente presente che, stante l'e-
levato numero di iscritti a parlare sulle dichiarazioni programmatiche del
ministro Moratti, sarebbe preferibile contenere gli interventi in una decina
di minuti ciascuno, onde poter concludere la procedura informativa prima
della sospensione estiva.

Conviene il senatore BEVILACQUA, a giudizio del quale un rinvio a
settembre della conclusione della procedura informativa ne attenuerebbe
sensibilmente il significato politico.
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Il presidente ASCIUTTI dichiara quindi aperto il dibattito sulle di-
chiarazioni programmatiche rese dal ministro Moratti nella seduta del
19 luglio scorso.

Il senatore BRIGNONE rileva come alcuni aspetti delle dichiarazioni
programmatiche del Governo in tema di istruzione rappresentino questioni
avvertite da tutte le forze politiche e dalla stessa societaÁ civile. Questo fe-
nomeno deve essere valutato positivamente, in quanto sta a significare che
le tematiche della scuola stanno tornando a svolgere un ruolo centrale
nella vita del Paese. Tuttavia tradurre le numerose istanze che in proposito
vengono avanzate in provvedimenti legislativi eÁ questione assai piuÁ com-
plicata.

Il senatore osserva poi che le dichiarazioni del Ministro hanno eluso
due temi di rilevante importanza. In primo luogo si riferisce all'edilizia
scolastica, problema la cui prima evidenziazione egli rivendica a se stesso.
In proposito pur avendo la legge n. 23 del 1996 iniziato ad introdurre
un'opportuna regolamentazione della materia, rimangono irrisolte alcune
questioni, come le disparitaÁ fra le diverse realtaÁ provinciali, le condizioni
particolari delle scuole site in edifici storici di particolare valore architet-
tonico, la scelta strategica tra la costruzione di nuovi edifici o la regola-
rizzazione a norma di legge di quelli esistenti, la mancanza di un sistema
nazionale di rilevamento dei dati.

L'altro tema che ha avuto poco spazio nell'esposizione del Ministro eÁ
rappresentato dalle problematiche del personale ausiliario, tecnico e ammi-
nistrativo (A.T.A.), che invece eÁ protagonista autentico dell'autonomia
scolastica.

NeÂ va dimenticato che i dirigenti amministrativi sopportano il peso
derivante dallo smantellamento dei provveditorati, dovendo fronteggiare
adempimenti sia amministrativi che logistici. EÁ positivo quindi che si
sia finalmente bandito un nuovo concorso per i dirigenti scolastici, ma
al tempo stesso non si deve dimenticare la disparitaÁ di trattamento che in-
tercorre fra il personale precario e i presidi incaricati, per i quali ± anche
se titolari di incarico ormai da anni ± non sono previsti percorsi privile-
giati, se non in maniera modesta, nell'espletamento dei relativi concorsi;
problema al quale vanno aggiunti quelli derivanti dalle eccedenze di orga-
nico e dall'inquadramento in ruolo dei direttori amministrativi.

Dal punto di vista finanziario, eÁ noto che in Italia si spende poco per
la scuola, ma ad avviso del senatore si spende comunque troppo rispetto ai
risultati che in concreto si riesce ad ottenere.

Nell'avviare l'azione riformatrice, inoltre, non ci si deve basare acri-
ticamente sui dati forniti dall'OCSE e citati dal Ministro, trattandosi di
dati statistici estremamente differenziati a causa della cultura, della storia
e della tradizione di ciascun Paese. Non si puoÁ, ad esempio, paragonare il
ruolo preponderante degli studi matematici in Paesi caratterizzati in ma-
niera diversa dal punto di vista economico rispetto all'Italia, che eÁ invece
votata allo sviluppo di settori particolari (come il turismo) che rendono
preferibile il mantenimento della nostra tradizione di studi tendenzial-
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mente umanistica. Tale tradizione non deve essere stravolta, anche se il

processo di globalizzazione esige le opportune correzioni al nostro sistema
di istruzione. Del resto, le medie statistiche in Italia, sia per la scuola sta-
tale che per quella non statale, sono sempre il risultato di una realtaÁ com-

posta da punte di eccellenza e da aree di modesta qualitaÁ. Occorre allora
assicurare al sistema formativo italiano uno standard medio di buona qua-
litaÁ. A tal proposito, egli non crede che il sistema di istruzione pubblico

possa essere superato in tempi brevi, essendo il solo in grado di assicurare
appunto un livello medio di buona qualitaÁ. Al contrario, la scuola privata

in Italia annovera, accanto a punte di eccellenza, anche i cosiddetti «diplo-
mifici»; neÂ si puoÁ prescindere dalla vigenza del valore legale dei titoli di
studio.

Altra media abitualmente diffusa, che peroÁ deve essere oggetto di ri-
flessione critica, eÁ quella concernente il rapporto fra docenti e alunni, che

in Italia eÁ piuÁ basso rispetto agli altri Paesi europei. AffincheÂ la media sia
corretta, infatti, occorre verificare il numero degli alunni effettivamente

frequentanti. CioÁ non toglie che l'attuale dimensionamento delle classi
nei centri urbani possa essere valutato positivamente.

Il senatore ricorda poi i principali progetti sulla scuola giaÁ indicati
nelle linee strategiche della riforma amministrativa in itinere avviata dal
precedente Ministro per la funzione pubblica. Si pone allora l'esigenza

di una ricognizione a livello capillare di tutte le problematiche del mondo
della scuola, che indaghi in modo rigoroso ed analitico sullo stato di at-
tuazione dei diversi progetti. Il vero aspetto innovativo introdotto dall'au-

tonomia scolastica eÁ costituito comunque dalla partecipazione piuÁ ampia
di tutti i soggetti interessati ai vari processi decisionali, che pure resta

di diversa intensitaÁ a seconda del contesto in cui si realizza; appare per-
tanto auspicabile incentivare ulteriormente il fenomeno anche ricorrendo
a nuove forme di partecipazione. CosõÁ come la scuola non puoÁ appartenere

ad una sola parte politica, ugualmente non deve essere gestita solamente
da docenti, studenti e genitori. Nell'immaginare una consulta o degli «stati
generali» dell'istruzione, saraÁ bene prendere in considerazione il coinvol-

gimento di tutti i soggetti interessati. Vi sono infatti terreni comuni e
obiettivi condivisi su cui lavorare e al riguardo il senatore Brignone rico-

nosce la disponibilitaÁ dell'ex ministro Berlinguer e degli esponenti della
precedente maggioranza politica ad affrontare all'epoca temi delicati
come lo stato giuridico degli insegnati di religione cattolica.

Le questioni di interesse comune che coinvolgono oggi il mondo
della scuola riguardano in particolare l'esigenza di garantire una correla-

zione tra i processi di sperimentazione e l'ordinaria amministrazione
(troppo spesso, infatti, i primi confluiscono nella seconda prima ancora

di aver portato a termine il proprio percorso), la corretta gestione della
scuola statale e la devoluzione dei poteri nel campo dell'istruzione alle re-
gioni. Il sistema scolastico integrato non deve infatti comportare una dico-

tomia tra la scuola statale e non statale, neÂ puoÁ dare inizio a fenomeni di
competizione tra i due settori che prescindano dalle finalitaÁ proprie del si-
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stema di istruzione, il quale non puoÁ essere aziendalizzato, ma deve piut-
tosto precorrere i bisogni dell'economia e della societaÁ intera.

Il senatore TESSITORE si dichiara innanzitutto scevro da pregiudizi
nello sviluppare le sue considerazioni sulle dichiarazioni programmatiche
del ministro Moratti, dal momento che a suo tempo non aveva condiviso
incondizionatamente le riforme del precedente Governo di centro-sinistra.
Nonostante cioÁ, confessa la propria delusione per i contenuti dell'esposi-
zione del Ministro.

In merito ai cicli scolastici, considera un errore la decisione di aver
interrotto il processo di riforma, consentendo al tempo stesso l'avvio della
riforma universitaria seppure secondo il criterio delle cosiddette «due ve-
locitaÁ». I due aspetti erano infatti strettamente correlati nell'impostazione
riformatrice del precedente Governo, la quale mirava a rafforzare i rap-
porti della scuola con il mondo esterno superando la tradizionale imposta-
zione piramidale che vedeva nella laurea universitaria l'unica autentica
conclusione del processo formativo iniziato alle scuole elementari.

La scelta della «doppia velocitaÁ» nell'attuazione della riforma univer-
sitaria ha inoltre determinato una disparitaÁ sia tra le diverse sedi universi-
tarie che fra i corsi di studio all'interno dei singoli atenei. Egli ritiene tra
l'altro non corretto il riferimento del Ministro alle riserve avanzate dalle
facoltaÁ umanistiche, che non sono relative alla durata triennale delle lau-
ree, bensõÁ ai meccanismi di accesso all'universitaÁ e di formazione dei do-
centi. Occorre allora riconsiderare un sistema che prevede l'iscrizione alle
scuole di specializzazione per gli insegnanti dopo la laurea di durata trien-
nale e dopo il raggiungimento di 60 crediti formativi, in quanto questa so-
luzione determina la dequalificazione delle stesse lauree di durata trien-
nale. EÁ piuÁ opportuno allora richiedere la conclusione del ciclo di studi
quinquennale, al termine del quale sarebbe forse sufficiente un solo
anno di tirocinio per accedere all'insegnamento.

Nelle dichiarazioni del Ministro non si eÁ prestata neppure la necessa-
ria attenzione a tutte le implicazioni della riforma didattica. La frammen-
tazione in un numero eccessivo di insegnamenti puoÁ infatti comportare lo
scadimento della qualitaÁ dei corsi relativi alle lauree di durata triennale.

Per quanto concerne la formazione post universitaria, inoltre, eÁ prefe-
ribile adottare soluzioni di tipo istituzionale ± come eÁ giaÁ avvenuto in al-
cuni atenei- che garantiscano rapporti con i settori della ricerca e con il
mondo del lavoro; la formula migliore per consolidare questo rapporto eÁ
rappresentata dai consorzi tra soggetti pubblici e privati realizzati anche
attraverso l'intervento ministeriale.

Invita peraltro il ministro Moratti a chiarire il significato che attribui-
sce al processo di autonomia. Non si determinano gli stessi effetti se si
pensa a una autonomia del sistema universitario o se viceversa si ritiene
che a rendersi autonome debbano essere le singole parti del sistema. Si
rischia infatti di indebolire ulteriormente la nostra identitaÁ statale, con
gravi conseguenze anche sulla stessa identitaÁ nazionale, che al momento
eÁ ancora forte anche se si configura in maniera pluralista e pluricentrica.
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La scelta tra i diversi tipi di autonomia del resto puoÁ comportare un raf-
forzamento o un indebolimento anche della ricerca e al riguardo il sena-
tore si dichiara interessato a conoscere l'opinione del Ministro in merito
alla ricerca di base che eÁ notoriamente carente nel nostro Paese. Nel con-
tempo, al potenziamento della ricerca tecnologica non deve corrispondere
la sottovalutazione della ricerca umanistica, nell'ambito della quale siamo
ancora concorrenziali a livello internazionale; e inoltre, la ricerca umani-
stica rappresenta una componente indispensabile per lo sviluppo del si-
stema di istruzione, che non deve arrendersi a una visione aziendalista
della scuola incentrata sulla funzione salvifica del mercato.

Si rendono allora necessari degli interventi strutturali nel settore della
ricerca, che determinino la creazione di alcuni centri di eccellenza, di nu-
mero limitato ma dotati di adeguate potenzialitaÁ; creazione che potraÁ rea-
lizzarsi anche in questo caso attraverso forme consortili con la partecipa-
zione solo iniziale del Ministero e il successivo ricorso all'autofinanzia-
mento.

Passando ad esaminare il sistema di valutazione, il senatore Tessitore
ritiene che il competente comitato dovrebbe essere autonomo, ma do-
vrebbe anche avere natura pubblica e lavorare sulla base di regole chiare
e trasparenti. Egli denuncia inoltre la recente diffusione sulla stampa di
statistiche concernenti i diversi atenei, che sono risultate poco fondate e
che hanno creato un grave disorientamento fra gli studenti.

Si dichiara poi favorevole al ritorno al criterio del vincitore unico nei
concorsi, quindi con l'espressione di giudizi assoluti e non relativi, rite-
nendo nel contempo opportuno incentivare le procedure di tutorato.

Dopo aver condiviso le sollecitazioni del senatore Brignone in merito
all'esigenza di rigorose e analitiche indagini sull'attuazione dei processi di
riforma, egli introduce una distinzione fra il criterio del merito, che valuta
positivamente, e il sistema meritocratico. Al riguardo, confessa di essere
sempre stato un tenace oppositore del metodo del numero chiuso negli ac-
cessi all'universitaÁ, in qualunque forma esso sia stato proposto: respingere
il principio del numero chiuso non vuol dire infatti determinare uno svi-
limento delle istituzioni universitarie, ma significa tener conto della strut-
turazione sociale del Paese.

La senatrice SOLIANI manifesta innanzitutto la propria intenzione di
instaurare un dialogo cordiale e franco con il Governo e la sua maggio-
ranza, in considerazione delle sfide che il mondo della scuola si trova
ad affrontare e che non possono essere riduttivamente ricondotte alla
sola competizione economica, investendo piuttosto le grandi domande di
natura etica e politica che provengono soprattutto dalle nuove generazioni.

Le dichiarazioni programmatiche del Governo sembrano invece col-
locarsi in un contesto superato, caratterizzato esclusivamente dalle proble-
matiche della competizione economica e tutt'al piuÁ valido negli anni '70.
Le idee che ciascuno nutre in merito alla societaÁ, al mercato e alla stessa
unificazione europea influenzano infatti la concezione che ciascuno ha
della scuola. Non si possono allora sottovalutare le differenze esistenti
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tra la cifra culturale europea e quella degli Stati Uniti d'America. Il con-
cetto di cittadinanza democratica, il senso di appartenenza alla comunitaÁ
internazionale e a quella globale, il senso di responsabilitaÁ politica devono
essere elementi fondamentali del percorso formativo scolastico. Al contra-
rio le dichiarazioni del Governo su una scuola funzionale alla competi-
zione di mercato e basata su una impostazione individualista prescindono
dai compiti educativi propri del percorso formativo che deve saper inve-
stire nelle grandi energie delle giovani generazioni, le quali devono essere
confortate nel loro senso della vita e della convivenza sociale senza essere
convogliate esclusivamente verso l'obiettivo del successo economico-so-
ciale. La visione della societaÁ e del mercato fondata su un'ottica indivi-
dualista, che trapela dalle linee direttrici esplicitate dal Ministro, non ap-
pare adeguata a raccogliere le complesse sfide che attendono il mondo
della scuola e che richiedono invece di garantire la coerenza del sistema
pubblico di istruzione, la coesione fra gli operatori della scuola e le fami-
glie, fra settore pubblico e privato. La strategia di divisione e di frantuma-
zione del sistema scolastico eÁ altra cosa rispetto al positivo processo di
autonomia che eÁ giaÁ stato avviato. In proposito, eÁ illuminante leggere le
dichiarazioni del ministro Moratti in maniera integrata con le affermazioni
dei ministri Bossi e Maroni (oltre che del sottosegretario Sgarbi), i quali
stanno ormai assumendo delle decisioni anche nel campo dell'istruzione.
Mentre il ministro Moratti, infatti, cita il federalismo solidale senza speci-
ficarne i contenuti, il Documento di programmazione economico-finanzia-
ria (DPEF) introduce il principio della devoluzione inteso come supera-
mento della forma burocratica classica. La senatrice Soliani chiede quindi
al Ministro se il termine «forma burocratica classica» vada identificato
con il sistema pubblico di istruzione. Chiede inoltre di conoscere il
modo in cui si intende realizzare il sistema di valutazione dei docenti,
in quanto un meccanismo di valutazione esterno al di fuori di un quadro
istituzionale pubblico dovrebbe essere valutato negativamente.

Un altro chiarimento che si rende necessario eÁ relativo al concetto di
separazione fra eccellenza e solidarietaÁ, che sembra coinvolgere il destino
dei soggetti piuÁ deboli e le forme della loro integrazione nel sistema di
istruzione in caso di prevalenza dei criteri privatistici nella gestione della
scuola. Ma soprattutto si rende necessario un piuÁ generale chiarimento ter-
minologico, dal momento che eÁ sottile il confine tra l'esigenza di moder-
nizzazione e l'obiettivo di una vera e propria rottura sociale, culturale e
istituzionale del mondo della scuola. L'ambiguitaÁ linguistica, che conferi-
sce significati diversi a termini uguali, eÁ pericolosa. Il disegno compiuto
del Governo in merito alla politica scolastica non puoÁ essere reso noto
solo nel prossimo autunno, poicheÂ cioÁ impedirebbe il confronto politico.
Del resto, l'analisi del Ministro eÁ viziata da un punto di partenza sbagliato
che, come accade per il DPEF, traccia il quadro di un Paese in declino,
mentre al contrario la scuola italiana eÁ vitale e merita l'opportuno incorag-
giamento.

La senatrice auspica infine che il Ministro possa reperire risorse ade-
guate a garantire il migliore funzionamento della scuola e voglia lavorare
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per raggiungere obiettivi unitari e non di frantumazione del sistema di
istruzione. Si dichiara tuttavia scettica circa le reali intenzioni del Ministro
in considerazione dei presupposti politici che ispirano il Governo. Le forze
politiche che si riconoscono nell'Ulivo si propongono comunque come
soggetto di confronto e di dialogo, purcheÂ la maggioranza non pensi di
poter affrontare le questioni con la sola forza dei numeri.

Il senatore BERLINGUER sottolinea anzitutto come, per la coali-
zione dell'Ulivo, l'istruzione rappresenti uno strumento di costruzione
della civiltaÁ di un paese: esso non si caratterizza infatti come strumentale
rispetto al lavoro, alle professioni o al mercato, ma rappresenta in seÁ un
valore fra i piuÁ elevati nella coscienza civile e sociale di una Nazione.
Egli apprezza pertanto l'intenzione, dichiarata dal ministro Moratti, di co-
niugare solidarietaÁ ed eccellenza. Rileva tuttavia che si tratti di una scom-
messa molto delicata, il cui fine deve essere quello di garantire il diritto al
successo scolastico per tutti gli alunni.

Invita poi il Ministro a cogliere la novitaÁ fondamentale che caratte-
rizza le societaÁ moderne rispetto al passato: i sistemi cognitivi non sono
piuÁ gerarchizzati e piramidali, ma ± al contrario ± diffusi e orizzontali.
Purtroppo, dalle dichiarazioni programmatiche del ministro Moratti, che
ha prevalentemente citato dati statici e non dinamici, non emerge tale si-
gnificativa novitaÁ. Rispetto ai dati statistici richiamati dal ministro Mo-
ratti, che scontano caratteristiche proprie della popolazione adulta, egli
tende infatti a sottolineare i dati resi noti dal CEDE in ordine alle fasce
di etaÁ piuÁ giovani: rispetto agli anni Sessanta, in cui raggiungeva il di-
ploma di scuola secondaria superiore solo il 10 per cento della popola-
zione, nel 1999 tale dato saliva al 70 per cento (laddove nel 1995 era
fermo al 63 per cento); quanto alle immatricolazioni universitarie, si passa
da un percentuale del 7 per cento del 1960 al 48 per cento del 1999; anche
con riferimento ai laureati, il passaggio percentuale eÁ significativo (dal 7
per cento del 1970 al 16 per cento del 1999).

Il senatore Berlinguer si sofferma quindi sulle ipotesi di riforma del
sistema di valutazione. Al riguardo, richiama l'importanza dei passi giaÁ
compiuti, che si augura il nuovo Governo non intenda cancellare tout
court. Al contrario, sollecita una riflessione, scevra dalla contrapposizione
ideologica fra pubblico e privato, in grado di avvantaggiarsi dell'opera di
formazione dei valutatori finora compiuta.

Quanto poi alle considerazioni critiche relative all'eccessivo numero
di insegnanti che caratterizzerebbe la scuola italiana, egli rileva che l'Italia
registra un elevato numero di insegnanti di religione cattolica non presenti
negli altri paesi europei, un altrettanto elevato numero di insegnanti di so-
stegno per alunni portatori di handicap che rappresentano un fiore all'oc-
chiello del nostro sistema scolastico, noncheÂ un costante aumento dell'of-
ferta formativa. Per altro verso, eÁ invece innegabile un processo di polve-
rizzazione delle materie che ha a monte una non condivisibile politica di
allargamento degli organici.
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Egli richiama poi gli sforzi compiuti dal passato Governo di venire
incontro alle diverse vocazioni degli studenti, infrangendo il mito del mo-
dello unico di sapere. In tal senso erano orientati il riordino dei cicli sco-
lastici e la riforma universitaria che, unitamente all'autonomia scolastica e
alla legge sulla paritaÁ, rispondevano alla crescente domanda di flessibilitaÁ
del sistema. Prende pertanto atto con soddisfazione che, quanto meno con
riferimento alla riforma universitaria, il Governo non intende sospenderne
l'attuazione.

Quanto alla ricerca di un equilibrio fra sistema nazionale e autono-
mie, egli nega gli aspetti salvifici della devolution, ritenendo iniziative
quali il referendum della regione Lombardia del tutto prive di consistenza
culturale. Punto di assai maggiore equilibrio era invece l'assetto federali-
sta votato dal precedente Governo che, sia pure integrato con l'istituzione
di una Camera delle regioni, deve quindi essere la via maestra anche con
riferimento al settore dell'istruzione. A tale specifico riguardo, egli mette
in guardia il ministro Moratti dal rischio di un blocco della riforma del-
l'Amministrazione che possa ridare fiato alle istituzioni di livello provin-
ciale.

Il senatore Berlinguer critica poi fermamente la decisione di sospen-
dere la riforma dei cicli scolastici. L'articolo 8 del regolamento sull'auto-
nomia scolastica consentiva infatti alle scuole significativi margini di in-
novazione, fra cui l'introduzione di materie quali la musica, le lingue stra-
niere e l'educazione fisica fin dai primissimi anni della scuola di base. Il
blocco della riforma paralizzeraÁ ora il Parlamento per altri decenni, con il
rischio di intorpidire gli entusiasmi finora profusi. Invita pertanto il Go-
verno a non dissipare il prossimo anno scolastico, avvalendosi del per-
corso giaÁ compiuto dalla precedente maggioranza.

Sottolinea altresõÁ la differenza fra obbligo scolastico e obbligo forma-
tivo, sollecitando a non anticipare eccessivamente la scelta degli studenti
fra istruzione e formazione professionale, tanto piuÁ se cioÁ dovesse avve-
nire su pressione di alcune corporazioni. Se il sistema duale rappresenta
un'ottima soluzione per l'ultimo triennio, occorre infatti porre particolare
attenzione affincheÁ alla formazione professionale non sia riconosciuta una
funzione meramente residuale ma, al contrario, essa sia integrata a pieno
titolo con i percorsi scolastici.

Quanto agli insegnanti, egli auspica l'individuazione di percorsi di
carriera che ne valorizzino il merito, anche attraverso significativi aumenti
di retribuzione sia pure graduali e non demagogici. Al riguardo egli la-
menta peraltro che il DPEF non contenga cifre specifiche sugli investi-
menti per la scuola e chiede in tal senso chiarimenti al Ministro.

Il senatore passa quindi ad analizzare la parte delle dichiarazioni pro-
grammatiche relative all'universitaÁ, registrando con soddisfazione che il
ministro Moratti ritenga la riforma universitaria un primo passo positivo
dopo anni di immobilismo. L'articolazione in un triennio, seguito da un
biennio di specializzazione, dota infatti il sistema di quella flessibilitaÁ ne-
cessaria per contrastare i deprecabili fenomeni di dispersione universitaria.
Occorre tuttavia incentivare l'impegno didattico dei professori universitari,
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arginare l'arroganza delle baronie ed evitare di svilire il diploma di laurea
(triennale) onde non rendere di fatto indispensabile il conseguimento an-
che della laurea specialistica con l'inevitabile conseguenza di una recrude-
scenza del fenomeno degli studenti fuori corso.

Egli si esprime poi in favore della proposta di ritornare al vincitore
unico dei concorsi universitari, anche se ricorda che furono proprio espo-
nenti dell'attuale maggioranza a reclamare, nella scorsa legislatura, il si-
stema delle terne.

Dopo aver invocato un serio impegno in favore delle residenze uni-
versitarie, sulla scia della legge in tal senso approvata nella passata legi-
slatura, si sofferma infine sulle tematiche attinenti la ricerca. In partico-
lare, invoca la riforma del sistema di ripartizione del 40 per cento dei
fondi per la ricerca, noncheÂ la correzione di alcune storture emerse nelle
procedure di riforma del Consiglio nazionale delle ricerche (CNR). Con-
viene poi con le forme di incentivazione dei finanziamenti privati richia-
mate dal ministro Moratti, pur ritenendo che il Ministro abbia posto la
questione in termini di eccessiva dicotomia fra pubblico e privato. Solle-
cita infatti un significativo impegno anche degli stanziamenti pubblici,
noncheÂ una maggiore attenzione alla ricerca industriale. Auspica infine
una rapida e positiva conclusione del contratto dei ricercatori degli enti
di ricerca.

La senatrice ACCIARINI prende le distanze dalla valutazione pesan-
temente negativa che il ministro Moratti ha dato nelle sue dichiarazioni
programmatiche sulla scuola italiana. A suo giudizio, nonostante le evi-
denti carenze, il sistema scolastico italiano eÁ infatti anche estremamente
ricco e vivace. Al di laÁ di dati meramente quantitativi, si registra infatti
una diffusa volontaÁ di innovazione da parte degli insegnanti, che hanno
dato vita negli ultimi anni a molte positive sperimentazioni. Contesta per-
tanto la definizione contenuta nel DPEF degli insegnanti quali meri buro-
crati, che risulta riduttiva ed ingenerosa.

Ella richiama quindi le rilevanti novitaÁ introdotte nell'ordinamento
nella passata legislatura: piena realizzazione dell'autonomia scolastica, pa-
ritaÁ, riforma dei cicli. EÁ peraltro a suo avviso inconcepibile che la riforma
dei cicli sia stata bloccata con la motivazione di voler innescare un mag-
gior coinvolgimento delle categorie interessate (docenti, famiglie, stu-
denti). Si tratta infatti di soggetti che hanno giaÁ da tempo assicurato il
loro contributo alla riforma e il cui apporto appare al contrario sminuito
dall'arresto subito dal processo riformatore. Analoghe considerazioni val-
gono per la riforma degli organi collegiali, con riferimento alla quale ella
ricorda che fu proprio la coalizione di centro-destra a non dare fiducia agli
strumenti di rappresentanza di quegli stessi soggetti di cui ora invoca l'ap-
porto. Al riguardo, ella rinnova l'appello a mantenere distinto il momento
assembleare di discussione da quello rappresentativo, incaricato della ge-
stione.

Ella si sofferma poi sulla formazione degli insegnanti, invitando il
Governo a non trascurare l'esperienza delle scuole di specializzazione
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che, per la prima volta, avevano dato vita ad una positiva interazione fra
scuola e universitaÁ.

La senatrice Acciarini critica poi che le dichiarazioni programmatiche
del ministro Moratti, per altri versi molto generiche, siano state estrema-
mente precise su un punto assai delicato e controverso quale il ripristino
di una divaricazione precoce fra istruzione e formazione professionale.

Nel ribadire la propria assoluta contrarietaÁ al blocco della riforma dei
cicli scolastici voluta dal nuovo Governo, ella si esprime criticamente an-
che con riferimento al decreto-legge sull'avvio dell'anno scolastico, su cui
la Commissione saraÁ chiamata a pronunciarsi nei prossimi giorni.

Invita infine il ministro Moratti a chiarire quali siano le politiche di
investimento sulla scuola presenti nel DPEF e, nel sottolineare le diffe-
renze fra il Documento presentato dall'attuale maggioranza e quelli elabo-
rati nella passata legislatura dalla maggioranza di centro-sinistra, conclude
esprimendo preoccupazione per la prospettiva di una devolution nel settore
dell'istruzione paventandone i rischi di frammentarietaÁ e particolarismi lo-
cali.

Il seguito del dibattito eÁ quindi rinviato.

CONVOCAZIONE DI UNA SEDUTA ANTIMERIDIANA DI DOMANI E ANTICIPAZIONE

DELLA SEDUTA POMERIDIANA

Il presidente ASCIUTTI avverte che, conformemente a quanto annun-
ciato all'inizio della seduta, domani la Commissione eÁ convocata alle ore
9 e alle ore 14,30 per l'esame in sede referente del disegno di legge n. 11,
recante l'istituzione di un'AutoritaÁ garante per le ricerche sul genoma
umano, e del disegno di legge di conversione del decreto-legge n. 255 sul-
l'avvio dell'anno scolastico (ove assegnato in tempo utile), noncheÂ per l'e-
same in sede consultiva su atti del Governo del piano di riparto del fondo
ordinario per gli enti di ricerca.

Prende atto la Commissione.

La seduta termina alle ore 16,30.
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AGRICOLTURA E PRODUZIONE AGROALIMENTARE (9ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

7ã Seduta

Presidenza del Presidente

RONCONI

Interviene, ai sensi dell'articolo 46 del Regolamento, il ministro delle

politiche agricole e forestali Alemanno.

La seduta inizia alle ore 15,50.

SULLA PUBBLICITAÁ DEI LAVORI

Il PRESIDENTE ricorda che, nella precedente seduta del 17 luglio
scorso, la Commissione aveva convenuto sull'attivazione dell'impianto au-
diovisivo.

Propone anche per l'odierna seduta l'attivazione dell'impianto audio-
visivo per assicurare, ai sensi dell'articolo 33, comma 4, del Regolamento
la speciale forma di pubblicitaÁ dei lavori ivi prevista per la presente se-
duta.

Avverte altresõÁ che la Presidenza del Senato, in previsione di tale ri-
chiesta, aveva preventivamente fatto conoscere il suo assenso.

PoicheÂ conviene la Commissione, si procede all'attivazione dell'im-
pianto audiovisivo.

PROCEDURE INFORMATIVE

Seguito dell'audizione, ai sensi dell'articolo 46 del Regolamento, del Ministro delle

politiche agricole e forestali sulle linee programmatiche del suo Dicastero

Prosegue l'audizione sospesa nella seduta del 17 luglio.

Il PRESIDENTE ricorda che erano giaÁ intervenuti i senatori Bon-
giorno, Malentacchi, Agoni, De Petris, Coletti, Ruvolo e Murineddu.
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Intervengono successivamente i senatori VICINI, BONATESTA e
PIATTI.

Il PRESIDENTE rinvia il prosieguo del dibattito ad una successiva
seduta.

Il seguito dell'audizione eÁ quindi rinviata.

La seduta termina alle ore 16,23.
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I N D U S T R I A (10ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

9ã Seduta

Presidenza del Presidente

PONTONE

La seduta inizia alle ore 15,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(492) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno 2001, n. 246,
recante disposizioni in materia di accise sui prodotti petroliferi ed altre misure urgenti,
approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 6ã Commissione. Esame. Parere favorevole con osservazioni)

Il relatore CRINOÁ , dopo aver illustrato il contenuto del provvedi-
mento in titolo, si sofferma sulle norme degli articoli 1 e 2 che riguardano
in maniera specifica la competenza della Commissione industria.

In particolare, l'articolo 1 reca disposizioni in materia di accise sui
prodotti petroliferi finalizzate, complessivamente, a limitare gli effetti ne-
gativi, in termini di aggravio degli oneri a carico del sistema produttivo e
dei consumatori, provocati dall'aumento del petrolio greggio registratosi a
partire dal 1999. Il primo comma di tale articolo provvede alla ripartizione
proporzionale tra i beneficiari delle quote di biodiesel non immesse in
consumo. Nel testo previgente a quello modificato dalla legge finanziaria
per il 2001 e al quale fa riferimento il decreto-legge, la disposizione, pre-
vedeva l'esenzione dall'accisa per un quantitativo annuo di 125.000 ton-
nellate di biodiesel, al fine di promuoverne l'impiego sperimentale e favo-
rirne lo sviluppo tecnologico.

I commi 2, 3 e 4 dell'articolo 1 prorogano al 30 settembre 2001 al-
cune agevolazioni fiscali giaÁ previste dall'articolo 24 della legge n. 388
del 2001. Si tratta, rispettivamente, della riduzione delle accise sui pro-
dotti petroliferi, dell'esenzione dalle accise del gasolio utilizzato nelle col-
tivazioni sotto serra e della riduzione dell'accisa sul gas metano per gli
utilizzatori industriali con consumi superiori a 1,2 milioni di metri cubi
annui. Il comma 5 dell'articolo 1 riduce poi di 100 lire al litro l'aliquota
del gasolio per autotrazione utilizzato dagli esercenti le attivitaÁ di tra-
sporto delle merci con veicoli di massa superiore alle 3,5 tonnellate; il
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comma 6 estende tale riduzione ad alcune categorie di soggetti, come enti

pubblici e imprese pubbliche locali che svolgano attivitaÁ di trasporto pub-

blico, imprese che esercitino autoservizi di competenza statale, regionale o

locale, enti e imprese che gestiscano servizi a fune per il trasporto pub-

blico di persone. L'entitaÁ della riduzione prevista dal comma 6, in base

a quanto dettato dal comma successivo, potraÁ essere modificata con de-

creto del Ministro dell'economia e delle finanze, in relazione all'anda-

mento del prezzo del gasolio. Il comma 8 detta percioÁ le norme per otte-

nere gli eventuali rimborsi. Il comma 9 proroga al 30 settembre 2001 l'au-

mento, giaÁ previsto fino al 30 giugno 2001, dall'articolo 27 della legge

finanziaria per il 2001, della riduzione minima del costo del gasolio e

del gas di petrolio liquido utilizzati come combustibili per riscaldamento

in alcune zone del Paese, nella misura, rispettivamente di 50 lire per litro

di gasolio e di 50 lire per chilogrammo di gas di petrolio liquefatto. Il

comma 10, infine, proroga al 30 settembre 2001 l'ulteriore sconto di 30

lire per ogni chilovattora di calore fornito dalle reti di teleriscaldamento

alimentate con biomasse o energia geotermica.

Per quanto riguarda l'articolo 2, esso proroga, ai soli fini fiscali, al 30

settembre 2001 la validitaÁ delle tariffe relative al gas metano utilizzato

come combustibile per alcuni usi civili.

Precisa che l'insieme delle misure fiscali hanno scadenza al 30 set-

tembre 2001 in ragione della esigenza di tenere conto delle compatibilitaÁ

del nuovo esercizio finanziario.

In considerazione degli effetti positivi che derivano dal provvedi-

mento, pur nei limiti del suo carattere congiunturale, sia per le imprese

che per i cittadini, il relatore propone la formulazione di un parere favo-

revole.

Il senatore CHIUSOLI, dopo aver rilevato in senso critico l'eteroge-

neitaÁ del provvedimento in titolo ed aver manifestato perplessitaÁ sulla uti-

litaÁ della proroga concernente le coltivazioni sotto serra, si sofferma sulla

scadenza dell'insieme delle agevolazioni di cui agli articoli 1 e 2. Si

chiede, in particolare, per quale motivo tale scadenza sia stata fissata al

30 settembre 2001. Se l'ipotesi formulata dal relatore, connessa alla esi-

genza di tener conto delle compatibilitaÁ finanziarie per il nuovo esercizio,

fosse fondata occorrerebbe riferirsi non giaÁ alla presentazione del disegno

di legge finanziaria, ma piuttosto alla sua entrata in vigore e quindi si do-

vrebbe prevedere una proroga al 31 dicembre 2001. In base a tali consi-

derazioni, preannuncia il voto contrario della sua parte politica.

Il relatore CRINOÁ fa presente che il provvedimento in titolo eÁ fina-

lizzato a prorogare, senza soluzione di continuitaÁ, agevolazioni fiscali che

determinano rilevanti benefici per gli utenti. Ribadisce che le scadenze

previste tengono conto delle compatibilitaÁ finanziarie.



25 Luglio 2001 10ã Commissione± 72 ±

Il presidente PONTONE ritiene che nel parere si potrebbe suggerire
la possibilitaÁ di prevedere scadenze diverse per le proroghe delle agevola-
zioni in ragione dei tempi di entrata in vigore della legge finanziaria.

Il relatore CRINOÁ concorda con il suggerimento del Presidente e pro-
pone di esprimere parere favorevole osservando che potrebbe essere valu-
tata, in sede di merito, l'opportunitaÁ di estendere le proroghe previste dagli
articoli 1 e 2 al 31 dicembre 2001.

Il senatore CHIUSOLI, alla luce della osservazione accolta dal rela-
tore, dichiara di astenersi sulla proposta di parere.

La Commissione, previa verifica della sussistenza del prescritto nu-
mero legale, accoglie infine la proposta di parere favorevole con osserva-
zioni del relatore.

La seduta termina alle ore 16.
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L A V O R O , P R E V I D E N Z A S O C I A L E (11ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

12ã Seduta

Presidenza del Presidente

ZANOLETTI

Interviene il sottosegretario di Stato per il lavoro e le politiche so-

ciali Sacconi.

La seduta inizia alle ore 14.35.

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Schema di decreto legislativo recante attuazione della direttiva 1999/70/CE relativa

all'accordo quadro sul lavoro a tempo determinato concluso dall'UNICE, dal CEEP

e dalla CES (n. 22)

(Esame e rinvio)

Il relatore FABBRI illustra il contenuto dello schema di decreto legi-
slativo in titolo rilevando che esso si basa, tanto nella forma quanto nella
sostanza, sull'accordo fra le parti sociali concluso il 4 maggio 2001 tra
numerose organizzazioni sindacali e datoriali, con successiva adesione
di altre associazioni; tale intesa, come eÁ noto, costituisce il presupposto
per l'attuazione della direttiva europea in materia di contratto a tempo de-
terminato, direttiva che, a sua volta, daÁ attuazione all'accordo raggiunto
tra le organizzazioni intercategoriali a carattere generale CES, CEEP e
UNICE.

Si tratta di un complesso di misure necessarie, che recepisce una dif-
fusa esigenza di adeguare, aggiornandole, le diverse tipologie di rapporto
di lavoro alle trasformazioni dell'economia, caratterizzata da un forte pro-
cesso di globalizzazione che investe anche i luoghi della produzione tra-
dizionale, in primo luogo la fabbrica, di cui sono progressivamente mutate
natura e funzioni. EÁ necessario quindi adeguare le forme giuridiche alla
nuova realtaÁ economica in forte cambiamento.

Occorre pertanto ripensare profondamente l'impianto giuridico esi-
stente, basato sulla centralitaÁ del rapporto di lavoro a tempo indeterminato
e su un sostanziale divieto del lavoro a tempo determinato che, in alcuni
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casi tassativamente indicati dalla legge o dalla contrattazione collettiva,
puoÁ essere oggetto di deroghe. La nuova normativa capovolge tale impo-
stazione e, partendo dal presupposto della liceitaÁ di tutto cioÁ che non eÁ
esplicitamente proibito, trasforma in regola quella che eÁ stata fino ad
ora una eccezione. Per questo aspetto, peraltro, il provvedimento all'esame
costituisce il punto conclusivo di un processo giaÁ avviato, dato che, a par-
tire dalla legge n. 230 del 1962 (che rappresenta ancora oggi la principale
fonte della disciplina legale del rapporto di lavoro a tempo determinato),
nel corso degli anni sono state progressivamente ampliate le fattispecie ri-
spetto alle quali eÁ stato consentita l'apposizione di un termine al rapporto
di lavoro subordinato. Partendo dalle disposizione iniziali della citata
legge n. 230, che consente l'apposizione del suddetto termine con riferi-
mento alla stagionalitaÁ delle produzioni, alla sostituzione dei lavoratori
a tempo indeterminato assenti per alcuni periodi con diritto di conserva-
zione del posto di lavoro, all'esecuzione di un'opera definita, a specifici
settori produttivi ± come l'agricoltura, il comparto dello spettacolo o
quello del trasporto aereo e dei servizi aeroportuali ± all'assunzione dei
dirigenti, si eÁ verificato un progressivo ampliamento della possibilitaÁ di
utilizzare il lavoro a tempo determinato, per far fronte a esigenze di carat-
tere temporaneo, attraverso l'attivazione di un procedimento che, in so-
stanza, prevede la comunicazione all'ispettorato del lavoro e la concerta-
zione con le organizzazioni sindacali. Un passaggio particolarmente im-
portante di questo processo eÁ costituito dall'articolo 23, comma 1 della
legge n. 56 del 1987 che ha consentito il ricorso al rapporto a termine an-
che nelle ipotesi individuate dalla contrattazione collettiva, alla quale eÁ al-
tresõÁ demandato il compito di stabilire la quota percentuale dei lavoratori
che possono essere assunti a termine rispetto al numero dei dipendenti a
tempo indeterminato. Alcuni anni piuÁ tardi, l'articolo 8, comma 2, della
legge n. 223 del 1991 ha ammesso la possibilitaÁ di assunzione con con-
tratto a termine non superiore a dodici mesi per i lavoratori collocati in
mobilitaÁ e, da ultimo, la legge n. 388 del 2000, all'articolo 75, ha previsto
l'ammissione al rapporto di lavoro a tempo determinato per il lavoratore
che abbia conseguito i requisiti per il pensionamento di anzianitaÁ e che
rinunci all'accredito di relativi ulteriori contributi, con contestuale esonero
del datore di lavoro dal relativo versamento, a condizione che il lavoratore
stesso posticipi di due anni il pensionamento, stipulando conseguente-
mente un rapporto di lavoro a termine di pari durata.

Con il provvedimento in esame si completa tale processo, trasfor-
mando, come si eÁ detto, l'eccezione in regola e conferendo quindi pari di-
gnitaÁ alle due tipologie contrattuali, a tempo determinato ed indeterminato,
sulla base del principio di non discriminazione, sancito all'articolo 6 dello
schema, che costituisce un elemento portante dell'accordo raggiunto a li-
vello europeo. Il datore di lavoro puoÁ assumere i dipendenti con contratti a
scadenza prefissata a fronte di ragioni di carattere tecnico, organizzativo,
produttivo, come previsto dal comma 1 dell'articolo 1 dello schema
stesso. Queste ragioni devono contestualmente essere specificate in forma
scritta agli stessi lavoratori e, per prevenire abusi, ai sensi dell'articolo 4,
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la possibilitaÁ di proroga eÁ concessa solo per una volta, previo consenso del
lavoratore, limitatamente al caso di contratti il cui termine iniziale di du-
rata sia inferiore a tre anni e per una durata complessiva non superiore al
triennio. EÁ peraltro confermata, ai sensi dell'articolo 5, la possibilitaÁ di
successivi rinnovi del rapporto, che peroÁ viene limitata dal rigoroso ri-
spetto di intervalli regolari tra l'una e l'altra stipula, con la previsione,
nei casi piuÁ gravi di violazione, di trasformazione del rapporto a tempo
determinato in rapporto di lavoro a tempo indeterminato ex nunc. Tale
sanzione si applica anche nel caso in cui il rapporto di lavoro continui ol-
tre il ventesimo giorno dopo la scadenza del termine, in caso di contratti
di durata inferiore a sei mesi, e oltre il trentesimo giorno per i contratti di
durata superiore ai sei mesi.

Dopo aver rilevato che l'incentivo fiscale all'attivitaÁ di formazione,
disposto con altra disposizione contenuta nel disegno di legge n. 373, at-
tualmente all'esame dell'Assemblea del Senato, costituisce un comple-
mento logico delle scelte di politica legislativa che sono alla base dello
schema di decreto legislativo all'esame, il relatore ricorda che, nella pro-
spettiva della semplificazione e della normalizzazione del quadro norma-
tivo e per evitare inutili sovrapposizioni, la nuova disciplina eÁ destinata ad
abrogare completamente quella previgente.

Dopo aver richiamato i termini previsti dalla direttiva comunitaria per
l'adeguamento della disciplina in discorso, si sofferma sui contenuti del-
l'accordo quadro CES-UNICE-CEEP, sui cui questa si fonda, e che eÁ
strutturato in otto clausole: l'obiettivo dell'accordo, finalizzato a miglio-
rare la qualitaÁ del lavoro a tempo determinato e prevenire gli abusi deri-
vanti dalla successione di contratti o rapporti a tempo determinato; il
campo di applicazione dell'accordo; le definizioni di lavoratore a tempo
determinato e a tempo indeterminato comparabile; il principio di non di-
scriminazione; i criteri per prevenire gli abusi derivanti dall'utilizzo di una
successione di contratti di lavoro a tempo determinato; l'informazione del
lavoratore; i criteri ai fini del calcolo della soglia numerica oltre la quale
possono costituirsi gli organi di rappresentanza dei lavoratori nelle im-
prese ed infine le disposizioni di attuazione di carattere generale.

Il relatore passa quindi ad illustrare il contenuto dei singoli articoli
soffermandosi sull'articolo 1, che, come si eÁ detto, chiarisce condizioni
e modalitaÁ per le quali eÁ consentita l'apposizione di un termine alla durata
del contratto di lavoro subordinato; sulle disposizioni degli articoli 2 e 3,
che stabiliscono la disciplina aggiuntiva per il trasporto aereo ed i servizi
aeroportuali e le fattispecie di esclusione del ricorso al contratto a termine;
sugli articoli 4 e 5, relativi alla disciplina della proroga e alle relative san-
zioni; sull'articolo 6, relativo al principio di non discriminazione; sull'ar-
ticolo 7, che disciplina la formazione, sull'articolo 8, che indica i criteri
per il computo dei lavoratori con contratto determinato ai fini dell'appli-
cazione dell'articolo 35 dello Statuto dei lavoratori; e infine sugli articoli
9, 10 e 11 riferiti, rispettivamente, alle modalitaÁ per le informazioni da
rendere ai dipendenti a termine circa i posti vacanti disponibili nell'im-
presa, ai casi di esclusione dal campo di applicazione della nuova norma-
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tiva ed alle discipline specifiche, attraverso le quali si opera una ulteriore
flessibilizzazione del ricorso al rapporto di lavoro a tempo determinato, ed
infine alle abrogazioni ed alla disciplina transitoria. Il relatore conclude
osservando che il comma 4 dell'articolo 11 sembra avere un contenuto im-
proprio rispetto alla natura del provvedimento in quanto si prevede la pos-
sibilitaÁ di emanare eventuali decreti legislativi integrativi e correttivi, che
piuÁ propriamente appaiono essere oggetto della legge di delega.

Il seguito dell'esame eÁ quindi rinviato.

CONVOCAZIONE DELL'UFFICIO DI PRESIDENZA

Il PRESIDENTE avverte che eÁ pervenuta la richiesta di audizione
sulla situazione dei lavoratori del settore dell'impiantistica di reti di tele-
comunicazione da parte delle segreterie di FIM-CISL, FIOM-CGIL e UIL-
UILM. PoicheÂ tale incontro eÁ stato sollecitato anche da alcuni senatori nel
corso dell'ultima riunione dell'Ufficio di Presidenza integrato dai rappre-
sentanti dei Gruppi politici, propone che le organizzazioni sindacali sopra
indicate vengano ascoltate informalmente, sempre presso l'Ufficio di Pre-
sidenza, che dovrebbe essere pertanto convocato all'uopo mercoledõÁ 1
agosto alle ore 14,15.

PoicheÂ non si fanno obiezioni, cosõÁ rimane stabilito.

La seduta termina alle ore 15
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I G I E N E E S A N I T AÁ (12ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

6ã Seduta

Presidenza del Presidente

TOMASSINI

Interviene il sottosegretario di Stato per la sanitaÁ Cursi.

La seduta inizia alle ore 15,10.

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Schema di Regolamento per la semplificazione del procedimento di classificazione

delle industrie insalubri (n. 20)

(Parere al Presidente del Consiglio dei ministri, ai sensi dell'articolo 20, comma 3, della

legge 15 marzo 1997, n. 59. Seguito e conclusione dell'esame. Parere favorevole con rac-

comandazioni).

Riprende l'esame, sospeso nella seduta del 18 luglio 2001.

Il presidente TOMASSINI ricorda che nella seduta precedente era
stata svolta la relazione introduttiva del senatore Sanzarello.

Dichiara quindi aperta la discussione generale.

Il senatore TATOÁ si sofferma su alcuni punti del regolamento che a
suo parere andrebbero accuratamente valutati.

In particolare egli osserva che sarebbe opportuno integrare la defini-
zione delle industrie insalubri di cui al comma 1 dell'articolo 2 specifi-
cando che nella classificazione devono essere ricomprese quelle industrie
il cui ciclo produttivo determini la formazione di materiali di risulta che
emanino esalazioni o gas insalubri.

Nel rilevare l'opportunitaÁ di una definizione piuÁ puntuale degli organi
tecnici di cui al comma 5 dell'articolo 6 con riferimento specifico al me-
dico del lavoro, il senatore TatoÁ sottolinea quindi l'assoluta inadeguatezza
delle sanzioni previste dall'articolo 8.
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Il senatore CARELLA esprime una serie di rilievi critici allo schema
di regolamento in esame, sottolineando come questi non siano mossi da
spirito di parte: lo schema del resto era stato predisposto dal precedente
Governo.

Egli si sofferma in primo luogo sull'articolo 4, che conserva la bipar-
tizione delle industrie insalubri in due classi, specificando che le industrie
della prima classe ± quelle cioeÁ che devono essere isolate in aree attrez-
zate e tenute lontane dalle abitazioni ± possono essere attivate nell'abitato
laddove l'interessato dimostri l'innocuitaÁ per la salute del vicinato grazie a
nuovi metodi introdotti o a speciali cautele adottate.

Egli fa presente che lo scopo dello schema di regolamento in discus-
sione eÁ quello di modernizzare il sistema della classificazione delle auto-
rizzazioni. Appare pertanto incongruo rifarsi a criteri di classificazione che
avevano un senso quando furono adottati nel 1934, in carenza di adeguati
strumenti normativi per la tutela dei cittadini e delle comunitaÁ locali, ma
che oggi appaiono decisamente superati. Si pensi al fatto che la gran parte
dei contenziosi che vedono le imprese contrapposte ai comuni e alle asso-
ciazioni dei cittadini, concernenti l'ubicazione delle industrie insalubri, ha
ad oggetto proprio l'interpretazione delle norme concernenti le condizioni
per le quali puoÁ essere consentita l'attivazione di un'industria nell'abitato,
e tale contenzioso ha dato origine ad una corposa giurisprudenza in con-
tinua evoluzione. In realtaÁ le procedure previste dagli articoli 5 e 6, che
fissano in capo al comune la responsabilitaÁ di valutare, con il concorso
degli organismi tecnici, i criteri di insediamento industriali sul territorio,
dimostra come la classificazione sia ormai superata.

Il senatore Carella condivide quindi i rilievi formulati dal Consiglio
di Stato, in particolare per quanto riguarda l'assoluta insufficienza del ter-
mine di trenta giorni prevista dal comma 4 dell'articolo 6 per la forma-
zione del silenzio-assenso e del termine di dieci giorni di cui al comma
2 dell'articolo 7 per la comunicazione dell'esclusione dell'obbligo del ri-
chiedente di acquisire l'assenso all'attivazione. Condivide quindi le osser-
vazioni del senatore TatoÁ circa l'insufficienza della sanzione amministra-
tiva prevista dall'articolo 8.

Il senatore LONGHI si associa alle considerazioni del senatore Ca-
rella ritenendo che, premesso il carattere obsoleto della distinzione in
due classi delle industrie insalubri, sarebbe per lo meno opportuno soppri-
mere il secondo periodo del comma 1 dell'articolo 4, dove si fa riferi-
mento alla possibilitaÁ di consentire l'attivazione nell'abitato di industrie
insalubri di prima classe. Egli condivide altresõÁ le altre osservazioni del
senatore Carella ritenendo che i termini di cui al comma 5 dell'articolo
6 e al comma 2 dell'articolo 7 dovrebbero essere portati rispettivamente
almeno a 90 e 30 giorni, e che la sanzione amministrativa prevista dall'ar-
ticolo 8, che fa oltretutto riferimento ad un decreto legislativo che prevede
sanzioni pecuniarie che sono giaÁ state rivalutate, debba essere determinata
tra un minimo di 4 milioni e un massimo di 40 milioni di lire.
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Il senatore CARRARA esprime una valutazione positiva sul testo in
esame, in particolare a causa della disposizione che consente l'aggiorna-
mento continuo, e non piuÁ solamente triennale, dell'elenco delle industrie
insalubri; si tratta di una disposizione quanto mai opportuna, dal momento
che consente di adeguare l'elenco alla rapiditaÁ dello sviluppo dei processi
tecnologici.

A questo proposito egli fa presente l'incresciosa situazione che si ve-
rifica nel comune di Lovere, in provincia di Bergamo, che intende opporsi
alla riconversione di una fonderia in centrale elettrica a turbogas; si tratta
di un impianto localizzato a ridosso di numerose abitazioni che espone i
cittadini a gravi rischi di inquinamento elettromagnetico ed acustico,
una questione che sarebbe piuÁ facile affrontare ove, come eÁ giusto, questo
tipo di impianto fosse inserito nell'elenco delle industrie insalubri e a tal
proposito egli segnala al rappresentante del Governo l'opportunitaÁ di tale
inserimento.

Il senatore MAGRI ritiene che un'adeguata valutazione dello schema
di regolamento in esame non possa prescindere dalla realtaÁ istituzionale
nella quale la nuova procedura si troveraÁ ad operare. In particolare occorre
considerare come attualmente le agenzie regionali di prevenzione ambien-
tale si configurino come organi dalle competenze incerte e dalle risorse
limitate, cosiccheÂ sembra difficile che possano esercitare pienamente
una utile funzione di supporto tecnico per i comuni nell'espletamento
delle procedure di cui agli articoli 5 e 6.

Il senatore DI GIROLAMO, nel condividere gran parte dei rilievi cri-
tici fin qui formulati, si sofferma sull'articolo 3, nel quale opportunamente
si consente l'aggiornamento continuo e non piuÁ solo triennale dell'elenco,
osservando peroÁ che sarebbe stato opportuno prevedere anche un potere di
autonoma iniziativa del Ministero della sanitaÁ per l'inserimento o la can-
cellazione di tipologie di industrie.

Il presidente TOMASSINI dichiara chiusa la discussione generale.

Il relatore SANZARELLO, dopo aver sottolineato che la discussione
in corso ha un carattere eminentemente tecnico, tale quindi da favorire il
superamento di una logica di schieramento nella formulazione del parere,
ritiene di poter condividere gran parte delle critiche formulate in discus-
sione generale.

Tuttavia egli fa presente che il testo eÁ stato giaÁ oggetto di un prolun-
gato esame da parte, fra l'altro, della Conferenza unificata e del Consiglio
di Stato, per cui egli ritiene che sarebbe auspicabile favorire con un parere
favorevole una rapida approvazione della nuova normativa, salvo conse-
gnare al Governo le osservazioni della Commissione in modo da consen-
tire una rapida correzione degli elementi critici alla luce dell'esperienza.
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Il sottosegretario di Stato CURSI ritiene opportuna la proposta del re-
latore, anche percheÂ la rapida approvazione del Regolamento impedirebbe
la formazione di un vuoto normativo, ed assicura il pieno impegno del
Governo per un efficiente monitoraggio degli effetti del nuovo Regola-
mento ed un suo eventuale rapido adeguamento.

Egli condivide peraltro molte delle osservazioni fin qui formulate.

In particolare i termini previsti per la formazione del silenzio-as-
senso, pur nell'auspicabile velocizzazione dei tempi determinata dall'ado-
zione dello sportello unico, sono sicuramente insufficienti; appaiono inol-
tre giustificati i timori del senatore Magri circa l'idoneitaÁ dell'ARPA a
fornire il necessario supporto tecnico, cioÁ che implica la necessitaÁ di
una revisione complessiva degli strumenti di prevenzione ambientale.

Quanto all'osservazione del senatore Di Girolamo circa l'opportunitaÁ
di prevedere anche la possibilitaÁ di un intervento diretto del Ministero per
l'aggiornamento dell'elenco, egli condivide tale convinzione e sottolinea
la sensibilitaÁ del Governo nei confronti della necessitaÁ di promuovere
un ruolo attivo dell'Esecutivo per la promozione della salute pubblica, vo-
lontaÁ testimoniata anche dalla ricostituzione del Ministero della sanitaÁ.

Il senatore CARELLA osserva che, sebbene sia vero che il testo ha
avuto ormai un'istruttoria molto approfondita, eÁ anche vero che cioÁ non
esime le Commissioni parlamentari dall'obbligo di formulare le proprie
osservazioni, salva naturalmente l'autonomia del Governo nel valutare le
opportunitaÁ del loro accoglimento.

Egli pertanto propone che il relatore formuli un parere favorevole, nel
quale peroÁ siano contenute alcune condizioni e precisamente la cancella-
zione del secondo periodo del comma 2 dell'articolo 4, la sostituzione
del termine di 30 giorni con il termine di 90 giorni al comma 4 dell'arti-
colo 6, quella del termine di 10 giorni con il termine di 30 giorni al
comma 2 dell'articolo 7 e, infine, l'elevazione della sanzione amministra-
tiva prevista dall'articolo 8 da un minimo di 4 milioni ad un massimo di
40 milioni di lire.

Concordano su tale proposta il RELATORE ed il sottosegretario
CURSI.

Si passa alla votazione finale sul mandato al relatore a formulare un
parere favorevole con le raccomandazioni espresse.

La senatrice BAIO DOSSI annuncia l'astensione del Gruppo della
Margherita, osservando come sia dubbio che la procedura di carattere me-
ramente autorizzativo prevista dallo schema di Regolamento in esame sia
realmente idonea a tutelare gli interessi di tutti i soggetti coinvolti nel pro-
blema della localizzazione delle industrie insalubri vale a dire l'impresa,
l'istituzione locale e i cittadini.
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Il senatore Paolo DANIELI annuncia il voto favorevole del Gruppo
di Alleanza Nazionale all'espressione di un parere favorevole con le rac-
comandazioni indicate dal senatore Carella.

La senatrice BOLDI annuncia il voto favorevole del Gruppo Lega
Nord Padania, pur ritenendo che la sanzione prevista dall'articolo 8 debba
ritenersi giaÁ di fatto superata dall'aggiornamento delle sanzioni previste
dal regio decreto n. 1265 del 1934.

Il senatore MAGRI annuncia il voto favorevole del Gruppo CCD-
CDU: Biancofiore.

Il senatore LONGHI annuncia il voto favorevole dei Democratici di
Sinistra e ritiene che l'adozione del nuovo Regolamento debba costituire
un punto di partenza per avviare una riflessione non solo sui problemi le-
gati all'attivazione delle industrie insalubri, ma anche sul risanamento de-
gli impianti giaÁ esistenti in aree fortemente abitate.

Il senatore CARRARA annuncia il proprio voto favorevole.

La Commissione conferisce quindi, a maggioranza, mandato al sena-
tore Sanzarello di formulare un parere nei termini emersi nel corso del di-
battito.

IN SEDE CONSULTIVA

(362) Rendiconto generale dell'Amministrazione dello Stato per l'esercizio finanziario

2000

(361) Disposizioni per l'assestamento del bilancio dello Stato e dei bilanci delle Ammi-

nistrazioni autonome per l'anno finanziario 2001

(Parere alla 5ã Commissione. Esame congiunto con esiti separati. Parere favorevole sul di-

segno di legge n. 362. Parere favorevole sul disegno di legge n. 361)

Riferisce alla Commissione il senatore SALINI.

Nel quadro della vigente normativa di contabilitaÁ dello Stato, la legge
di assestamento del bilancio consente l'aggiornamento delle dotazioni dei
capitoli di bilancio non vincolati da disposizioni legislative specifiche, co-
siccheÂ essa non riveste nel sistema vigente la funzione di strumento per la
regolazione dell'andamento dei flussi di finanza pubblica.

I limiti della funzione di questo strumento normativo sono stati resi
ulteriormente rigidi dalla riforma del bilancio recata dalla legge n. 94
del 1997 che ha introdotto, quale articolazione fondamentale della strut-
tura del bilancio, l'unitaÁ previsionale di base, che costituisce un'aggrega-
zione omogenea di capitoli, nell'ambito della quale solamente ± senza mo-
dificarne quindi l'ammontare complessivo come approvato dal Parlamento
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± possono essere effettuate con decreto ministeriale le variazioni compen-
sative tra capitoli.

La legge di assestamento rappresenta quindi lo strumento per effet-
tuare le integrazioni determinate da successive leggi o atti amministrativi
alle previsioni iniziali di competenza e di cassa definite con la legge di
bilancio al termine dell'anno precedente.

Per quanto concerne il Ministero della sanitaÁ le variazioni comples-
sive proposte sono, per quanto riguarda le spese correnti, di riduzione
della previsione di competenza per 25 miliardi e 940 milioni di lire e
di incremento della cassa di 11 miliardi e 899 milioni di lire.

Tale cifra risulta, per quanto riguarda in particolare la competenza da
un incremento delle spese di funzionamento del Ministero (13 miliardi e
912 milioni di lire) e degli oneri comuni (1 miliardo e 622 milioni di
lire) e dalla riduzione degli interventi per complessivi 41 miliardi e 475
milioni di lire.

Tra gli incrementi determinati dalle spese di funzionamento, vanno
indicati in particolare quelli per il Gabinetto e gli Uffici di diretta colla-
borazione del Ministro (941 milioni); all'assistenza sanitaria di compe-
tenza statale (2 miliardi e 202 milioni); alla prevenzione sanitaria (3 mi-
liardi e 363 milioni); alla nutrizione e sanitaÁ veterinaria (3 miliardi e 98
milioni); alla programmazione sanitaria (368 milioni);alla valutazione
dei medicinali e alla farmacovigilanza (1 miliardo e 161 milioni di
lire); al settore organizzazione, bilancio e personale (1 miliardo e 35 mi-
lioni); ai rapporti internazionali (545 milioni); alla vigilanza sugli enti
(430 milioni); ai rapporti convenzionati con il Servizio sanitario nazionale
(155 milioni); alla segreteria generale del Consiglio Superiore di SanitaÁ
(211 milioni).

Tra le riduzioni relative alle spese per interventi, si segnalano quelle
relative all'assistenza sanitaria di competenza statale, in particolare rile-
vante quella per l'assistenza sanitaria degli stranieri all'estero decurtata
di 43 miliardi e 384 milioni, compensata parzialmente dagli incrementi re-
lativi al pronto soccorso in porti e aeroporti e all'assistenza sanitaria per
gli stranieri in Italia.

Altre riduzioni importanti, evidentemente legate anche ad andamenti
epidemiologici favorevoli, sono quelle in materia di prevenzione sanitaria
relative al programma anti AIDS (1 miliardo e 75 milioni) e alla distribu-
zione e distruzione di vaccini.

Per quanto riguarda le spese in conto capitale il disegno di legge pro-
pone un incremento della competenza di 500 milioni, determinato soprat-
tutto da interventi per i trapianti, e una riduzione della cassa di 241 mi-
liardi e 233 milioni, conseguenti in gran parte dal ritardo nella realizza-
zione della rete informatica.

Complessivamente le variazioni proposte allo stato di previsione della
spesa relativa al Ministero della sanitaÁ sono una riduzione di 25 miliardi
440 milioni per quanto riguarda la competenza e di 229 miliardi 233 mi-
lioni per quanto concerne la cassa.
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Per quanto concerne il disegno di legge n. 362, recante il rendiconto
generale dell'amministrazione per l'esercizio finanziario 2000, l'analisi
funzionale delle spese indica per quanto riguarda il comparto della sanitaÁ,
rappresentato prevalentemente dalla quota del Fondo sanitario nazionale a
carico del tesoro, una variazione in incremento di 11.450 miliardi per la
competenza e di 13.266 miliardi per la cassa, variazione che testimonia
la persistente sottostima del Fondo sanitario nazionale.

Si propone in definitiva di esprimere parere favorevole sulle parti di
competenza dei due disegni di legge.

Senza discussione la Commissione approva all'unanimitaÁ la proposta
del senatore Salini.

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il presidente TOMASSINI comunica che eÁ stata completata la costi-
tuzione della Sottocommissione per i pareri, alla cui Presidenza egli ha de-
legato la senatrice Boldi.

Egli propone pertanto di deferire alla sottocommissione stessa il pa-
rere sui due disegni di legge nn. 472 e 492 giaÁ iscritti all'ordine del giorno
della Commissione.

Non facendosi osservazioni, cosõÁ resta stabilito.

La seduta termina alle ore 16,10.
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TERRITORIO, AMBIENTE, BENI AMBIENTALI (13ã)

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

7ã Seduta

Presidenza del Presidente

NOVI

Interviene il sottosegretario di Stato per le infrastrutture ed i tra-

sporti Sospiri.

La seduta inizia alle ore 14,15.

IN SEDE REFERENTE

(496) Conversione in legge del decreto-legge 2 luglio 2001, n. 247, recante disposizioni
in materia di rilascio di immobili adibiti ad uso abitativo approvato dalla Camera dei

deputati

(Seguito e conclusione dell'esame)

Riprende l'esame, del provvedimento in titolo, sospeso nella seduta
di ieri.

Il presidente NOVI avverte che eÁ stato presentato il seguente ordine
del giorno:

0/496/13/1
Specchia, Antonio Battaglia, Mulas, Zappacosta

«Il Senato,

premesso che:

con decreto-legge 2 luglio 2001, n. 247, il Governo ha differito al
31 dicembre 2001 la sospensione delle procedure esecutive di rilascio de-
gli immobili adibiti ad uso abitativo, iniziate nei confronti degli inquilini
in possesso dei requisiti di cui all'articolo 80, comma 20, della legge 23
dicembre 2000, n. 388;

la legge n. 388 del 2000 (articolo 80, commi 20 e 21) prevedeva
che i comuni avrebbero dovuto predisporre elenchi di famiglie con sfratto
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esecutivo allo scopo di prevedere un passaggio da casa a casa utilizzando
alloggi disponibili di proprietaÁ pubblica, ovvero prevedendo in allocazione
alloggi di proprietaÁ privata, utilizzando a tale scopo fino al 10 per cento
delle risorse assegnate per il cosiddetto fondo sociale di cui alla legge 9
dicembre 1998, n. 431, noncheÂ altre risorse messe a disposizione dai co-
muni medesimi;

l'articolo 2 della legge 8 febbraio 2001, n. 21, prevedeva che per
fronteggiare l'emergenza abitativa gli enti previdenziali pubblici mettes-
sero a disposizione dei comuni il 60 per cento degli alloggi di proprietaÁ
degli stessi non locati, l'assegnazione dei quali ± da parte dei comuni ±
avrebbe dovuto riguardare famiglie interessate o interessande da azioni
di rilascio,

impegna il Governo:

a voler disporre una verifica entro il 31 ottobre 2001, in ordine alla
corretta applicazione da parte dei comuni delle disposizioni di legge sum-
menzionate;

a voler riferire al Senato, ed in particolare alla Commissione par-
lamentare competente, entro il 30 novembre 2001 sulla reale situazione
degli sfratti in fase di esecutivitaÁ;

ad adoperarsi affincheÂ, in occasione dell'aggiornamento da parte
del CIPE, giusto quanto disposto dall'articolo 8, comma 4, della legge
n. 431 del 1998, nell'elenco dei comuni cosiddetti «ad alta tensione abita-
tiva» ± cosõÁ come individuati dall'articolo 1 del decreto-legge 30 dicembre
1988, n. 551, convertito dalla legge 21 febbraio 1989, n. 61 ± non siano
inclusi comuni affatto toccati dall'emergenza abitativa;

a ritenere con il provvedimento di cui al decreto-legge n. 247 del
2001, fatte salve evenienze di forza maggiore allo stato non ipotizzabili,
definitivamente chiusa la fase della legislazione d'emergenza, della quale
la sospensione delle procedure esecutive di rilascio di immobili ad uso
abitativo eÁ testimonianza.

Il senatore Antonio BATTAGLIA rinuncia ad illustrare l'ordine del
giorno.

Il relatore PONZO si rimette al parere del Governo.

Il sottosegretario SOSPIRI dichiara che il Governo accoglieraÁ l'or-
dine del giorno, qualora ripresentato in Assemblea.

Il senatore MONTINO si riserva di esprimersi sull'ordine del giorno
durante l'esame in Assemblea.

Dopo che il presidente NOVI ha accertato la presenza del prescritto
numero legale, posto ai voti, l'ordine del giorno n. 1 eÁ approvato.
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Si passa all'esame degli emendamenti riferiti al testo del decreto-
legge.

Il presidente NOVI avverte che sono stati presentati alcuni emenda-
menti ed un articolo aggiuntivo riferiti al testo del decreto-legge. Quest'ul-
timo, come eÁ noto, eÁ volto esclusivamente a differire al 31 dicembre 2001
il termine di sospensione delle procedure esecutive di sfratto originaria-
mente fissato al 29 giugno 2001 dall'articolo 80 della legge finanziaria
per il 2001. Conseguentemente, considerato l'ambito di intervento del de-
creto legge, alcuni emendamenti presentati presentano profili di impropo-
nibilitaÁ ai sensi dell'articolo 97, comma 1, del Regolamento, il quale re-
cita: «Sono improponibili ordini del giorno, emendamenti e proposte
che siano estranei all'oggetto della discussione...». La Giunta per il Rego-
lamento, nel parere reso l'8 novembre 1984, ha precisato che, in sede di
conversione di un decreto-legge, la norma dell'articolo 97, comma 1, del
Regolamento deve essere interpretata in modo particolarmente rigoroso,
che tenga conto anche della indispensabile preservazione dei caratteri di
necessitaÁ e di urgenza giaÁ verificati.

Pertanto, appaiono improponibili, per estraneitaÁ all'oggetto della di-
scussione, gli emendamenti 1.4 (ad eccezione del primo e del quarto ca-
poverso), 1.5 (ad eccezione del primo e del quarto capoverso), 1.6, 1.8,
1.9 e 1.0.1. I suddetti emendamenti, infatti, mirano ad introdurre disposi-
zioni modificative, interpretative, od integrative della normativa vigente in
materia di locazioni, di imposte sul reddito o di imposta comunale sugli
immobili. Gli altri emendamenti invece, volti ad estendere ad altre catego-
rie di conduttori quanto previsto dal decreto legge in esame o a consentire
l'autocertificazione, da parte degli inquilini soggetti a sfratto, dei requisiti
previsti dall'articolo 80 della legge finanziaria per il 2001, appaiono mag-
giormente connessi al contenuto della norma in discussione.

I presentatori degli emendamenti improponibili sono pertanto invitati
a ritirarli, con l'avvertenza che in caso contrario non sarebbero comunque
posti in votazione.

Il senatore MONTINO ritiene non condivisibile il giudizio di impro-
ponibilitaÁ sugli emendamenti 1.8 ed 1.9 che, lungi dall'alterare il conte-
nuto del provvedimento in esame, sono volti ad introdurre disposizioni di-
rette a fronteggiare il problema degli sfratti, tenendo conto delle legittime
aspettative sia degli inquilini che dei proprietari. Chiede pertanto che la
Commissione si pronunci sulla interpretazione da dare all'articolo 97
del Regolamento.

Il presidente NOVI ricorda che, ai sensi dell'articolo 97, comma 3,
del Regolamento, sulla improponibilitaÁ degli emendamenti il Presidente
decide inappellabilmente.

Il senatore MONTINO illustra l'emendamento 1.1 che ha l'obiettivo
di estendere la proroga degli sfratti ad altre categorie di inquilini, previste
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dalla legge n. 431 del 1998, e l'emendamento 1.7, diretto a consentire che
l'inquilino possa rilasciare dichiarazione sostitutiva attestante i requisiti
previsti per accedere alla sospensione della procedura di sfratto.

Il senatore ROLLANDIN illustra l'emendamento 1.2 e l'emenda-
mento 1.4, nelle parti ritenute proponibili, che recepiscono alcune osserva-
zioni tecniche avanzate dalle associazioni degli inquilini.

Il presidente NOVI avverte che gli emendamenti 1.3, 1.5, 1.6 e 1.0.1,
sono decaduti per assenza del proponente.

Il relatore PONZO esprime parere contrario su tutti gli emendamenti
presentati.

Il sottosegretario SOSPIRI esprime parere contrario su tutti gli emen-
damenti, riconoscendo peraltro che alcune proposte emendative sarebbero
state meritevoli di approfondimento. Ricorda di aver partecipato ad un
convegno organizzato dal Sunia e da altre associazioni degli inquilini
nel corso del quale ha rilevato che non vi sono i tempi necessari per ap-
portare modifiche al disegno di legge di conversione del decreto-legge n.
247. In tal senso, il Governo si rende disponibile a discutere nel merito su
tali problematiche, anche se eÁ non eÁ possibile farlo ora.

Soffermandosi sugli emendamenti 1.1 ed 1.2, osserva che l'estensione
della proroga degli sfratti ad altre categorie di inquilini potrebbe compor-
tare un problema di distribuzione delle risorse, giaÁ oggi insufficienti ri-
spetto al numero delle domande presentate. Inoltre, queste stesse proposte
di ampliare le categorie di inquilini che potevano beneficiare della proroga
degli sfratti furono scartate dal Governo di centro-sinistra nel corso dell'e-
same dell'ultima legge finanziaria.

Infine, rispondendo ad alcune sollecitazioni del senatore Manfredi e
del senatore Montino, sottolinea la necessitaÁ che in un futuro tavolo di
confronto siano sentite sia le associazioni degli inquilini sia quelle dei pic-
coli e medi proprietari, dal momento che occorre trovare un equilibrio tra
il diritto alla casa e quello di proprietaÁ, entrambi riconosciuti dalla Costi-
tuzione.

Il senatore MONTINO insiste per la votazione degli emendamenti 1.8
ed 1.9.

Il senatore ROLLANDIN ritira l'emendamento 1.4, nella parte che
presenta profili di improponibilitaÁ.

Il presidente NOVI dichiara improponibili gli emendamenti 1.8
ed 1.9.

Posti ai voti, gli emendamenti 1.1 ± di contenuto identico all'emen-
damento 1.2 ± 1.4, nelle parti ritenute proponibili, ed 1.7 sono respinti.
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La Commissione conferisce, a maggioranza, al relatore Ponzo il man-
dato a riferire favorevolmente all'Assemblea sul disegno di legge in titolo,
autorizzandolo altresõÁ a richiedere di poter svolgere la relazione orale.

La seduta termina alle ore 15.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 496

al testo del decreto-legge

Art. 1.

1.1

Montino, Rotondo, Giovanelli, Dettori

Al comma 1, dopo le parole: «medesimo articolo 80» inserire le se-

guenti: «noncheÁ delle altre categorie di conduttori previste dall'articolo 6,
comma 5, della legge 9 dicembre 1998, n. 431».

1.2

Rollandin

Al comma 1, dopo le parole: «articolo 80» inserire le seguenti: «non-
cheÁ delle altre categorie di conduttori individuate dall'articolo 6, comma 5
della legge 9 dicembre 1998, n. 431».

1.3

Turroni

Al comma 1, dopo le parole: «del medesimo articolo 80» inserire le
seguenti: «noncheÁ delle categorie di conduttori individuate dall'articolo 6,
comma 5 della legge 9 dicembre 1998, n. 431».



25 Luglio 2001 13ã Commissione± 90 ±

1.4
Rollandin

Dopo il comma 1 inserire i seguenti:

«1-bis. Ai fini della sospensione di cui al precedente comma il con-
duttore consegna all'ufficiale giudiziario dichiarazione ai sensi dell'arti-
colo 46 del decreto del Presidente della Repubblica 28 dicembre 2000,
n. 445, recante il testo unico delle disposizioni legislative e regolamentari
in materia di documentazione amministrativa attestante il possesso dei re-
quisiti previsti per la sospensione ai sensi del precedente comma 1. Al ri-
cevimento della dichiarazione eÁ fatto obbligo all'ufficiale giudiziario di
rinviare l'esecuzione a data successiva al 31 dicembre 2001.

1-ter. Il comma 4 dell'articolo 6 della legge 9 dicembe 1998 n. 431 si
interpreta nel senso che per ogni provvedimento di rilascio per finita lo-
cazione emesso dopo la data del 30 dicembre 1998, qualunque sia il re-
gime normativo del contratto e la data di stipula anche se successiva
alla data del 30 dicembre 1998, eÁ possibile richiedere che sia nuovamente
fissato il giorno dell'esecuzione.

1-quater. Sino alla data del 31 dicembre 2001 per i proprietari che
stipulino o rinnovino contratto di locazione ai sensi dell'articolo 2 comma
3 della citata legge n. 431 del 1998 con conduttore sottoposto a sfratto
esecutivo e in possesso dei requisiti per la sospensione di cui ai precedenti
commi, il corrispettivo annuo derivante dalla locazione non concorre alla
formazione del reddito imponibile per l'intera durata contrattuale.

1-quinquies. Entro la data del 15 ottobre 2001 i comuni indicati dal-
l'articolo 6 della citata legge n. 431 del 1998 definiscono o integrano le
graduatorie previste dall'articolo 80, comma 21 della legge n. 388 del
2000 e dall'articolo 2 della legge n. 21 del 2001 e a tal fine procedono
alla raccolta delle istanze tra gli aspiranti.

1-sexies. Entro la data del 31 dicembre 2001 gli stessi comuni predi-
spongono un piano straordinario sull'emergenza sfratti indicando:

a) la specifica destinazione delle risorse attribuite al fondo di cui
all'articolo 11 legge n. 431 del 1998 per le finalitaÁ previste dal comma
20 dell'articolo 80 della legge n. 388 del 2000;

b) le risorse aggiuntive comunali ad integrazione del fondo di cui
alla precedente lettera;

c) il numero di alloggi del proprio patrimonio e del patrimonio
delle ater comunque denominate che possono essere utilizzati per le fina-
litaÁ di cui al comma 20 articolo 80 legge n. 388 del 2000;

d) gli alloggi messi a disposizione dagli enti come previsto dall'ar-
ticolo 2 della legge n. 21 del 2001;

e) gli alloggi derivanti da convenzioni con soggetti promotori o fi-
nanziatori che costruiscono unitaÁ immobiliari da destinare alla locazione e
che s'impegnino ad affittarle in regime convenzionato con i comuni.

1-septies. Ai fini degli adempimenti di cui al precedente comma 6 e
per favorire la stipula o la rinnovazione dei contratti in relazione alla pre-
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visione del precedente comma 4 ovvero di contratti, con il comune in qua-
litaÁ di conduttore ai sensi dell'articolo 1 comma 3 della legge n. 431 del
1998, i comuni provvedono entro la data del 15 ottobre 2001 a convocare
le organizzazioni dei conduttori e della proprietaÁ maggiormente rappresen-
tative i rappresentanti degli enti e dell'ater per definire anche con riferi-
mento all'articolo 2 della legge n. 431 del 1998 e al decreto ministeriale
5 marzo 1999, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale 22 marzo 1999, n. 67,
specifici accordi locali integrativi per l'emergenza abitativa finalizzati a
fornire soluzioni abitative ai cittadini soggetti a sfratto. A tale fine i co-
muni possono deliberare ulteriori riduzioni o l'abbattimento totale della
aliquota dell'imposta comunale sugli immobili (ICI) ai proprietari indicati
nel precedente comma 4».

1.5

Turroni

Dopo il comma 1, inserire i seguenti:

«1-bis. Ai fini della sospensione di cui al precedente comma il con-
duttore consegna all'ufficiale giudiziario dichiarazione ai sensi dell'arti-
colo 46 del decreto del Presidente della Repubblica 28 dicembre 2000,
n. 445, recante il testo unico delle disposizioni legislative e regolamentari
in materia di documentazione amministrativa attestante il possesso dei re-
quisiti previsti per la sospensione ai sensi del precedente comma 1. Al ri-
cevimento della dichiarazione eÁ fatto obbligo all'Ufficiale giudiziario di
rinviare l'esecuzione a data successiva al 31 dicembre 2001.

1-ter. Il comma 4 dell'articolo 6 della legge 9 dicembre 1998, n. 431
si interpreta nel senso che per ogni provvedimento di rilascio per finita
locazione emesso dopo la data del 30 dicembre 1998, qualunque sia il re-
gime normativo del contratto e la data di stipula anche se successiva alla
data del 30 dicembre 1998, eÁ possibile richiedere che sia nuovamente fis-
sato il giorno dell'esecuzione.

1-quater. Sino alla data del 31 dicembre 2001 per i proprietari che
stipulino o rinnovino il contratto di locazione ai sensi dell'articolo 2,
comma 3, della citata legge n. 431 del 1998 con conduttore sottoposto a
sfratto esecutivo e in possesso dei requisiti per la sospensione di cui ai
precedenti commi, il corrispettivo annuo derivante dalla locazione non
concorre alla formazione del reddito imponibile per l'intera durata contrat-
tuale.

1-quinquies. Entro la data del 15 ottobre 2001 i comuni indicati dal-
l'articolo 6 della citata legge n. 431 del 1998 definiscono o integrano le
graduatorie previste dall'articolo 80, comma 21, della legge n. 388 del
2000 e dall'articolo 2 della legge n. 21 del 2001 e a tal fine procedono
alla raccolta delle istanze tra gli aspiranti.
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1-sexies. Entro la data del 31 dicembre 2001 gli stessi comuni predi-
spongono un piano straordinario sull'emergenza sfratti indicando:

a) la specifica destinazione delle risorse attribuite al fondo di cui
all'articolo 11 della legge n. 431 del 1998 per le finalitaÁ previste dal
comma 20 dell'articolo 80 della legge n. 388 del 2000;

b) le risorse aggiuntive comunali ad integrazione del fondo di cui
alla precedente lettera».

1.6
Turroni

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. I comuni possono costituire apposite agenzie o istituti al fine
di utilizzare una parte delle risorse di cui all'articolo 11 della legge 9 di-
cembre 1998, n. 431 per favorire, anche attraverso attivitaÁ di promozione
in convenzione con cooperative edilizie, l'accesso dei lavoratori extraco-
munitari al mercato delle locazioni mediante il reperimento di alloggi
da concedere in locazione per periodi determinati. I comuni definiscono
l'entitaÁ e le modalitaÁ di erogazione dei contributi individuando con appo-
siti bandi pubblici i requisiti dei conduttori che possono beneficiarne».

1.7
Montino, Rotondo, Giovanelli, Dettori

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. Al fine della sospensione della procedura di cui al comma 1,
l'inquilino, se non eÁ in possesso dei documenti e certificati attestanti i re-
quisiti di cui al comma 1, puoÁ rilasciare dichiarazione ai sensi dell'articolo
46 del decreto del Presidente della Repubblica 28 dicembre 2000, n. 445,
recante il testo unico delle disposizioni legislative e regolamenti in mate-
ria di documentazione amministrativa».

1.8
Montino, Rotondo, Giovanelli, Dettori, Vallone

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. I proprietari di immobile che stipulino o rinnovino contratti di
locazione entro il 31 dicembre 2001 ad inquilini soggetti a sfratto esecu-
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tivo, aventi i requisiti di cui al comma 1 sono esentati dal pagamento delle
imposte sui redditi derivanti dalla medesima locazione per tutta la durata
contrattuale».

1.9
Montino, Rotondo, Giovanelli, Dettori, Vallone

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. I comuni possono prevedere l'esenzione dal pagamento del-
l'imposta comunale sugli immobili (ICI) a favore dei proprietari sempre
che questi stipulino o rinnovino contratti di locazione entro il 31 dicembre
2001 secondo quanto previsto al precedente comma».

1.0.1
Turroni

Dopo l'articolo 1, inserire il seguente:

«Art. 1-bis.

1. Presso il Ministero delle infrastrutture e dei trasporti eÁ istituito il
Fondo nazionale per il sostegno all'accesso alle abitazioni in locazione
a favore dei lavoratori extracomunitari.

2. Le somme assegnate al Fondo di cui al comma 1 sono utilizzate
per la concessione di contributi integrativi per il pagamento dei canoni
di locazione dovuti ai proprietari degli immobili, di proprietaÁ sia pubblica
sia privata, noncheÂ, qualora le disponibilitaÁ del Fondo lo consentano, per
sostenere le iniziative intraprese dai comuni anche attraverso la costitu-
zione di agenzie o istituti per la locazione o attraverso attivitaÁ di promo-
zione in convenzione con cooperative edilizie per la locazione, tese a fa-
vorire l'accesso dei lavoratori extracomunitari al mercato delle locazioni
attraverso il reperimento di alloggi da concedere in locazione per periodi
determinati.

3. Il Ministro delle infrastrutture e dei trasporti, entro novanta giorni
dalla data di entrata in vigore della presente legge, di concerto con il Mi-
nistro per la solidarietaÁ sociale definisce, con proprio decreto, i requisiti
necessari per beneficiare dei contributi integrativi di cui al comma 1 e i
criteri per la determinazione dell'entitaÁ dei contributi stessi in relazione
al reddito familiare e all'incidenza sul reddito medesimo del canone di lo-
cazione».
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GIUNTA

per gli affari delle ComunitaÁ europee

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

7ã Seduta

Presidenza del Presidente
GRECO

Interviene il Ministro per le politiche comunitarie, Buttiglione.

La seduta inizia alle ore 8,40.

PROCEDURE INFORMATIVE

Comunicazioni del Ministro per le politiche comunitarie sugli indirizzi del Governo in

merito ai rapporti con l'Unione europea

(Seguito del dibattito e conclusione)

Riprende il dibattito sospeso nella seduta del 18 luglio.

Il Presidente GRECO ricorda che nella precedente seduta il Ministro
per le politiche comunitarie si eÁ soffermato su una serie di problematiche
di particolare interesse per la Giunta, esposizione seguita da un dibattito
cui sono intervenuti i senatori Basile, Berlinguer, Manzella, MagnalboÁ e
Bedin mentre la senatrice De Zulueta si era riservata di intervenire succes-
sivamente.

Il Ministro BUTTIGLIONE chiede chiarimenti in merito alle riserve
espresse dal senatore Manzella sull'ipotesi di creare, nell'ambito dell'U-
nione europea, una Camera rappresentativa dei Parlamenti nazionali.

Il senatore MANZELLA precisa i rilievi esposti nella precedente se-
duta rilevando in primo luogo il cosiddetto «quadrilatero» su cui si basa
l'assetto istituzionale dell'Unione: il Consiglio europeo, che ha un potere
di indirizzo generale, noncheÂ la Commissione, il Parlamento europeo e il
Consiglio dei Ministri. Quest'ultimo, a sua volta, riveste la duplice natura
di organo legislativo, sul modello del Bundesrat tedesco, e di organo ese-
cutivo, per quanto attiene alle politiche intergovernative. In merito ai com-
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piti esecutivi del Consiglio ± che articola i suoi lavori in Consigli specia-
lizzati di settore e nel Consiglio affari generali ± sarebbe tra l'altro auspi-
cabile che i Ministri per gli affari europei subentrassero ai Ministri degli
affari esteri quali componenti del citato Consiglio affari generali, al fine di
coordinare piuÁ efficacemente l'azione di governo dell'Unione attraverso
opportune misure di raccordo con la Commissione europea.

Dopo aver ricordato che il Presidente della Commissione europea,
Prodi, ha preannunciato la presentazione di un rapporto sulla Governance

europea, l'oratore si sofferma sul procedimento normativo comunitario,
che vede giaÁ compartecipi il Consiglio e il Parlamento europeo, rispetto
ai quali configurerebbe una sorta di «terza Camera» la costituzione di
un'Assemblea dei Parlamenti nazionali. La partecipazione di questi ultimi
alla vita dell'Unione viene peraltro riconosciuta dall'apposito Protocollo
del Trattato di Amsterdam senza giungere all'istituzione di un nuovo or-
gano legislativo.

Il ministro BUTTIGLIONE sottolinea come l'attuale assetto delle
istituzioni dell'Unione appaia confuso e contraddittorio rispetto al tradizio-
nale principio della divisione dei poteri. La mancanza di trasparenza, che
talora viene ingiustamente attribuita alla burocrazia europea, dovrebbe in-
fatti essere piuÁ opportunamente ascritta alla sovrapposizione di poteri ese-
cutivi e legislativi che si riscontra nell'Unione e che talora non consente
un effettivo esercizio di controllo sull'azione espletata dai Governi nel-
l'ambito del Consiglio. A cioÁ si aggiunge che diversi Stati membri,
come la Gran Bretagna, non riconoscono al Parlamento europeo una legit-
timazione paragonabile a quella dei rispettivi Parlamenti nazionali. Una
maggiore partecipazione di questi ultimi ai processi decisionali dell'U-
nione potrebbe pertanto consentire di superare le perduranti ostilitaÁ al tra-
sferimento di porzioni di sovranitaÁ alle istituzioni comunitarie.

Il senatore GIRFATTI chiede chiarimenti in merito alle competenze
esercitate dal Ministro per le politiche comunitarie in relazione al coordi-
namento dell'impiego dei fondi strutturali in Italia. Si tratta di risorse fon-
damentali ± anche ai fini di quel rilancio delle infrastrutture individuato
dal Governo quale volano per dare impulso allo sviluppo economico ±
la cui gestione eÁ prevalentemente attribuita alle regioni ma necessita di
un momento unitario in relazione al dialogo con la Commissione europea.

La senatrice DE ZULUETA, ricordando le proposte lanciate dal Pre-

mier britannico Tony Blair, conviene sull'esigenza di un maggiore coin-
volgimento dei Parlamenti nazionali nella vita dell'Unione. CioÁ eÁ dimo-
strato anche dall'esito del referendum irlandese e dall'assenza di una
sede istituzionale per svolgere un confronto con i rappresentanti della
Commissione europea. Il commissario europeo Barnier, infatti, ha dovuto
scrivere a titolo individuale ai parlamentari nazionali per sottolineare l'e-
sigenza di un maggiore coinvolgimento dell'opinione pubblica nel dibat-
tito sulle riforme istituzionali nella delicata fase dell'allargamento.
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Ricordando a tal proposito che l'ampliamento dell'Unione potrebbe
far uscire alcune regioni dalla categoria delle aree che godono di misure
di sostegno, l'oratore chiede se il Ministro abbia giaÁ avviato un confronto
con i colleghi degli altri Stati membri a proposito delle ipotesi di riforma
delle politiche di coesione prospettate nella precedente seduta. In merito al
problema del deficit democratico la senatrice De Zulueta sottolinea infine
come la mancanza di trasparenza, che denota le procedure decisionali del
Consiglio, allontani i cittadini dalle istituzioni europee.

Il presidente GRECO, ricordando che il Parlamento europeo ha adot-
tato lo scorso 31 maggio una risoluzione che invita i Parlamenti nazionali
a coinvolgere l'opinione pubblica dei rispettivi Stati membri nel dibattito
sul futuro dell'Europa, chiede chiarimenti al Ministro sugli sviluppi della
riflessione sulle riforme istituzionali e preannuncia l'avvio di iniziative, da
parte della Giunta, tese ad approfondire l'argomento.

Il senatore BEDIN domanda se le recenti prese di posizione del Go-
verno in termini di equidistanza tra l'Europa e gli Stati Uniti non indebo-
liscano la politica estera dell'Unione. L'oratore chiede inoltre dei chiari-
menti sull'autonomia dell'istituenda brigata europea dalla NATO, sulle
opportunitaÁ offerte all'Italia dall'ampliamento dell'Unione e sulle possibili
iniziative di collaborazione, governativa e parlamentare, su base bilaterale
con i Paesi candidati.

Dopo aver evidenziato l'importanza di un rafforzamento della Com-
missione europea, quale organo a vocazione soprannazionale, l'oratore
esprime le proprie perplessitaÁ sulla costituzione di una Camera dei Parla-
menti nazionali, tra l'altro rafforzate dall'attenzione espressa per tale pro-
spettiva dal Governo britannico, tradizionalmente diffidente nei confronti
di un rafforzamento del quadro istituzionale comunitario. I Parlamenti de-
gli Stati membri dovrebbero piuttosto rafforzare la loro capacitaÁ di eserci-
tare un'azione di indirizzo sui rispettivi Governi in merito alla cosiddetta
fase ascendente del diritto comunitario, dotandosi eventualmente di una
Camera specificamente competente per cioÁ che attiene alla legislazione
europea.

Il senatore PIANETTA, ricordando il discorso del Presidente della
Repubblica Ciampi sull'integrazione europea, apparso sulla stampa di
ieri, sottolinea l'esigenza di recuperare quella tensione ideale che caratte-
rizzoÁ i padri dell'Europa coinvolgendone i cittadini. Con tale consapevo-
lezza dovrebbero essere affrontate questioni quali il processo di amplia-
mento e la riforma dei Trattati, procedendo eventualmente ad anticipare
la Conferenza intergovernativa (CIG) del 2004 al semestre di Presidenza
italiano, nel 2003.

Il ministro BUTTIGLIONE replica in primo luogo al senatore Basile
preannunciando un rafforzamento del Comitato delle regioni, senza tra-
sformare tuttavia tale organismo in una nuova Camera europea, ed espri-
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mendo apprezzamento per le considerazioni espresse a proposito dell'op-
portunitaÁ di integrare i tradizionali interventi strutturali con una piuÁ mirata
politica per le infrastrutture e le risorse umane. Nonostante i progressi
conseguiti nell'impiego dei fondi strutturali, il Fondo sociale appare infatti
particolarmente insoddisfacente.

In merito alla riforma della cosiddetta legge La Pergola, evocata dal
senatore Berlinguer, appare necessario un approfondimento della rifles-
sione sul ruolo delle regioni, finora trascurato. Si tratta, in particolare,
di stabilire se lo Stato debba limitarsi a definire delle norme cornice ov-
vero se sia piuÁ opportuno migliorare la procedura di consultazione delle
regioni in sede di attuazione delle norme comunitarie.

Dopo aver espresso apprezzamento per le considerazioni del senatore
MagnalboÁ l'oratore dichiara di condividere anche i richiami del senatore
Bedin all'esigenza di rafforzare le strutture che dipendono dal Ministro
per le politiche comunitarie accorpando una serie di attribuzioni attual-
mente disperse tra vari Dicasteri. Tale questione si collega anche a quella
sollevata dal senatore Girfatti al fine di espletare un miglior coordina-
mento nell'impiego dei fondi comunitari.

Il Ministro non condivide inoltre le preoccupazioni della senatrice De
Zulueta in merito alla possibile cessazione degli aiuti strutturali per le at-
tuali regioni della ComunitaÁ in quanto al Consiglio informale di Namur,
citato nella precedente seduta, eÁ emerso un orientamento favorevole per
il mantenimento di determinate garanzie per le regioni meridionali dell'U-
nione anche dopo l'allargamento. La piena trasparenza dei procedimenti
decisionali del Consiglio ± che talora eÁ chiamato ad adottare all'unanimitaÁ
delle decisioni che possono essere impopolari in alcuni Stati membri ±
non potraÁ peroÁ che essere conseguita dopo una trasformazione del sistema
istituzionale.

L'oratore precisa altresõÁ che l'Italia non ha assunto una posizione di
equidistanza bensõÁ di mediazione tra gli Stati Uniti e l'Europa, che si eÁ
dimostrata estremamente proficua anche al fine di appianare le divergenze
con la Russia in merito all'istituendo scudo spaziale. EÁ opportuno tener
conto, poi, che la brigata o altre forze europee non potranno mai fare a
meno della NATO, a meno che gli Stati europei non decidano di stanziare
decine di miliardi di dollari in piuÁ per la loro difesa, prospettiva assai im-
probabile.

Il Ministro condivide inoltre il richiamo del senatore Bedin all'esi-
genza di tener conto delle opportunitaÁ, oltre che delle sfide, poste dall'al-
largamento. Per molti dei paesi candidati l'Italia rappresenta infatti il prin-
cipale o il secondo partner commerciale e il processo di ampliamento co-
stituisce inoltre un fondamentale fattore di stabilizzazione nell'area balca-
nica.

Evidenziando come il rafforzamento del ruolo politico della Commis-
sione dipenda anche dalla sua subordinazione al Parlamento europeo ± in
quanto la subordinazione al Consiglio ne determina un ruolo meramente
burocratico ± l'oratore conclude condividendo l'auspicio espresso dal se-
natore Pianetta affincheÂ la CIG sia anticipata al 2003.
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Il presidente GRECO ringrazia il Ministro per l'esposizione e per la
disponibilitaÁ manifestata ad intervenire ai lavori della Giunta e dichiara
conclusa l'audizione.

La seduta termina alle ore 9,35.
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S O T T O C O M M I S S I O N I

F I N A N Z E E T E S O R O (6ã)

Sottocommissione per i pareri

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

2ã Seduta

La Sottocommissione, riunitasi sotto la presidenza del Presidente
Costa, ha adottato le seguenti deliberazioni per i provvedimenti deferiti:

alla 5ã Commissione:

(361) Disposizioni per l'assestamento del bilancio dello Stato e dei bilanci delle Ammi-
nistrazioni autonome per l'anno finanziario 2001

(362) Rendiconto generale dell'Amministrazione dello Stato per l'esercizio finanziario
2000: parere favorevole con osservazioni.
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AGRICOLTURA E PRODUZIONE AGROALIMENTARE (9ã)

Sottocommissione per i pareri

MERCOLEDIÁ 25 LUGLIO 2001

2ã Seduta

La Sottocommissione, riunitasi sotto la presidenza del presidente
Agoni, ha adottato le seguenti deliberazioni per i disegni di legge deferiti:

alla 1ã Commissione:

(472) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 12 giugno 2001, n. 217,
recante modificazioni al decreto legislativo 30 luglio 1999, n. 300, noncheÁ alla legge 23
agosto 1988, n. 400, in materia di organizzazione del Governo, approvato dalla Camera

dei deputati: parere favorevole con osservazioni.

alla 6ã Commissione:

(492) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno 2001, n. 246,
recante disposizioni in materia di accise sui prodotti petroliferi ed altre misure urgenti,
approvato dalla Camera dei deputati: parere favorevole con osservazioni.
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CONVOCAZIONE DI COMMISSIONI

GIUNTA DELLE ELEZIONI
E DELLE IMMUNITAÁ PARLAMENTARI

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 14

INTEGRAZIONE DELL'UFFICIO DI PRESIDENZA

Votazione per l'elezione di un Senatore segretario.

COMMISSIONI 2ã e 3ã RIUNITE

(2ã - Giustizia)
(3ã - Affari esteri, emigrazione)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 14,30

IN SEDE REFERENTE

Seguito dell'esame congiunto dei disegni di legge:

± PIANETTA ed altri. ± Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra Italia e

Svizzera che completa la Convenzione europea di assistenza giudiziaria

in materia penale del 20 aprile 1959 e ne agevola l'applicazione, fatto a

Roma il 10 settembre 1998, noncheÂ conseguenti modifiche al codice pe-

nale e al codice di procedura penale (371).

± CAVALLARO. ± Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra Italia e Sviz-

zera che completa la Convenzione europea di assistenza giudiziaria in

materia penale del 20 aprile 1959 e ne agevola l'applicazione, fatto a

Roma il 10 settembre 1998, noncheÂ conseguenti modifiche al codice pe-

nale ed al codice di procedura penale (376).



A F F A R I C O S T I T U Z I O N A L I (1ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 8,30, 14,30 e 21,30

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Proposta di indagine conoscitiva sulle innovazioni tecnologiche nelle am-

ministrazioni pubbliche.

PROCEDURE INFORMATIVE

Seguito del dibattito sulle comunicazioni, rese nella seduta del 12 luglio,

dal Ministro per la funzione pubblica sui relativi indirizzi program-

matici.

AFFARE ASSEGNATO

Esame, ai sensi dell'articolo 144, comma 1, del Regolamento, del progetto

di atto comunitario:

± Proposta di regolamento del Consiglio relativa allo statuto e al finanzia-

mento dei partiti politici europei (n. 1).

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Esame, ai sensi dell'articolo 139-bis del Regolamento, dell'atto:

± Schema di decreto concernente la ripartizione del capitolo 1286 dello

stato di previsione del Ministero dell'interno per la concessione di con-

tributi statali in favore delle associazioni combattentistiche (n. 24).

IN SEDE REFERENTE

I. Seguito dell'esame del disegno di legge:

± Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 12 giugno

2001, n. 217, recante modificazioni al decreto legislativo 30 luglio

1999, n. 300, noncheÂ alla legge 23 agosto 1988, n. 400, in materia di

organizzazione del Governo (472) (Approvato dalla Camera dei

deputati).
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II. Esame congiunto dei disegni di legge:

± EUFEMI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare di in-

chiesta sull'attivitaÁ spionistica del KGB in Italia e sui finanziamenti il-

leciti provenienti dai Paesi dell'Est europeo (54).

± STIFFONI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare di

inchiesta per la valutazione e l'approfondimento della documentazione

contenuta nel «dossier Mitrokhin» (315).

III. Esame congiunto dei disegni di legge:

± DISEGNO DI LEGGE COSTITUZIONALE. ± BUCCIERO ed altri. ±

Integrazione della XIII disposizione transitoria e finale della Costitu-

zione (77).

± DISEGNO DI LEGGE COSTITUZIONALE. ± PEDRIZZI ed altri. ±

Abrogazione dei commi primo e secondo della XIII disposizione transi-

toria e finale della Costituzione (277).

± DISEGNO DI LEGGE COSTITUZIONALE. ± GRECO. ± Abrogazione

dei commi primo e secondo della XIII disposizione transitoria e finale

della Costituzione (417).

G I U S T I Z I A (2ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 15,30

PROCEDURE INFORMATIVE

Comunicazioni del Ministro della giustizia sulle linee programmatiche del

suo Dicastero.
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B I L A N C I O (5ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 9, 15 e 21

AFFARI ASSEGNATI

Seguito dell'esame, ai sensi dell'articolo 125-bis del Regolamento, del

documento:

± Documento di programmazione economico-finanziaria relativo alla ma-

novra di finanza pubblica per gli anni 2002-2006 (Doc. LVII, n. 1).

F I N A N Z E E T E S O R O (6ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 15

IN SEDE REFERENTE

Seguito dell'esame del disegno di legge:

± Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno

2001, n. 246, recante disposizioni in materia di accise sui prodotti pe-

troliferi ed altre misure urgenti (492) (Approvato dalla Camera dei

deputati).

I S T R U Z I O N E (7ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 9 e 14,30

IN SEDE REFERENTE

Esame del disegno di legge:

± PROVERA. ± Istituzione di un'AutoritaÁ garante per le ricerche sul ge-

noma umano (11).
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IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Esame, ai sensi dell'articolo 139-bis del Regolamento, dell'atto:

± Schema di decreto ministeriale per il riparto del Fondo ordinario per gli

enti e le istituzioni di ricerca per l'anno 2001 (n. 23).

LAVORI PUBBLICI, COMUNICAZIONI (8ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 15

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

I. Seguito dell'esame, ai sensi dell'articolo 139-bis del Regolamento, del-

l'atto:

± Schema di regolamento per la semplificazione del procedimento di

autorizzazione alla circolazione di prova dei veicoli (n. 14).

II. Esame, ai sensi dell'articolo 139-bis del Regolamento, dell'atto:

± Schema di decreto del Presidente del Consiglio dei ministri concernente

modifiche della rete stradale di rilievo nazionale, individuata dal de-

creto legislativo 29 ottobre 1999, n. 461 (n. 19).

I G I E N E E S A N I T AÁ (12ã)

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 14

PROCEDURE INFORMATIVE

Comunicazioni del Ministro della sanitaÁ sugli indirizzi generali della po-

litica del suo Dicastero.
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GIUNTA
per gli affari delle ComunitaÁ europee

GiovedõÁ 26 luglio 2001, ore 8,30

PROCEDURE INFORMATIVE

Seguito del dibattito sulle comunicazioni, rese nella seduta del 18 luglio,
dal Ministro per le politiche comunitarie sugli indirizzi del Governo in
merito ai rapporti con l'Unione europea

OSSERVAZIONI E PROPOSTE SU ATTI DEL GOVERNO

Esame, ai sensi dell'articolo 144, comma 3, del Regolamento, del se-
guente atto:

± Schema di decreto legislativo recante attuazione della direttiva 1999/70/
CE relativa all'accordo quadro sul lavoro a tempo determinato concluso
dall'UNICE, dal CEEP e dalla CES (n. 22).

IN SEDE CONSULTIVA

I. Esame, ai sensi dell'articolo 144, comma 1, del Regolamento, del se-
guente atto preparatorio della legislazione comunitaria:

± (COM (2000) 898 def.) Proposta di regolamento del Consiglio relativa
allo statuto e al finanziamento dei partiti politici europei (n. 1).

II. Esame dei seguenti disegni di legge:

± Disposizioni per l'assestamento del bilancio dello Stato e dei bilanci
delle Amministrazioni autonome per l'anno finanziario 2001 (361).

± Rendiconto generale dell'Amministrazione dello Stato per l'esercizio fi-
nanziario 2000 (362).

± Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 30 giugno
2001, n. 246, recante disposizioni in materia di accise sui prodotti pe-
troliferi ed altre misure urgenti (492) (Approvato dalla Camera dei de-

putati).

Licenziato per la stampa dal Servizio delle Commissioni parlamentari alle ore 22,45






